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Encuentros para buscar soluciones

■  H U  N buen termó
metro para medir la salud de la 

economía es analizar el núme

ro de ferias y encuentros profe
sionales que se organizan. Un 
ejemplo es Fitur, la gran feria 
con la que se suele comenzar el 
año y que en 2024 ha superado 

sus resultados del año anterior, 
con un total de 250.000 visi
tantes. Su directora, María Val- 
carce, destacaba al cierre de la 
edición estas cifras y subrayaba 

que Fitur se ha convertido en la 
"primera feria internacional 
de turismo del mundo en 
términos de participación 
de empresas y profesiona
les". "Ya somos la feria del 
mundo que tiene más vi
sitantes profesionales y lo 
que queremos es impulsar 
el negocio turístico y ayudar 
a que las empresas hagan 
negocio", declaraba.

Si nos acercamos al mundo 

de la vivienda, también nos en
contramos, en este comienzo 

del año, con interesantes citas, 
como el X Encuentro del Sector 
Inmobiliario del IESE coorgani
zado junto con Savills y Tinsa y 

en el que han estado presen
tes representantes del sector 
inmobiliario nacional y mun

dial. Allí acudió Carolina Roca, 
presidenta de Asprima, que 

aprovechó este evento para

poner sobre la mesa la crítica 
situación que está atravesan

do la vivienda en España. "Es 
el problema más grave y 
acuciante para el día a día 
de nuestro país, es un pro
blema que tiene mucho 
tiempo de maduración, los 
promotores lo vemos venir 
y llevamos tiempo advir
tiendo de que la vivienda 
es un problema y se va a 
percibir como un problema 
mucho más grave cuando 
no haya capacidad de reac
ción o esta no sea lo rápido 
que se necesita", advertía. 
Profundizando en las causas, 
añadía que "existe un défi
cit claro. El planteamiento 
de las políticas de vivienda 
pasa por una colaboración 
público privada, cuando en 
realidad es una colabora
ción privada pública. Hay 
que realizar modificacio
nes claras de la normativa 
urbanística, donde la ge
neración del suelo no sea 
un dolor. No es posible que 
se tarde lo mismo en tra
mitar que en construir un

Carolina Roca

La Administración 
tiene que entender 

que el promotor no es 
el enemigo a batir

6 6 — )
Francisco Pérez

Al igual que la 
sanidad, la educación, 

las pensiones o la 
dependencia, la 

vivienda se debe 
convertir en el quinto 

pilar del estado 
de bienestar

' “ f f
edificio". Y concluyó con una 

clara reflexión: "La Adminis
tración tiene que entender 
que el promotor no es el 
enemigo a batir".

A esta convocatoria tam
bién acudió Francisco Pérez, 

consejero delegado de Cul- 
mia, que puso datos a este 
problema: "1,4 de familias 
están sobre pagando al
quiler, destinando más del 
30%  de su sueldo. Hacia 
esta gente es hacia quienes 
hay que dirigir las políti
cas de viviendas. Otra cosa 
es que hagan falta más de 
dos millones de viviendas, 
pero de vivienda asequible 
al menos se necesitan 1,3

14

Ai

millones". Como soluciones, 

para Pérez debería haber "po
líticas públicas ambiciosas, 
con un presupuesto impor
tante dentro del PIB para 
que, al igual que la sanidad, 
la educación, las pensiones 
o la dependencia, la vivien
da se convierta en el quinto 
pilar del estado de bienes
tar. Por desgracia, la depen
dencia y la vivienda son los 
patitos feos. Con un presu
puesto de apenas el 1,6%  
del PIB, la vivienda está de
jando fuera a 1,3 millones 
de hogares. Necesitamos 
de una vez políticas cohe
rentes con lo que sucede 
en nuestro entorno. Hay 
que focalizar las políticas 
de vivienda hacia el alquiler 
asequible, pero también a 
la propiedad. Con peque
ñas ayudas, como avales, 
50.000 familias podrían pa
sar a ser propietarios cada 
año. Nosotros calculamos 
que son necesarios unos 
6.600 millones al año para 
los próximos 10 años para 
poner viviendas asequibles 
para esas familias, vivien
das asequibles y sociales".

También se celebró a finales 
de febrero la mesa redonda 'La 

seguridad jurídica en el ámbi-

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Andalucía Inmobiliaria
 General, 15

 Prensa Escrita

 6000

 5385

 10 770

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/03/2024

 España

 21 235 EUR (23,121 USD)

 556,18 cm² (89,2%)

 2237 EUR (2436 USD) 

to inmobiliario1 organizada por 

la asociación WIRES (Women 

in real estate Spain) en cola

boración con la Universidad 
Politécnica de Madrid y Roca 

Junyent. Allí participó Mikel 
Echavarren, presidente y CEO 

de Colliers España y Portugal, 
para quien la Ley de Vivienda 

es un "laboratorio populista 
y de captación de votos" y 

antes de esta ley "hubo una 
intromisión ilegítima del 
Gobierno, ya que por efec
to de la guerra en Ucrania 
los alquileres solo pueden 
subir un 3%. Si limitaran 
las subidas salariales, nos 
echaríamos a la calle".

Según Beatriz Toribio, se

cretaria general de la APCE, la 
Ley de Vivienda ha provocado 
"una estigmatización del 
inversor y del propietario 
particular" y ha aumentado 
la ocupación ilegal en vivien

das de propietarios de par
ticulares. Por su parte, para 
Carmen Panadero, presiden

ta de WIRES, "es mejor no 
trasladar la vivienda resi
dencial al alquiler de tem 
porada, sino usar edificios 
terciarios para levantar al
quileres de corta y media 
estancia, lo que se conoce 
como apartahoteles de 
toda la vida".

Ya en Andalucía, el presi-

Mikel Echavarren

La Ley de Vivienda 
es un laboratorio 

populista y de 
captación de votos

dente de la Confederación de 
Empresarios de Sevilla (CES), 

Miguel Rus, participaba en un 
almuerzo-coloquio organiza
do por Propeller Club y Pro- 

SevillaPort, junto a Mercedes 

Valdivia, presidenta de Prope
ller Club y Simón Onrubia, ge
rente de ProSevillaPort.

Allí no solo se trató la im
portancia del puerto como 

motor económico, sino que 
se enlazó este análisis con el 

de la situación macroeconó- 
mica actual y las perspecti

vas de cara al futuro. En este 
sentido, Rus expresó preo
cupación por "el crecimien
to económico de Sevilla,

comparativamente menor 
al de Andalucía y España"
y destacó la importancia de 
"poner en marcha infraes
tructuras pendientes para 
revertir esta tendencia". 
También hizo mención a "la 
necesidad de una distri
bución equitativa de los 
fondos Next Generation 
de la Unión Europea, por 
su potencial para impulsar 
infraestructuras y la rege
neración urbana".

También se celebró, a fina

les del pasado mes de febrero, 
el Foro Gaesco, un encuentro 

organizado por la Asociación 
de Constructores y Promoto

res de Sevilla (GAESCO), al que 
en esta ocasión acudió Javier 

Fernández, presidente de la 
Diputación de Sevilla, para 
analizar la situación de la pro

vincia. Allí defendió que hay 
que "instaurar la tasa turís
tica en la ciudad, porque un 
turista debe pagar parte de 
los servicios turísticos de 
los que va a disfrutar, como 
puedan ser la limpieza, la 
restauración de monu
mentos, el suministro eléc
trico o el transporte públi
co". También reclamó que la 
provincia tiene "los números 
descuadrados respecto de

La Ley de Vivienda 
ha provocado una 

estigmatización 
del inversor y del 

propietario particular

Francisco Herrero

Estoy convencido 
que los sevillanos en 
el futuro castigarán 

estas actitudes y estos 
posicionamientos

Málaga" y subrayó que "la 
Diputación tiene previsto 
apoyar con cinco millones 
a los municipios que re
dacten sus nuevos planes 
urbanísticos y la misma 
cantidad para asistencias 
técnicas", así como otros 
"siete millones para cofi
nanciar proyectos muni
cipales que logren fondos 
europeos". El presidente de 
la Diputación insistió en la 

necesidad de la "mejora de 
toda la red viaria provincial 
en el plazo de ocho años", 
sin olvidar las vías que son 

competencia de la Junta de 
Andalucía. Otro tema impor

tante que mencionó el presi
dente de la Diputación fue el 
de los terrenos de Cortijo de 

Cuarto, donde "la Diputa
ción quiere hacer un gran 
urbanismo desde lo públi
co-privado, construyendo 
el gran barrio joven de Se
villa, donde la VPO tendrá

Javier Fernández

Hay que instaurar la 
tasa turística en la 
ciudad, porque un 
turista debe pagar 

parte de los servicios 
turísticos de los que 

va a disfrutar
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palabras al aire

un papel fundamental e 
importante, junto con un 
marcado equilibrio entre 
la sostenibilidad económi
ca y medioambiental".

Juan Aguilera, gerente de 

Gaesco, agradeció la presen
cia del presidente de la Dipu

tación en el Foro, ya que, de 

esta forma, permitía poder 
conocer su proyecto para 
“fortalecer e impulsar, no 
solo el área metropolitana 
de Sevilla, sino toda una 
serie de infraestructuras y 
de proyectos que necesita 
la provincia de Sevilla".

Y uno de esos proyectos, 
que tanto se reclama desde la 

capital hispalense, es el me
tro. Precisamente sobre él se 
habló también estos últimos 

días en la Unión Europea, con 
un debate sobre este tema 

en el Parlamento Europeo, a 

iniciativa de 'Sevilla Quiere 
Metro'. Allí, la consejera de Fo

mento, Rocío Díaz mostraba 

“su total compromiso con 
la ciudad de Sevilla y en 
concreto con el desarrollo 
de su red de Metro", que 

“avanza en todas sus lí
neas". Y ponía en valor que la 
financiación del tramo Norte 

de la línea 3, que ha supuesto 
más de 1.300 millones, ha sido 

posible gracias al actual Go
bierno andaluz. Según Díaz, 

“hace un año arrancaron 
las obras de ampliación del 
Metro de Sevilla, cerca de

Rocío Díaz

Tenemos un total 
compromiso con la 
ciudad de Sevilla y 
en concreto con el 

desarrollo de su red 
de Metro

14 años después del estre
no de la primera línea en 
abril de 2009, y sin haberse 
ejecutado desde entonces 
ninguna obra al respecto 
por parte de anteriores go
biernos".

Lo que está claro es que 

para acometer este y otros 

proyectos, debe haber acuer
dos y no vive la política tiem

pos de pactos. El Gobierno 
central sigue enredado en 

sus acuerdos con los nacio
nalistas, de los que depende 

también para no tener que 

prorrogar sus presupuestos. Y 

hasta en los gobiernos locales 
se están encontrando obstá
culos para alcanzar acuerdos.

16

José Luis Sanz

La oposición 
no ha aportado ni 
una sola idea para 

solucionar los muchos 
problemas que tiene 
la ciudad de Sevilla

En el Ayuntamiento his
palense, el alcalde, José Luis 

Sanz, anunciaba hace unas 
semanas que “desde este 
momento Sevilla empieza 
a funcionar con un presu
puesto prorrogado". El re

gidor señalaba que el paso se 
da para “no perder ni un mi
nuto más" con una oposición 

que “no ha aportado ni una 
sola idea para solucionar 
los muchos problemas que 
tiene la ciudad de Sevilla". 
Una idea que fue respaldada

Miguel Rus

El crecimiento 
económico de Sevilla 
es comparativamente 

menor al de Andalucía 
y España y hay que 

poner en marcha 
infraestructuras 
pendientes para 

revertir esta tendencia

por Juan Bueno, delegado de 

Hacienda y portavoz municipal, 
para quien “no hubo ni una 
sola propuesta a nuestro 
presupuesto a pesar de las 
muchas reuniones".

Francisco Herrero, presiden
te de la Cámara de Comercio, 

comentaba al respecto que
“hay que velar por el interés 
de Sevilla, no por el interés 
o las estrategias de partido. 
Estoy convencido que los 
sevillanos en el futuro casti
garán estas actitudes y estos 
posicionamientos", ya que las 
cuentas anuales son “el princi
pal instrumento de impulso 
de la actividad económica 
que tiene el ayuntamiento 
para desarrollar la política 
económica en la ciudad y los 
partidos políticos deben fa
vorecer la existencia y la eje
cución del presupuesto".

No son tiempos, por tanto, 
fáciles para llegar a acuerdos, 

pero si se buscan se encuen
tran, todo es cuestión de vo

luntad y, en este sentido, el 

sector privado ha demostrado 
ser mucho más flexible que de

terminados posicionamientos 

políticos. Habrá que confiar en 

la capacidad negociadora de 
los empresarios y en el diálogo 

como punto de encuentro de 
todas las partes. Como decía 

el Primer Ministro británico 
Winston Churchill, “soy opti
mista. No parece muy útil 
ser otra cosa". Habrá que se
guir, por tanto, mirando el futu

ro con optimismo. Ai
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PETICIONES DEL SECTOR

N. ORTIZ 

SEVILLA 

L
ejos de resolverse, el males-

tar de los agricultores pare-

ce ir a más. Tras más de un 

mes de protestas que, ya han 

avisado, continuarán en los siguien-

tes meses. De hecho, la cita más in-

mediata es este miércoles en el Puer-

to de Sevilla, donde organizaciones 

y cooperativas bloquearán la entra-

da y salida de mercancías.  

Y es que, al inicio de las moviliza-

ciones, dio la impresión de que el mi-

nistro de Agricultura, Luis Planas, 

hacía todo lo posible por llegar a 

acuerdos con las organizaciones agra-

rias, a las que convocó tres veces a 

sendas reuniones.  

Sin embargo, semanas después, 

parece haberse avanzado poco. Aun-

que sí se han anunciado varias me-

didas favorables para el campo, como 

la voluntariedad del cuaderno digi-

tal de explotación, las organizacio-

nes agrarias andaluzas consideran 

que «apenas se ha puesto nada con-

creto sobre la mesa».  

«Si la intención del ministro de 
Agricultura es cansarnos, que se nos 

olvide y paremos las protestas por 

agotamiento, no lo vamos a hacer», 

aseguraban los representantes de las 

organizaciones sevillanas en el anun-

cio de las próximas acciones.  

Además, el presidente de Asaja Se-

villa, Ricardo Serra, recordaba una 

de las claves para entender por qué 

parece haberse la profunda crisis: 

para buscar soluciones, no solo en-

tra en juego el ministerio de Agricul-

tura, sino que también deberían ha-

cerlo el Ministerio de Transición Eco-

lógica, el Ministerio de Hacienda, y 

el Ministerio de Trabajo y el de Segu-

ridad Social, pues parte de las medi-

das que reclaman los agricultores son 

de su ámbito de actuación. 

«La crisis del campo debería tra-

∑ Los agricultores piden la implicación de 
otros ministerios, como Hacienda, 
Trabajo o Transición Ecológica 

∑ Reclaman que las medidas, tanto 
europeas como nacionales, se pongan 
en marcha «antes de que sea tarde»

La crisis del campo 
debe convertirse en 
un ‘asunto de 
Estado’

tarse como un asunto de Estado, igual 

que se ha hecho en Francia. Quere-

mos que el presidente Pedro Sánchez 

se siente con las organizaciones, al 

igual que los ministros implicados», 

reclamaba Serra. Y es que hay medi-

das, solicitadas hace meses por los 

productores, que ni siquiera han sa-

lido a relucir en las declaraciones más 

recientes de Planas. Entre ellas, la 

puesta en marcha de incentivos fis-

cales y laborales y, en definitiva, me-

nos cargas administrativas, para que 

el fomento del relevo generacional 

sea una realidad.  

Política ‘anti productiva’ 
«Si la Comisión Europea y el Gobier-

no de España se empeñan en conti-

nuar con esta política restrictiva y 

anti productiva, conseguirá que los 

profesionales que vayan quedando 

abandonen aburridos de papeleo, res-

tricciones, controles y sanciones», 

afirman desde Asaja. 

Por otra parte, en materia laboral, 

exigen que se  bonifiquen las cotiza-

ciones sociales «para que el sector 

pueda asumir los incrementos sala-

riales, superiores al IPC, y derivados 

de las consecutivas subidas del sala-

rio mínimo interprofesional (SMI)». 

«Las subidas consecutivas, y por-

centualmente desorbitadas, del SMI, 

unidas a los nefastos efectos de la re-

forma laboral, están impactando en 

la productividad y en el empleo agra-

rio», avisan desde la patronal. De he-

cho, en los últimos seis años, se han 

perdido 140.000 empleos en el sector 

agrario a nivel nacional, y más de 

50.000 en Andalucía.   

Por otro lado, desde el sector re-

Las medidas fiscales son 
una de las grandes 
reivindicaciones del sector 
agrario

Bajada de los 
precios oleícolas 

La categoría de aceite lampante 
cotiza a 7.600 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.000 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 8.600 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Los cereales apenas 
cotizan 

En la mesa de la pasada semana, el 
trigo blando ‘pienso’ ha cotizado a 
204 €/tn, y el trigo de importación 

bajó igualmente a 204 €/tn.  Ni el 
girasol, ni el maíz ni el trigo duro 
han marcado precios. Fuente: Lonja 
de Cereales de Sevilla. 
 
 
Subida generaliza-
da del porcino 
 
El lechón cruzado sube a 2,38 
€/libra, y el puro no ha cotizado. La 
bellota 100% está a 40,35 €/@, la 
bellota 75% a 38,85 €/@ y la bellota 
50% a 36,50 €/@. El cebo campo 
sigue a 29,30 €/@ y el cebo lo hace a  
26,52 €/@ . El lechón blanco sube a 
105€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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claman la subida del IVA para los pro-
ductos agrarios, la única forma, ase-
guran, de poder ‘aliviar’ en algo la su-
bida de costes sufrida en los últimos 
años. «Si ahora el IVA está en el 12% 
para los productos agrícolas, debe-
ría subirse al menos, al 14%», recla-
maba Ramón García, secretario ge-
neral de COAG Sevilla. 

Por otra parte, las medidas anun-
ciadas por Bruselas el pasado vienes, 
se centran en revisar algunas dispo-
siciones de la PAC relacionadas con 
la condicionalidad y los planes estra-

tégicos nacionales. Esto se une a la
‘avanzadilla’ anunciada en febrero, en
la que destacaba la eliminación com-
pleta de la obligación de dejar tierras
en barbecho, recogida en una de las
buenas prácticas agrarias y medioam-
bientales (BCAM) de la condicionali-
dad, en concreto en la BCAM 8.  

Además, la Comisión propondrá
también en el próximo Consejo de
Ministros de Agricultura de la UE,
que se celebrará el próximo día 26,
que las pequeñas explotaciones de
menos de 10 hectáreas queden exen-
tas de los controles y las sanciones
de la condicionalidad.  Según deta-
llaba el ministro Planas, la exención
de los pequeños productores benefi-
ciará a 345.000 de los 620.000 decla-
rantes de la PAC en España. 

De otro lado, Bruselas abre la puer-
ta a que los Estados miembros pue-
dan modificar sus planes estratégi-
cos nacionales dos veces al año en lu-
gar de una. A pesar de todo esto, los
agricultores consideran «insuficien-
tes» y, sobre todo, «tardías», estas me-
didas. «No nos sirve de nada que se
aprueben ciertas flexibilizaciones de
la PAC a finales de abril si llegan tar-
de para nosotros», lamentaba Ricar-
do Serra, de Asaja Sevilla. Y es que, in-
sistía, «las medidas que se tomen de
cara a este año, tanto por parte del Go-
bierno de España como de la Comi-
sión Europea, tienen que hacerse ya,
que es cuando los productores están
haciendo la solicitud de la PAC, los
planes de siembra».

Las movilizaciones 

seguirán, al menos, 

hasta el mes de 

mayo// MARÍA GUERRA El ministro de Agricultura, 
Luis Planas, visitó el pasado 
viernes Andalucía, una 
ocasión que, afirmaban las 
organizaciones agrarias, 
«debería haber servido para 
anunciar alguna de las 
muchas medidas que se 
esperan». Sin embargo, 
Planas aprovechó el Sympo-
sium de Sanidad Vegetal para  
defender el polémico Cuader-
no Digital, que la presión de 
los agricultores ha obligado 
convertir en voluntario e 
incentivado, no obligatorio 
como pretendía el Ministerio.

Una visita 
‘decepcionante’ de 
Planas a Andalucía
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Redacción SEVILLA 

Los empresarios andaluces se 
muestran optimistas sobre la mar-
cha de sus empresas, al tiempo que 
muestran cautela sobre la evolu-
ción de la economía nacional en 
los próximos meses.  

Un 63% prevé aumentar sus 
ventas, un 42% incrementará su 
inversión y un 32% ampliará sus 
plantillas. Estas perspectivas son 
más moderadas que las de las em-
presas del conjunto de España, 
donde las previsiones de creci-
miento en cada una de estas varia-
bles se sitúan en el 71%, 53% y 
40%, respectivamente, según el 
informe Perspectivas Andalucía 
2024, elaborado por KPMG y la 
Confederación de Empresarios de 
Andalucía (CEA). 

En su valoración y sus previsio-
nes sobre la economía española 
los directivos del sur muestran 
mayor cautela: un 47% la califica 
como regular y un 29% como ma-
la o muy mala y un 53% anticipa 
que evolucionará a peor, ocho 
puntos por encima de la media na-
cional. 

Respecto a la situación econó-
mica de Andalucía, la opinión de 
los directivos es más positiva: la 
mitad de ellos (50%) califica co-
mo bueno o excelente el actual 
panorama de su región, mientras 
que un 34% cree que evoluciona-
rá a mejor o a mucho mejor y un 
42% opina que permanecerán 
igual. 

El informe pone de manifiesto 
que la inflación seguirá siendo un 
motivo de inquietud para los em-
presarios andaluces: un 69% de 
los encuestados afirma que el alza 
de precios tuvo un impacto alto o 
muy alto en sus márgenes de bene-

ficio en 2023, mientras que un 
58% sitúa las medidas para miti-
gar el alza de precios entre sus 
prioridades estratégicas. 

Respecto a las amenazas para la 
economía española, coinciden con 
la media nacional: la mitad de 
ellos, el 49%, destaca la inseguri-
dad jurídica, seguida por la incer-

tidumbre política y los cambios fis-
cales, mencionados por el 44% y el 
33% respectivamente. 

Nicolás Sierra, socio responsa-
ble de KPMG en Andalucía, ha ase-
gurado que “la escalada de la in-
flación y los costes de las materias 
primas y las tensiones geopolíti-
cas, unidas a la crisis de sequía que 
golpea especialmente al sector 

agroalimentario, son algunos de 
los desafíos que tienen que enfren-
tar la economía andaluza, que se 
compensa en parte por la positiva 
evolución del sector servicios, so-
bre todo estimulada por el turismo 
internacional y la apuesta por la 
innovación y la digitalización”. 

Por su parte Javier González de 
Lara, presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía 
(CEA), ha considerado que “este 
informe es fiel reflejo de la honda 
huella de la incertidumbre de quie-
nes hacen empresa en Andalucía, 
con la lógica erosión en sus expec-
tativas por un contexto internacio-
nal. Por otra parte, es una excelsa 
herramienta para quienes admi-
nistran lo público y gestionan los 
intereses generales de la ciudada-
nía. De esta escucha activa han de 
nacer medidas que respondan a la 
volatilidad del entorno. Enmarca-
das en el diálogo Social y en la bús-
queda de consensos, que es la mar-
ca de los empresarios andaluces”. 

Según los resultados de la en-
cuesta tres de cada cuatro empre-

sarios andaluces (77%) prioriza-
rán la transformación digital es-
te año y un 56% apostará por el 
desarrollo del talento. Estos dos 
ámbitos se sitúan como principa-
les retos a medio plazo (tres 
años). De hecho, el 51% de los 
empresarios y directivos compar-
te que está experimentando difi-
cultades para incorporar el talen-
to que necesita su organización y 
un 63% opina que la escasez de 
talento pone en riesgo sus objeti-
vos de crecimiento. Por ello, es-
tán fomentando la formación en 
el desarrollo de capacidades pro-
fesionales, la conciliación y el 
bienestar, así como en desarro-
llar un proyecto profesional 
atractivo. 

En cuanto a la implantación de 
la inteligencia artificial generati-
va, este ejercicio experimentará 
un notable avance: el porcentaje 
de encuestados que prevé inte-
grarla en su negocio en los próxi-
mos meses es del 39% y cuadrupli-
ca al de los que ya lo han hecho, 
que se sitúa en el 13%.

El 32% de los empresarios andaluces 
prevén elevar su plantilla en 2024
l Los directivos del sur 

son menos optimistas 

que los del resto de 

España sobre la 

marcha de su negocio

ARCHIVO 

Centro comercial Larios, en Málaga.

La inseguridad jurídica 
y la incertidumbre 
política son las 
principales amenazas
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

La fortaleza del mercado laboral en 
los últimos dos años ha esquivado 
con contundencia los pronósticos más 
pesimistas. Ni la inflación, ni las su-
bidas de  cotizaciones y del salario 
mínimo, ni el encarecimiento del cré-
dito, ni las tensiones geopolíticas, pa-
recen haber hecho mella en el empleo, 
que ha seguido creciendo de manera 
intensa –cerca del 4% en 2023–. Sin 
embargo, ese vigor de la ocupación 
no ha logrado que nuestro país aban-
done la lista de los países europeos 
con más paro, con casi 3 millones.  

Pese a esa robustez mostrada por 
el empleo, varias estadísticas dibu-
jan otra cara del mercado de trabajo 
desde esa misma perspectiva. Una de 
ellas es la que elabora el propio Mi-
nisterio de Trabajo sobre regulacio-
nes de empleo, en la que se refleja que 
las pymes fueron el pasado año las 
que más recurrieron a los ERE y que 
sus trabajadores se vieron más afec-
tados que el resto por esas extincio-
nes colectivas.   

Lo que nos dicen los datos es que 
el pasado año 36.505 trabajadores per-
dieron su puesto de trabajo por un 
despido colectivo, lo que supone un 
50,75% más que un año antes y que el 
mayor porcentaje de afectados per-
teneció a empresas de menos de 50 
trabajadores, casi el 30%. Según los 
datos del departamento que dirige 
Yolanda Díaz, de las 1.031 empresas 
que recurrieron a un ERE el ejercicio 
anterior el 72% tenía una plantilla con 
menos de 50 trabajadores, eran pymes 
que en su mayor parte pertenecían al 
sector servicios y que, de forma ma-
yoritaria, alegaron causas económi-
cas para  poder aligerar sus planti-
llas. Cataluña fue la región más afec-
tada, con casi 9.500 trabajadores. 

¿Qué esta ocurriendo con las 

pymes? Gregorio Izquierdo, director 
general del Instituto de Estudios Eco-
nómicos (IEE), relata a este diario que 
en España venimos de niveles de des-
pido muy bajos y de años en los que 
acometer extinciones ha sido prácti-
camente imposible. Recuerda la ro-
bustez del empleo, aunque añade tam-
bién que el mapa de la ocupación es 
muy heterogéneo en nuestro país y 
que las pymes aguantaron bien el ti-
rón de la crisis y retuvieron sus plan-
tillas, pero que su capacidad de aguan-
te ha llegado al límite, teniendo en 
cuenta que factores como la fiscali-
dad, el encarecimiento del dinero o 
las barreras al crecimiento no ayu-
dan. 

Destaca Gregorio Izquierdo que las 
pymes son menos productivas, que 
están menos internacionalizadas y 
que invierten menos en I+D, un con-
junto de factores que, apunta, les ha-
cen más vulnerables. Por todo ello, 
este economista defiende una fisca-
lidad más benigna y aligerar la hoy 
excesiva regulación serían medidas 
muy favorables para la marcha de los 
pequeños negocios.    

La más alta en una década 

Otra de las estadísticas que refleja la 
evolución al alza de las extinciones 
en España es la del Consejo General 
del Poder Judicial. Según sus datos, 
los Juzgados de lo Social no habían 
registrado tantas demandas por des-
pido desde 2013. En 2023, el número 
se disparó un 16,1% respecto al año 
anterior, hasta las 140.384 demandas, 
según el informe «Efectos de la crisis 
económica en los órganos judiciales». 
Un año después de la entrada en vi-
gor de la reforma laboral, el número 
de demandas por despido creció en 
todas las regiones de España, espe-
cialmente en Cataluña, con 19.449.  

La realidad económica de las em-
presas en España es que hoy están su-

friendo una espiral de gastos y de cos-
tes y que su balance es desigual se-
gún el tamaño de los negocios, si bien 
el 29% de registra pérdidas (resulta-
do ordinario neto negativo), 4,4 pun-
tos más que antes de la pandemia, se-
gún los datos más recientes del Ban-
co de España. La realidad de la 
empresa en España está lejos de la 
explosión de los márgenes que utili-
za el Gobierno para cargar contra el 
tejido empresarial. 

El año también ha comenzado con 
los despachos laboralistas a toda mar-
cha con nuevos procesos de reestruc-
turación. Algunas empresas afecta-
das tienen nombre como Telefónica, 
Bimbo, Ford, Danone España o Mari-
na d’Or, pero otras muchas son pe-
queñas y medianas, que, como en 
2023, seguirán ajustando sus planti-
llas, según advierten los despachos 
consultados. Las extinciones siguen 
ligadas al deterioro de la situación fi-
nanciera resultado de una tormenta 
perfecta, con desequilibrios geopolí-
ticos y una crisis de inflación sin pre-
cedentes, que ha elevado en un 25% 
los costes de producción en los últi-
mos dos años, según Cepyme. A lo que 
se suma el aluvión de costes labora-
les añadidos por el Gobierno. 

 Como ya informó ABC, la segun-
da parte de la reforma de pensiones 
llevará aparejada un incremento de 
los costes laborales de 5.000 millones 
para las empresas por el alza de las 

La pyme activa 
los despidos 
colectivos y se 
disparan un 51% 
los afectados 
∑ La espiral de costes y el impacto de la 

inflación han deteriorado la situación 
económica de los pequeños negocios, 
que lograron retener sus plantillas en 
los años más duros de la pandemia 

ABC
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Ene. Feb. Mar. Abr. May. Jun. Jul. Ago. Sep. Oct. Nov. Dic.

Variación respecto al mes anterior

Trabajadores afectados por ERE en 2023

Número de trabajadores

Empresas

1 a 9 personas
trabajadoras

10 a 24 personas

25 a 49 personas

50 a 249 personas

500 a 999 personas

250 a 499personas

1.000 a 4.999 personas

5.000 y más

263

331

150

187

26

45

27

2

Total 1.031 36.505

Empleados

Según tamaño de la empresa

Fuente: Ministerio de Empleo (para ambos gráficos)

3,49%

3,49%

3,49%

%3,49%3

3,49%

3,49%

3,49%

3,49%%

3,49%49%

3,49%

3,49%

3,49%

1.900

4.880

4.021

9.428

2.934

4.400

7.286

1.656

El alza de cotizaciones y la 
subida del salario mínimo 
elevarán este año la factura 
de las empresas en 
unos 8.000 millones 

Yolanda Díaz, vicepresidenta 

segunda  // EPD
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 57

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/03/2024

 España

 30 300 EUR (33,022 USD)

 137,36 cm² (22,0%)

 2632 EUR (2869 USD) 

bases máximas y la nueva cotización

del mecanismo de equidad interge-

neracional para pagar las jubilacio-

nes. El alza del salario mínimo aña-

dirá otros 3.000 millones de costes,

que sufrirán especialmente las pymes.

En total, 8.000 millones. 

Y el escenario podría agravarse si

prospera la reducción de la jornada

laboral, que Díaz quiere acortar a 37,5

las horas de trabajo, recorte que si se

generaliza podría elevar los costes la-

borales en otros 64.000 millones. Y

un nuevo mazazo también vendría

por el anunciado encarecimiento del

despido que tiene la vicepresidenta

segunda en la agenda, una extinción

improcedente más cara que se mate-

rializaría en una fórmula de «despi-

do reparativo» en función de la situa-

ción del trabajador afectado. 

Despido más caro 
El debate del despido llegó a la mesa

de Trabajo de la mano de los sindi-

catos UGT y CC.OO. Ambos han lle-

vado el caso español al Comité Euro-

peo de Derechos Sociales por enten-
der que el despido improcedente tiene

una baja indemnización que no cum-

ple con la Carta Social Europea sus-

crita por España en 2021. Tardó poco

la vicepresidenta segunda en unirse

a la batalla sindical con la idea de

abordar un nuevo concepto de des-

pido «reparativo» o «restaurativo»

dirigido a paliar lo que entiende como

el daño causado a los afectados por

una extinción improcedente. Quiere

aplicar indemnizaciones diferencia-

das según la situación del afectado,

dado que entiende que los perjuicios

son también diferentes según los ca-

sos. Tras la reforma laboral de 2012,

la indemnización improcedente que-

dó en 33 días de salario por año tra-

bajado, con el límite de 24 mensua-

lidades.

50 
El pasado año 36.505 trabajado-
res se vieron afectados por un 
ERE, un 50,75% más que el 
ejercicio anterior. Casi el 30% de 
ellos pertenecían a empresas 
con menos de 50 empleados.  

72% 
De las 1.031 empresas que 
hicieron ERE en 2023, el 72,1% 
tenía una plantilla inferior a 50 
trabajadores.  

16,1% 
Es el aumento de las demandas 
de despido en los Juzgados de los 
Social el año pasado. El número 
se disparó hasta 140.384, el más 
alto en una década. 

LAS EXTINCIONES 
REALIZADAS EN 2023
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NEREA SAN ESTEBAN 

MADRID 

Las rebajas de invierno han pasado sin 
pena ni gloria. Sobre todo, para el co-
mercio más pequeño, que en estas se-
manas hace balance de lo que ha su-
puesto en sus cuentas esta apuesta co-
mercial. Atrás han quedado las 
imágenes de largas colas de clientes 
esperando de forma física a que las 
tiendas abran sus puertas; la espera 
en muchos casos se hace ahora onli-
ne –las páginas de las grandes cade-
nas suelen dar luz verde a los descuen-
tos algunas horas antes–, y la afluen-
cia a las tiendas físicas cae, centrando 
su momento destacado en las prime-
ras semanas de rebajas, las de después 
de Reyes.  

Estos periodos de descuentos, que 
suelen alargarse hasta finales de fe-
brero e incluso llegar a marzo en algu-
nos casos con el atractivo de «segun-
das» e incluso «terceras rebajas», han 
ido perdiendo fuerza en los últimos 
años, condenando sobre todo a los ne-
gocios pequeños, ubicados en los ba-
rrios fuera del centro de las ciudades 
y de las zonas más comerciales. Su 

músculo para competir con los gran-
des en rebajas –a costa de sus márge-
nes– es mínimo. 

«Los datos de ventas en la campa-
ña de rebajas vienen a confirmar, un 
año más, lo que venimos señalando 
recurrentemente, y es que la desregu-
larización de los periodos de rebajas 
ha hecho que estas pierdan el impac-
to y atractivo en el consumidor. Esto, 
sumado a un escenario de incertidum-
bre e inflación como el actual, ha dado 
lugar a una campaña de rebajas que 
se sitúa incluso por debajo de las ba-
jas expectativas que tenía el sector», 
cuentan desde la Confederación Es-
pañola de Comercio (CEC). Una per-
cepción similar tienen en el sector tex-
til: «Las rebajas ya no tienen ese efec-
to de antaño ni reclamo para el cliente», 
apunta el presidente de Acotex, Eduar-
do Zamácola. 

Los datos dan la razón a estas pa-
tronales, que representan a las pe-
queñas y medianas empresas del co-
mercio. Tras una campaña de Navi-
dad «relativamente positiva», con un 
ligero aumento de las ventas respec-
to a 2022, sobre todo en aquellos co-
mercios dedicados al equipamiento 
personal, el comercio minorista es-
peraba para la campaña de rebajas 
un aumento del 5% respecto al año 
anterior. De hecho, lo hacían con sus 
campañas reforzadas desde el perio-
do navideño: Randstad estimó que es-
tos meses generarían en nuestro país 
más de 347.000 nuevas contratacio-

nes, un 3,5% menos que el año pasa-
do; de estos contratos, 96.000 perte-
necen al sector comercio. En el caso 
del portal de empleo InfoJobs, este 
año ofertó más de 28.500 puestos de 
trabajo relacionados con compras, lo-

gística y almacén para este periodo. 
 No obstante, y pese a las optimis-

tas promociones del pequeño y me-
diano comercio para la campaña de 
rebajas, se ha quedado muy lejos. «Tal 
y como indica el Índice General del Co-
mercio Minorista, a precios constan-
tes corregido de efectos estacionales 
y de calendario, esta variación intera-
nual no ha superado el 0,3%», asumen 
desde la patronal del pequeño comer-
cio, detallando: «Atendiendo a la tasa 
mensual, los resultados tampoco son 
positivos y el índice de ventas cae un 
0,5% respecto a diciembre». Siguien-
do la tendencia de años anteriores, la 
de estas rebajas de invierno ha sido 
«una campaña breve». En concreto, 
resume la CEC, las ventas se concen-
traron en las dos primeras semanas 
«para después perder su impacto, al 
haberse convertido en un periodo de 
descuentos más en la espiral de pro-
mociones que se encadenan a lo largo 
del año». 

En el sector textil, el panorama tam-
poco es demasiado halagüeño y las re-
bajas no han supuesto el tirón que se 
esperaba, al menos entre los peque-
ños operadores. En enero, se despren-
de del barómetro de Acotex, las ven-
tas del sector se incrementaron solo 
un 1,8%, algo que desde la patronal 
achacan a que «el cliente tiene menos 
renta disponible y el textil ha pasado 
a segundo plano en cuento a priorida-
des de consumo, antes está la restau-
ración y el ocio, y si a esto le sumamos 
menos turistas ya que el mes de ene-
ro no es de los mejores meses en cuan-
to a turismo se refiere esto se traduce 
en pocas compras en nuestras tien-
das». A cierre de febrero, las ventas del 
textil, medidas por Acotex, se habían 
incrementado un 1,3%. «Seguimos con 
una marcha errática en facturación», 
asume Zamácola, que apunta a varios 
factores para explicarlo; primero, la 
pérdida de fuerza de las rebajas; des-
pués, que en un mes de febrero que 
«durante muchos días hemos tenido 
un clima más propio de primavera que 
de invierno lo que no ha favorecido en 
nada para vender las prendas de in-
vierno a pesar de estar con descuen-
tos importantes». A esto se suma la ya 
mencionada caída del turismo propia 
de este mes y al cambio en las priori-
dades de los clientes.  

El análisis que hacen desde la CEC 
es que estas cifras llegan en un mo-
mento muy complicado para sus tien-
das. «Se producen en un contexto de 
altísimos sobrecostes que los comer-
ciantes llevan aguantando desde hace 
meses», apostillan. 

El balance de las empresas coinci-
de con la publicación estos días de un 
informe relativo al sector de la moda 
por parte de Kantar Worldpanel. Se-
gún estos expertos, el final de la pan-
demia provocó cambios y ajustes en 
el sector y en las prioridades y hábi-
tos de compra del consumidor, lo que 
achacan a que hoy nos encontremos 
«con menos compradores de moda, 
que compran con menos frecuencia y 
que gastan en vestimenta en textil un 
33% menos que en 2008 (584 euros 
frente a 393).

Unas rebajas deslucidas 
condenan al pequeño comercio: 
«Han perdido el atractivo»
∑ Las tiendas reconocen 

que las ventas en este 
periodo han estado 
por debajo de sus 
previsiones

El periodo de rebajas ya no genera los mismos ingresos que antes para las tiendas de ropa  // RAFAEL CARMONA

0,3 
Es el porcentaje que han aumen-
tado las ventas del pequeño y 
mediano comercio durante el 
periodo de rebajas respecto al 
año pasado, según el ICM.  

1,3 
Es el porcentaje de aumento de 
ventas registrado por la patro-
nal del textil, Acotex, durante el 
mes de febrero.  

33 
Es el porcentaje de caída de 
gasto registrado en vestimenta 
entre 2008 y 2023, según un 
informe de Kantar Worldpanel, 
que apunta los cambios de 
hábitos provocados por el Covid.

EL BALANCE DEL SECTOR 
EN CIFRAS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/03/2024

 España

 3 184 EUR (3,470 USD)

 72,58 cm² (11,6%)

 947 EUR (1032 USD) 

 

A. S. A.   

Desde la Asociación de Hote-
les de Sevilla, su presidente 
Manuel Cornax recalcó que 
“la sostenibilidad en turismo 
es un axioma que no se puede 
cuestionar”, que “no hay futu-
ro sin sostenibilidad” hasta el 
punto de que augura que lo 
próximo será que el cliente 
penalizará a los hoteles no 
sostenibles, que ser sosteni-
ble en este sector es “una ven-
taja competitiva”. 

Sin embargo, al hablar del 
gasto de agua de la plaza hote-
lera en Sevilla (de hoteles, vi-
vienda turística y apartamen-
tos turísticos), el presidente 

del gremio cuestionó que el 
gasto de agua diario  triplique 
(350 litros/día) al de las vi-
viendas (105 litros/día), co-
mo adelantó este diario a fina-
les de enero, y mantuvo que 
en Sevilla “los hoteles no lle-
gamos a los 160 litros al día de 
agua”, dijo citando un estudio 
de la asociación que preside. 

Cornax no dijo que ese estu-
dio que cita solo ofrece la me-
dia de 30 de sus 209 estableci-
mientos asociados, de un total 
de 244 hoteles que hay en Se-
villa y provincia. Tampoco di-
jo que algunos de esos 30 ho-
teles gastan 200 litros de agua 
al día, ni que los hoteles con 
piscina, jardines y salones de 
celebraciones corroboran que 
son los que más agua gastan: 
hasta alcanzar esos 350 litros. 

La asociación 
de hoteles 
cuestiona  
que gasten el 
triple de agua 

JOSÉ LUIS MONTERO 

Manuel Cornax, presidente.

Los hoteles con 
piscina, jardines y 
salones corroboran 
que gastan 350 litros
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Ana S. Ameneiro   

Ser un hotel sostenible es renta-
ble y necesario, sobre todo en 
una ciudad en alerta por sequía 
como Sevilla. Cada vez más 
clientes internacionales eligen 
para sus estancias estableci-
mientos comprometidos que cui-
den el medio ambiente, aunque 
tampoco faltan los escépticos 
con la ecología que no se apun-
tan al reciclaje ni al ahorro de 
agua. Conscientes de esta reali-
dad, una decena de hoteles de 
Sevilla han puesto en común, en 
la primera Jornada de Sostenibi-
lidad Hotelera, las iniciativas 

sostenibles que están aplicando 
en sus establecimientos en aho-
rro de agua, en la construcción 
de sus edificios y en reciclaje de 
residuos, sobre todo. 

Este periódico asistió al acto or-
ganizado recientemente por 
ECO-ONE (start-up líder en sos-
tenibilidad hotelera en España 
con más de 700 hoteles suscritos 
a su central de compras) junto a la 
cadena H10 Hotels, que gestiona 
en Sevilla Casa de la Plata y Co-
rregidor, con el objetivo de aunar 
esfuerzos y debatir sobre los pla-
nes sostenibles de empresas hote-
leras andaluzas. ECO-ONE nació 
en plena pandemia (marzo de 

2020) para “ayudar a los hoteles a 
ser más sostenibles y rentables”, 
explica su cofundadora Zdenka 
Lara.  

En Sevilla, los casos más rele-
vantes que aplican una gestión 
sostenible para ahorrar agua son 
las cadenas H10 Hotels (Casa de la 
Plata y Corregidor), Soho Bouti-
que y Casa 1800. Estos son sus lo-
gros.  

PLANTAR ÁRBOLES POR NO 
LIMPIAR LA HABITACIÓN  

La iniciativa más novedosa parte 
de la cadena Casa 1800, que ges-
tiona en Sevilla un estableci-
miento junto a la Giralda, y otro 

en Córdoba al que acude sobre 
todo clientela internacional. De 
la mano de la fundación Hotels 
for Trees, por cada habitación 
que no se limpia se plantan árbo-
les. En seis meses que lleva la ini-
ciativa han sumado más de 130 
árboles plantados.  

Francisca García, directora ge-
neral de la cadena, explica que el 
cliente puede escoger ahorrar 
agua en la habitación a cambio 
de la plantación de árboles en el 
parque natural Sierra María y los 
Vélez (Almería), que se está re-
forestando. “El cliente decide si 
quiere o no que se le limpie la ha-
bitación. Por cada noche de ha-

bitación que no limpiamos plan-
tamos un árbol con una dona-
ción de 5 euros a través de esta 
fundación sin ánimo de lucro 
que reforesta este parque natu-
ral. Para el hotel es un ahorro 
porque el coste de limpieza de 
una habitación es muy superior 
a 5 euros”, señala la directora. 

“Al final gana el cliente porque 
compensa de esta forma las emi-
siones que genera con su viaje, y 
gana el hotel al aportar nuestro 
granito de arena por un mundo 
más sostenible”, recalca García, 
que practica el ecologismo en su 
propio hogar.    

La cadena está cambiando los 

grifos al sistema de difusores, 
muy optimizado puesto que re-
duce el caudal a 7 litros por mi-
nuto. García destaca que estos 
difusores funcionan mejor que 
los limitadores de agua que exis-
tían hasta el momento. “Con es-
te sistema nuevo el cliente de 
nuestros hoteles de lujo no pier-
de el confort”, insiste García, 
quien subraya la buena acogida 
de la clientela respecto a este 
cambio. 

Con las toallas siguen el proce-
dimiento habitual: el cliente 
puede echarlas al suelo si quiere 
que el hotel las lave. 

EN PISCINAS, HABITACIONES, 
BAR Y RESTAURANTE  

La cadena H10 Hotels aplica, en 
Sevilla (en alerta por sequía) y en 
el resto de ciudades españolas y 
europeas donde operan, desde 
2022 medidas de ahorro de agua 

Cómo ser 
un hotel que 
ahorra agua 
en Sevilla
l Las cadenas H10 Hotels. Casa 
1800 y Soho Boutique desarrollan 
las iniciativas más interesantes 
para reducir el consumo de agua 1

2

43

5

FOTOS: JOSÉ LUIS MONTERO Y JUAN CARLOS VÁZQUEZ

1. Asistentes a las jornadas de 

sostenibilida hotelera con la 

delegada territorial de Turismo 

Carmen Ortiz Laynez (centro), 

Zdenka Lara (ECO-ONE) y Manuel 

Comax. 2. Hotel Casa 1800, 

ejemplo sostenible  3. Hotel oho 

Boutique 4. Hotel Corregidor  5. 
Hotel H10 Casa de la Plata. 
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en piscinas, habitaciones (du-
chas, grifos, inodoros), en el cam-
bio de sábanas y en el agua de sus 
bares y restaurantes de los hote-
les. “Actuamos en todos los pun-
tos donde tenemos agua para mi-
nimizar el consumo al máximo y 
concienciamos al cliente a que 
gaste el mínimo de agua posible”, 
aclara Bernart Sillauren, director 
de sostenibilidad de la cadena.  

En las piscinas disponen de 
“equipos de máxima eficiencia”. 

En las habitaciones, en las du-
chas de los baños disponen de ai-
readores en los grifos para mini-
mizar el consumo, logrando un 
ahorro del 12 al 18% de agua por 
habitación. Las bañeras de los 
hoteles se están sustituyendo por 
plato de ducha. El cambio de sá-
banas también se ha reducido y, 
en lugar de cada 3 días, se hace 
cada 4 para minimizar el consu-
mo en lavandería.  

En los inodoros, H10 está ins-
talando en todos sus hoteles do-
ble cisterna que permite elegir un 
gasto menor de agua, menos li-
tros. Con las toallas, H10 pide al 
cliente, a través de un mensaje en 
el posavasos, que reutilice lo má-
ximo posible la toalla para aho-
rrar agua. La cadena usa el siste-
ma más extendido en todos los 
hoteles: se lavan si el cliente las 
echa al suelo y no las mantiene 
colgadas.   

En el agua de beber de sus ba-
res y restaurantes, la cadena tra-
baja con botellas rellenables con 
agua del grifo filtrada en todos 
sus hoteles para “evitar el trans-
porte de agua desde los manan-
tiales, filtrando nosotros el agua 
local, el agua de la ciudad”, expli-
ca el director de sostenibilidad de 
H10 Hotels, quien aclara que es-
te sistema se usa también en ho-
teles de Europa.  

CONTADORES INDIVIDUALES 
POR HABITACIÓN  

Individualizar el contador de 
agua por habitación para que ca-
da cliente gaste el agua que con-

sume es otra opción. En Sevilla 
hay hoteles que se lo están plan-
teando, según la empresa metro-
politana de aguas Emasesa. 

En Barcelona, los hoteles que 
renuevan sus instalaciones son 
los que se plantean poner conta-
dores individuales. “Cuando re-
formas un hotel tienes la capaci-
dad de volver a instalar ciertos 
aparatos de control, pero si no es 
complicado. Habría que saber 
comunicar muy bien esta medi-
da al cliente”, relata el director 
de sostenibilidad de la cadena 
H10.    

DIFUSORES QUE REDUCEN 
A 7 LITROS POR MINUTO  

La cadena Soho Hotels, que ges-
tiona en Sevilla el Soho Bouti-
que Catedral, también expuso 
dos iniciativas de ahorro de 
agua plenamente instauradas 
en sus establecimientos, con las 
que se evita el consumo de un 
35 a un 40%, según su director 
de Transición Ecológica, Álvaro 
Armentero.  

En primer lugar, los grifos 
cuentan desde hace meses con 
difusores de agua que reducen 
el caudal a la mitad: a 7 litros de 
agua al minuto, frente a los 13 a 
14 litros al minuto que tienen 
los grifos normalmente. Armen-
tero aclara que 7 litros “es una 
cantidad perfecta para los clien-
tes, que no notan el cambio”.     

En segundo lugar, para el rie-
go de los jardines, la reutiliza-
ción de aguas grises de las ha-
bitaciones. “Cada persona gas-
ta una media por ducha de 75 
litros, por lo que una habita-
ción con dos personas son 150 
litros por ducha. Cogemos las 
aguas grises de cuatro habita-
ciones (300 litros), le añadi-
mos nutrientes para poder re-
gar las plantas y así ahorra-
mos”, cuenta. 

Involucrar al personal en la 
sostenibilidad cambiando las 
costumbres de siempre es otra 
clave. En la cadena Soho han lo-

grado, por ejemplo, que las la-
vadoras se pongan solo con un 
mínimo de carga.   

El “gran reto” es concienciar 
al cliente, que entienda que con 
un gesto de ahorro de agua, con 
las toallas por ejemplo, hace 
más por el medio ambiente que 
con cualquier otro, asegura Ar-
mentero.    

OTRAS INICIATIVAS 

Hay hoteles que aplican otras 
iniciativas ecológicas. El Giralda 
Center es un hotel ubicado en 
una construcción sostenible.Su 
director general Severino Bon-
matí explicó que cuentan con la 
certificación oro (gold) por esta 
construcción sostenible, aunque 
su pecado es que hasta ahora no 
lo han contado al cliente. Pro-
meten hacerlo en adelante.  

En el Parador de Carmona, su 
director Félix Lobo expuso que 
el establecimiento mide su hue-
lla de carbono. Además, el clien-
te rellena un cuestionario de 
sostenibilidad, si bien necesitan 
más tecnología para calcular 
con agilidad los resultados y res-
puestas. Este año proyectan po-
ner en marcha una aplicación 
(app) para que el cliente sepa la 
huella de carbono que genera en 
el hotel.   

En el hotel Don Ramón Casa 
Palacio, su directora general Sa-
ray Castaño relató que su clien-
tela internacional pide y valora 
cualquier iniciativa sostenible. 
De hecho, detectaron que el 
72% de los huéspedes buscan 
hoteles comprometidos con la 
sostenibilidad. Este estableci-
miento apostó por la sostenibili-
dad desde el proyecto arquitec-
tónico y cuenta con un equipo de 
sostenibilidad que fija objetivos 
a corto, medio y largo plazo.    

José Luis Barroso, jefe de ope-
raciones de Casual Hoteles, con-
tó que su plan de trabajo con 
ECO-ONE desde 2023 incluye el 
uso de energía verde 100% en el 
hotel, entre otras iniciativas.

 

Qué hacer con los clientes excéntricos 

Varios responsables de hote-
les asistentes al acto organi-
zado por ECO-ONE, start-up lí-
der en sostenibilidad hotelera 
en España, ratificaron la difi-
cultad de que su clientela sea 
consciente del gasto de agua 
que supone el cambio diario 
de toallas y sábanas. La ma-
yor excentricidad de un cliente 
le sucedió al hotel Casa del 
Poeta los días de los Grammy 
Latinos en Sevilla (2023). Un 
cliente de lujo que llegó para 
este evento exigió disponer de 
15 toallas al día, lamentó su 
subdirector Felipe Madurga, 
quien aseguró que es compli-
cado negarse este tipo de ca-
prichos, aun cuando el hotel 
practica la sostenibilidad: las 
obras de rehabilitación la aco-
mete con empresas locales, 
se reciclan residuos en todas 

Otro consejo para que los 
clientes cumplan con los re-
quisitos sostenibles de un ho-
tel es advertirles de los lími-
tes, “transmitirles a través de 
un código QR que el estableci-
miento no ofrece ciertos servi-
cios por razones de sostenibi-
lidad”, destacó Álvaro Armen-
tero, director de Transición 
Ecológica de Soho Hotels, 
quien incidió en que “los clien-
tes excéntricos también son 
flexibles cuando se ponen lí-
mites”. Desde la Asociación de 
Hoteles de Sevilla, su presi-
dente Manuel Cornax afirmó 
que los clientes con peticiones 
raras siempre los ha habido y 
esto se debe a un “problema 
de concienciación”. Cornax 
abogó por que los hoteles se-
villanos sepan vender mejor 
“el plus de sostenibilidad” que 
ponen en marcha en sus esta-
blecimientos y para los servi-
cios que prestan. 

las instalaciones y no se tira 
ningún alimento. Pedro Agudo, 
director adjunto del hotel Bella 
Vista, contó que sus clien-
tes demandan el 
cambio de toallas y 
sábanas a diario, 
aunque en su 
propia casa 
estos seguro 
que no lo ha-
cen. Explicó 
que aplican 
las iniciativas 
de papel cero, 
instalación fo-
tovoltaica y re-
ciclaje de resi-
duos. Desde el hotel 
Don Ramón Casa Pa-
lacio, su directora general Sa-
ray Castaño expuso que es 
complicado para el cliente re-
nunciar a la limpieza de la habi-

tación y al cambio de las toa-
llas, y añadió que el cliente gran 
lujo exige que se limpie la habi-

tación casi dos veces al 
día. Desde ECO-

ONE, su cofun-
dadora 

Zdenka La-
ra (en la 
foto) in-
sistió en 
que “el lu-
jo no es 
incompati-

ble con la 
sostenibili-

dad”, que hay 
que poner lími-

tes a los clientes 
cuyas peticiones se 

salen del objetivo sostenible 
de un hotel y que “el camino no 
es fácil para concienciar a los 
clientes” sobre sostenibilidad. 

LAS FRASES 

5

BERNART SILLAUREN 

“Minimizamos el consumo 
en todos los puntos de 
agua y concienciamos al 
cliente a que gaste menos”

ÁLVARO ARMENTERO 

“Para el riego de los 
jardines, reutilizamos  
las aguas grises de  
las habitaciones”

FRANCISCA GARCÍA 

“Por cada habitación que 
no se limpia plantamos 
árboles de la mano de 
Hotels for Trees”  
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

La implantación de la tasa turística 
es un debate que lleva estando mu-
cho tiempo sobre la mesa de los ayun-
tamientos y de la Junta de Andalucía, 
pero la realidad es que nunca ha exis-
tido una voluntad firme por ambas 
partes para desbloquear el asunto en 
positivo. Ahora, la presión de 
los alcaldes de las principa-
les ciudades –gobernadas en 
su mayoría por el PP desde el 
pasado mes de mayo– y el 
cambio de criterio del Gobier-
no andaluz, al que no le ha 
quedado más remedio que su-
cumbir a los intereses de los 
grandes municipios, ha abier-
to la puerta a la redacción de 
un marco legal que daría li-
bertad a los ejecutivos loca-
les para aplicar este tributo. 
Sevilla, por ahora, mantiene 
una postura de cierta tibieza 
ante este proceso de diálogo, 
aunque José Luis Sanz ya ha 
manifestado claramente cuá-
les serían sus exigencias para 
apoyar este impuesto que, en 
caso de activarse, sólo afecta-
ría a los turistas que visitan 
anualmente la ciudad. 

Los populares en el Ayun-
tamiento de Sevilla siempre 
marcaron distancias con la 
tasa turística. La suya fue una 
postura a medio camino que 
chocaba con la claridad con 
la que el anterior gobierno 
municipal del PSOE exigía la 
implantación de este impuesto. Sin 
embargo, cuando el actual alcalde era 
todavía candidato en la oposición co-
menzó a virar el discurso del PP ha-
cia un postulado más propenso a 
aceptarlo. Tal es así que Sanz, una vez 
lograda la Alcaldía hispalense, ha ma-
nifestado en incontables ocasiones 
que sí vería con buenos ojos aplicar 
este gravamen, pero condicionado a 
tres variables. Esta misma semana 
volvió a insistir en su argumento, ase-
gurando que sólo la aplicaría si la pide 
el sector, si se dirige a la rehabilita-
ción del patrimonio y a la promoción 
de Sevilla en el exterior y, como no-
vedad, si un «pequeño porcentaje» de 
la misma se gastara en determinadas 
obras que se llevaran a cabo en los 

barrios. Un último objetivo que per-
mitiría que los vecinos de la ciudad 
«vean también los beneficios de ese 
turismo». 

Lo cierto es que la propuesta en la 
que parece estar trabajando ahora la 
Junta de Andalucía no cubre estos su-
puestos manifestados por el alcalde. 
El presidente del Gobierno andaluz, 
Juanma Moreno, ha anunciado la 
puesta en marcha de una ronda de 
contactos con los afectados para abor-
dar el asunto, pero desde el primer 
momento ha hablado de un impues-
to que tuviera carácter finalista y que 
estuviera vinculado a los gastos del 
propio sector turístico. Ahí parece 
que tendría difícil encaje la intención 

de Sanz de que lo recaudado pudiera 
invertirse en la mejorar del basto pa-
trimonio de la ciudad, aunque es cier-
to que podría existir algún resquicio 
para ello. Mucho más complicado se-
ría lo de las obras en los barrios, pues 
no parece que el texto normativo que 
elaborará la Junta abra la puerta para 
que los ayuntamientos afronten ese 
tipo de gastos. 

El otro aspecto a tener en cuenta 
es cómo reaccionará el sector a la po-
sible implantación de la tasa turísti-
ca. Para el alcalde es esencial que to-
dos los implicados en este área, in-
cluidos los empresarios, bendigan la 
aplicación de este impuesto. Pero la 
realidad es que nunca han sido par-
tidarios de ello. Así se manifestó, por 
ejemplo, el presidente de los hotele-
ros de Sevilla, que se preguntaba quién 
se encargaría de recaudar el tributo 
y cómo se gestionaría para que tuvie-
ra ese carácter finalista. No es asun-
to baladí, pues en otros lugares es el 
propio sector quien se encarga de su 
cobro a los visitantes, lo que hace que 
el dinero vaya a una especie de caja 
común en la que luego es muy difícil  
identificar el fin al que se destina.  

Con todo, Sanz sí ve con buenos 
ojos que se ponga en marcha este diá-
logo entre los implicados por parte 
de la Junta de Andalucía, aunque in-
siste en que tiene que venir de la mano 
del sector. «Estaremos atentos a lo 
que deparen estas conversaciones», 
dijo ayer. Hasta entonces, todos op-
tan por mantener la prudencia.

Sanz rechaza la tasa turística si 
el dinero no se invierte en obras 
en los barrios y en el patrimonio
∑ El alcalde asegura que 

el debate sobre este 
nuevo tributo sólo 
puede abrirse si es  
de la mano del sector

La Plaza de España es el 

segundo monumento más 

visitado de Sevilla tras la 

Catedral  // RAÚL DOBLADO

El planteamiento de la 
Junta de Andalucía habla 
de una tasa finalista, lo que 
entraría en contradicción 
con la propuesta de Sanz
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SUSANA ALCELAY MADRID 

 La reforma de la ley de prevención di-

señada por la vicepresidenta segun-

da, Yolanda Díaz, ha caído como un 

rayo en el mundo empresarial, que en-

tiende que añadirá más costes y recur-

sos a las empresas en un momento ya 

de por sí difícil para los negocios. Las 

modificaciones avanzadas por ABC 

obligarán a las empresas a incluir la 

perspectiva de género en sus planes 

de prevención y también eliminarán 

la opción que ahora tiene el empresa-

rio de asumir personalmente las acti-

vidades preventivas cuando cuenta 

con entre 11 y 25 trabajadores. 

El vicepresidente primero de la 

CEOE, Miguel Garrido, asegura que el 

mercado de trabajo sigue fracasando 

con tres millones de parados y cien-

Las empresas avisan: «Díaz 
está creando problemas para 
justificar su agenda política»

REFORMA DE LA LEY DE PREVENCIÓN
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tos de miles de empleos sin cubrir, que 

la productividad sigue bajando y el ab-

sentismo está en máximos históricos, 

pero denuncia que a Díaz, parece que 

«lo que le ocupa es seguir introducien-

do normas y obligaciones para las em-

presas, que cada día deben emplear mas 

tiempo recursos y dinero en asuntos 

que, sinceramente, no me parece que 

preocupen a nadie». Y añade: «Se crean 

problemas donde no los hay probable-

mente para justificar su agenda políti-

ca tras sus sonados fracasos recientes». 

«Que los autónomos y las pymes no 

puedan gestionar la prevención de sus 

trabajadores añadirá un coste más a los 

negocios», asegura Lorenzo Amor, pre-

side de ATA. Hace hincapié en que son 

las empresas de pequeña dimensión las 

que están sufriendo más el aumento de 

las cargas y que ahora tendrán que asu-

mir «una nueva traba». 

Cepyme asegura que las empresas 

españolas «son muy conscientes de todo 

lo logrado gracias a la cultura de pre-

vención de riesgos laborales» y que «apo-

yamos las mejoras que se puedan intro-

ducir y trabajamos junto a los sindica-

tos en mejorarlo de forma continuada», 

pero también asegura que «es preciso 

tener en cuenta el tamaño de las em-

presas para la implementación de cual-

quier nueva norma, ya que sus recur-

sos más limitados». Aboga porque se 

analicen las nuevas obligaciones labo-

rales de forma global para no perder de 

vista la carga burocrática al que se en-

frentan las empresas y facilitar su im-

plementación y efectividad. 

Francisco Aranda, presidente de la 

patronal logística UNO, denuncia que 

la ministra de Trabajo no ha puesto en 

marcha «ni una sola medida» desde 

que está en el cargo que favorezca la 

competitividad de las empresas. Re-

cuerda que la productividad está por 

debajo de la media de la UE y que Es-

paña ocupa ya el puesto décimo segun-

do, por detrás de países como Alema-

nia, Francia, Italia o Países Bajos. Aña-

de también que seguimos siendo el país 

europeo con la tasa de paro más eleva-

da y que, sin embargo, Yolanda Díaz 

«sigue obligándonos a incrementar los 

recursos que tenemos que dedicar al 

cumplimiento de más más legislación 

y normativas. «Esto, además de gene-

rar mayores gastos a las empresas, pro-

voca más ligitiosidad y una ralentiza-

ción en el funcionamiento de la justi-

cia para todos los ciudadanos». Como

avanzó este diario, las modificaciones

previstas por los técnicos del Ministe-

rio en la ley actual puntualizan que «cual-

quier puesto de trabajo deberá estar

ocupado por hombres o por mujeres»

y que la variable del sexo deberá ser in-

cluida «de forma sistemática» en las es-

tadísticas, encuestas y recogida de da-

tos o planteamiento de conclusiones o

resultados que se lleven a cabo. 

La perspectiva de género tiene un pa-

pel protagonista en las modificaciones

que quiere emprender Yolanda Díaz,

pero también plantea eliminar la posi-

bilidad que tienen ahora los empresa-

rios con 11 y 25 trabajadores de asumir

personalmente la actividad preventiva,

que sólo podrán hacerlo cuando dirijan

empresas de hasta 10 trabajadores. 
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LA TASA TURÍSTICA 
ATURDE A JUANMA  

A
NTE un problema que le incum-
be directamente, una tasa turís-
tica que compense los perjuicios 
y contaminación que provocan 

los viajeros en las ciudades, el presidente 
andaluz se pone de perfil. Se declara media-

dor entre el sector turístico y los municipios, 
como si no fuese con él. Al jefe del régimen 
andaluz, cuyo principal sustento son los 
eventos y la propaganda, le cuesta la misma 
vida dar un disgusto. Si hay un problema, la 
consigna es ponerse a la cabeza de la mani-
festación y culpar al Gobierno de la nación.  

Cuando el conflicto es de exclusiva com-
petencia autonómica, quien debe tomar la 
decisión no sabe a qué atenerse. Ha ocurrido 
con esta tasa turística, reclamada por De la 
Torre, Sanz, Carazo o Bellido, alcaldes de pe-
so en el PP, de grandes ciudades como Mála-
ga, Sevilla, Granada y Córdoba. El consejero 
de Turismo dijo que había que hablar con el 
sector. En medio del desconcierto, el porta-
voz parlamentario de Moreno cantó la galli-
na el miércoles con dos frases para enmar-
car: 1. “No es el momento de hablar de algo 
que no vamos a aprobar, estando todo el sec-
tor turístico en contra”. Y 2. “No tiene sentido 
legislar sobre una tasa turística, cuando la 
naturaleza del Gobierno andaluz es tenden-
te a la reducción de impuestos”.  

El alcalde de Sevilla propuso cobrar por en-
trar en la Plaza de España ante el deterioro 

que produce el uso de sus instalaciones. El PP 
es contrario a los impuestos, que cubren las 
necesidades donde más se necesita. Pero, es 
partidario de privatizar como alternativa. 
Resulta más razonable implantar la tasa que 
reclaman los alcaldes. La idea de “hablar con 
el sector” es nebulosa. Hoteleros y hosteleros 
tienen productos y servicios que se benefi-
cian de recursos públicos que pagan todos los 
ciudadanos: mantenimiento y restauración 
de monumentos, limpiezas de ciudades, par-
ques y playas, abastecimiento de agua, mu-
seos, teatros o salas de conciertos… Eso atrae 
turistas, facilita negocios y genera beneficios. 
Por el contrario, la irrupción turística consu-
me bienes escasos, deteriora al patrimonio, 
congestiona las calles, genera ruidos y moles-
tias a la población autóctona.  

Hay que oír a los beneficiarios de la inver-
sión pública en turismo. Sobre todo, cuando 
se quejan del descontrol de los apartamen-
tos turísticos. Pero no pueden imponer su 
criterio en asuntos de interés general. Juan-
ma Moreno no se debería esconder. Está en 
San Telmo para gobernar, para decidir a fa-
vor del conjunto de la sociedad, no sólo para 
lucirse en Canal Sur. Pero resulta que en vez 
de capitán, quiere ser árbitro.

El balcón

IGNACIO  
MARTÍNEZ

@imartinezcano

5

El presidente está en  
San Telmo para gobernar, 
pero resulta que en vez  
de capitán quiere ser árbitro
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El Puerto derriba la planta de hormigón del muelle de Tablada y
despeja el suelo del futuro distrito portuario
El Puerto de Sevilla está derribando estos días la planta de fabricación de hormigón ubicada
en el muelle de Tablada, en desuso de hace más de 20 años, para despejar los suelos de
cara a la futura ordenación prevista en el proyecto de Distrito Urbano Portuario. De hecho, la
modificación del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) para la reordenación de los
terrenos frente a las naves de la Exposición Universal de 1929, una de las dos patas del
Distrito Portuario, se abordará en el pleno del próximo 21 de marzo para su aprobación.
original

Noticias Andalucía. / M. G.

El Puerto de Sevilla está derribando estos días la planta de fabricación de hormigón ubicada
en el muelle de Tablada, en desuso de hace más de 20 años, para despejar los suelos de
cara a la futura ordenación prevista en el proyecto de Distrito Urbano Portuario. De hecho, la
modificación del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) para la reordenación de los
terrenos frente a las naves de la Exposición Universal de 1929, una de las dos patas del
Distrito Portuario, se abordará en el pleno del próximo 21 de marzo para su aprobación.
Esta ordenación en concreto permitirá un cambio de usos de servicios avanzados a
residenciales y terciarios con 57.400 metros cuadrados de vivienda libre, 24.600 metros
cuadrados de vivienda protegida y 16.000 metros cuadrados de usos terciarios; y reducirá la
edificabilidad un 30%, pasando de 137.000 metros cuadrados de techo a 98.000. La Autoridad
portuaria destinará 2,2 millones a obras de mejora de la zona de intervención.
En el contrato de demolición de la planta de hormigón, la Autoridad Portuaria de Sevilla (APS)
explica que esta planta de manipulación es "inservible" para la actividad de este organismo
público. Los materiales que resulten de la demolición pueden ser vendidos en el mercado con
precios que oscilan entre los 80 euros la tonelada --sin fibrocementos ni restos de material en
los silos-- y los 60 euros en caso contrario (IVA no incluido). El pesaje del material extraído
"deberá ser realizado en una báscula de la Autoridad Portuaria", se especifica.
En el plazo máximo de un mes desde la notificación de la resolución, "se deberá presentar
ante la Autoridad Portuaria de Sevilla, para su previa aprobación, proyecto técnico de
demolición suscrito por un técnico". En dicho proyecto, se detallará los medios que se usarán
para la demolición y se establecerán las "medidas necesarias para no dañar el pavimento de
hormigón que rodea el perímetro, las redes y, en especial, las vías del tren y la zona de
lavado de maquinaria". Los trabajos tienen un plazo máximo de ejecución de tres meses. Si el
material no fuera retirado en el plazo señalado, "se entenderá que se renuncia al mismo,
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perdiendo todos los derechos, así como el importe de la adjudicación".
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El Puerto de Sevilla espera hasta 80 
cruceros este 2024. La temporada co-
menzará el Lunes Santo, 25 de mar-
zo, con la llegada de un crucero ya clá-
sico como es ‘Azamara Pursuit’, y con-
tinuará el Sábado Santo, 30 de marzo, 
con el buque ‘Corinthian’.  

El presidente de la Autoridad Por-
tuaria, Rafael Carmona, junto a la de-
legada de Turismo del Ayuntamiento, 
Ángela Moreno, constituyeron ayer la 
primera mesa de trabajo dedicada a la 
industria de este tipo de turismo. 

El Consistorio y el Puerto señala-
ron que en dicha mesa participarán 
representantes de las asociaciones em-
presariales, administraciones y navie-

ras, entre otros. Angie Moreno, la de-
legada de Turismo, apuntó que «son 
cerca de ochenta escalas de diferen-
tes cruceros lo que se espera para este 
año 2024, empezando el próximo Lu-
nes Santo, hasta el mes de noviembre 
que llegue el último de ellos, creando 
una imagen cada vez más habitual de 
los cruceros y yates atracados en la 
margen del río Guadalquivir». 

Feria de Abril 

Se espera la llegada de cuatro cruceros 
para feria: ‘Hanseatic Nature’, el sába-
do 14 de abril que hará desembarque y 
embarque de pasajeros (turn around); 
‘Clio’, del sábado 14 al martes 16 de abril; 
‘Sirena’, del lunes 15 al martes 16 de abril; 
y, por último, el citado ‘Evrima’. 

El último crucero del año vendrá el 
22 de noviembre, siendo los meses con 
mayor afluencia abril, mayo, septiem-
bre y octubre. Repiten escala los bu-
ques ‘Azamara Pursuit’, ‘Quest’, 
‘Onward’, ‘Corinthian’, ‘Hanseatic Na-
ture’,  ‘Sirena’, ‘Scenic Eclipse’, ‘Clio’, 
‘Hamburg’ o el ‘Insignia’, entre otros. 

El Puerto de Sevilla 
espera hasta 80 
cruceros este 2024 

∑ La temporada 
comienza el Lunes 
Santo con la llegada 
del ‘Azamara Pursuit’

Foto de la primera reunión de la mesa de cruceros, ayer en Sevilla  // JUAN FLORES
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Heineken, Persán o Coca-Cola: retos de la gran industria de
Sevilla ante una sequía permanente
La sequía no solo tiene impacto en el trabajo de agricultores y ganaderos, a los que en las
últimas semanas hemos visto protagonizar protestas ante la grave crisis que vive el sector
en España pero también por toda Europa, sino también en la gran industria. Heineken, Coca-
Cola y Persán son grandes multinacionales que operan en Sevilla que se enfrentan al reto de
mantener sus producciones con el mínimo impacto en sus cuentas de resultados y en sus
procesos ante un panorama de encarecimiento del precio del agua.
Clara Campos  •  original

Las compañías andaluzas trabajan para reducir el consumo de agua. / El Correo

La sequía no solo tiene impacto en el trabajo de agricultores y ganaderos, a los que en las
últimas semanas hemos visto protagonizar protestas  ante la grave crisis que vive el sector en
España pero también por toda Europa, sino también en la gran industria.
Heineken, Coca-Cola y Persán  son grandes multinacionales que operan en Sevilla que se
enfrentan al reto de mantener sus producciones con el mínimo impacto  en sus cuentas de
resultados y en sus procesos ante un panorama de encarecimiento del precio del agua.
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Cadena de producción de Persán. / El Correo

No en vano, la empresa metropolitana de abastecimiento de agua de Sevilla, Emasesa,
anunció a principios de año un aumento en sus tarifas  a causa de la sequía que se hacen
extensibles a los usos no domésticos, como es el caso del industrial y el comercial, con un
alza en ambos casos del 18% en 2024 y del 12% en 2025.
Según datos facilitados por la empresa municipal, el consumo de agua de las industrias en
Sevilla supuso el 17,4% del total, mientras que el doméstico representa el 70,3%.
Estas tres compañías sevillanas cuentan con dilatada experiencia en el tratamiento del agua
desde el punto de vista de la sostenibilidad, ya que se trata del ingrediente principal  en sus
procesos, aunque el horizonte actual les obliga a estar alerta ante la nueva realidad que
determina el cambio climático.

El caso Persán: la evolución del detergente
El agua es esencial para nuestro negocio, tanto indirecta como directamente: la usan nuestros
proveedores, clientes y consumidor final. Es así como nosotros miramos la sostenibilidad, de
forma integral, asegura Cristina González,  ingeniera industrial que trabaja en Persán desde
hace más de 20 años y que actualmente ocupa el puesto de directora de Sostenibilidad de la
compañía.
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Fábrica de Persán en Sevilla. / El Correo

En este sentido, se mide el consumo de agua en cada proceso,  con el objetivo de poder
controlarlo. En concreto, las formulaciones de sus productos suponen el mayor uso de agua,
ya que en los últimos 20 años el gran actor es el detergente líquido, que ha ido sustituyendo
progresivamente al detergente en polvo. Eso nos ha llevado a  reducir la dosis porque las
primeras eran de unos 120 ml/ lavado y hemos llegado ya a los 45-50ml que tenemos hoy, lo
que supone una reducción del 60%, explica González.

Las cápsulas, sin agua en su formulación
A ello se suma la inversión en nuevas tecnologías que permiten eliminar el agua por completo
de la formulación, como son las cápsulas de detergente. En este caso hemos llegado a dosis
de 13 mililitros por lavado, sin contener nada de agua en nuestra fabricación, nuestra principal
línea de inversión de los últimos años, abunda.
La otra parte del consumo viene del agua de procesos, como pueden ser limpieza o
refrigeración. Entre otros asuntos y como ejemplos, han cambiado los sistemas de limpieza de
agua por aire en tuberías, consiguiendo un 30% de reducción de limpieza de procesos o han
centrado esfuerzos para que las pérdidas en su red de distribución sean tendentes a cero.

Persán invierte en nuevas tecnologías para eliminar totalmente el agua de sus
formulaciones de detergentes como, por ejemplo, con las cápsulas

¿Cómo puede esto impactar en las cuentas de la compañía y en el consumidor final? En
Persán reconocen que el alza aplicada por Emasesa, como sucede en otras empresas que
gestionan el agua en España, sin duda  tiene un efecto relevante, puesto que no hemos vivido
subidas similares en los últimos años. González afirma que se puede evidenciar en los dos
primeros años en la cuenta de resultados y el consumidor lo puede notar por la subida de la
inflación general, aunque trabajaremos para compensar la situación lo antes posible .

Cervezas y refrescos: del ocio a la necesidad
En el caso de las bebidas, la importancia del agua es mayor si cabe, porque sin ella es
imposible producir cerveza o refrescos. "El agua es una de las materias primas esenciales
para la elaboración de la cerveza junto a la malta y el lúpulo, y por ello las cerveceras
españolas tratan de ser lo más eficientes posibles en su utilización, asegura la patronal del
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sector, Cerveceros de España.
Heineken España  invierte y mantiene proyectos basados en la naturaleza  para compensar el
agua que no puede ni reducir con programas de eficiencia ni tratar mediante depuración o
reutilizar mediante planes de circularidad: el litro de la propia cerveza y  0,5 litros que se
evaporan en el proceso de elaboración.
Precisamente en la región tienen en marcha el proyecto Doñana, un éxito en una de las zonas
con mayor riqueza y, a la vez, más vulnerables de nuestra geografía: 1.000 millones de litros
de agua devueltos a su entorno, aseguran desde la compañía.

Heineken España invierte y mantiene proyectos basados en la naturaleza.

Esta iniciativa se basa en la restauración ambiental de humedales del Espacio Natural de
Doñana, en concreto, las  lagunas de las Pardillas y del Lince ambas en el término municipal de
Hinojos (Huelva), la laguna de San Lázaro en Villamanrique de la Condesa  (Sevilla) y la
laguna de la Dehesa de Abajo en la Puebla del Río  (Sevilla). En estos entornos naturales, la
compañía cervecera incrementa el volumen de agua superficial que almacenan y su recarga
de aguas subterráneas, además de favorecer su uso público y el incremento de la
biodiversidad, según su informe sobre el balance hídrico.
En Heineken queremos ser la cervecera más verde, pero sabemos que sin azul no hay verde,
ya que el agua es un recurso muy valioso, imprescindible para la vida, la diversidad y la
elaboración de nuestras cervezas,, según palabras de Sagrario Sáez, directora de
Sostenibilidad de la compañía en España.

La industria, conectada con el campo
Andalucía cuenta con la mayor embotelladora de Europa  de Coca-Cola Europacific Partners
(CCEP) ubicada en La Rinconada (Sevilla), de ahí el peso específico con el que cuenta en la
comunidad. La compañía asegura que su contribución a la economía andaluza en 2022
asciende a 1.240 millones de euros, lo que representa un 0,76% del PIB del territorio. También
Coca-Cola  trabaja en materia de agua. Según informa la compañía, el 100% de sus plantas
cuenta con planes de protección de agua y ha conseguido reducir en un 18,7% desde 2010 la
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ratio de agua hasta los 1,76 litros de agua por cada litro de bebida producida.

Fábrica de Coca-Cola en La Rinconada (Sevilla) / El Correo

Asimismo, cuenta con ocho proyectos que han permitido el retorno de  4.716 millones de litros
de agua a la naturaleza en 2022, lo que supone devolver el 161% de agua respecto al total de
litros producidos. Entre estos proyectos destaca la iniciativa Misión Posible: Desafío
Guadalquivir, junto con la organización WWF, actúa, con procesos y tecnología innovadores,
en 765 hectáreas de cítricos  del entorno de Sevilla en las que ya se ahorra agua de riego y
aplican prácticas agrícolas eficientes y sostenibles.
"A través de este proyecto, las catorce fincas de cítricos que participan en él han conseguido
ahorrar más de 700 millones de litros de agua anuales  contribuyendo a preservar y proteger la
cuenca hidrográfica del único río navegable de España", aseguran desde la compañía.
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Críticas generalizadas en el sector inmobiliario por la ley de
vivienda y el limite a la renta del alquiler
El intento del Gobierno de poner límites al alza en los precios de los alquileres de la vivienda
en España está causando revuelo en el sector inmobiliario. Al menos, escepticismo. El nuevo
índice de precios de referencia para el alquiler, que entra en vigor este sábado, ha desatado
la polémica porque supone en la práctica casi límites un 30% de los precios de mercado,
según los intermediarios inmobiliarios.
Eduardo López Alonso | Agencias  •  original

Un cartel de 'Se Alquila' en un edificio de viviendas / Europa Press - Archivo

El intento del Gobierno de  poner límites al alza en los precios de los alquileres de la vivienda
en España  está causando revuelo en el sector inmobiliario. Al menos, escepticismo. El nuevo
índice de precios de referencia para el alquiler, que entra en vigor este sábado, ha desatado la
polémica porque supone en la práctica casi límites un 30% de los precios de mercado, según
los  intermediarios inmobiliarios. Entre los prudentes, la idea que prevalece es que el impacto
de la ley a la hora de rebajar las rentas será escaso, ya que afectará como mucho a los
nuevos contratos y puede ser desincentivador para que aumente la oferta de pisos en alquiler.
Este mecanismo de control de precios del alquiler  en zonas tensionadas hasta el momento
solo ha sido solicitado por Cataluña, que ha anunciado un anticipo electoral para el próximo
12 de mayo tras no haber podido sacar adelante sus presupuestos para 2024. El índice se
dirige básicamente a grandes tenedores en zonas tensionadas, personas físicas o jurídicas
titulares de cinco o más inmuebles residenciales ubicados en dichas áreas, aunque la gran
parte de la oferta de alquiler está en manos de pequeños propietarios, para los que ya existe
un tope en las actualizaciones de los contratos del 3%. También es de aplicación a las
viviendas que se introduzcan en el mercado y que no hayan sido alquiladas en los últimos 5
años.
Según Fotocasa el mercado de la vivienda está conformado, en su mayoría, por un 80% de
pequeños propietarios que tienen una o dos viviendas y solo un 10% de particulares poseen
tres inmuebles o más. Desde el portal inmobiliario  Pisos.com, su director de estudios, Ferran
Font,  se muestra escéptico con esta nueva medida tomada por parte del Gobierno, al
considerar que empieza a andar con grandes cuestiones a su alrededor que, por el momento,
no tienen respuesta". "¿Qué Administración es la que se va a encargar de desarrollar esta
nueva ley? ¿Qué va a pasar o qué régimen sancionador existe? ¿Quién aplicará este régimen
sancionador? ¿Cómo se debe acceder a información tan importante como si el propietario al
que voy a alquilar una vivienda es gran tenedor o no? En definitiva, hay muchas dudas en
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torno a este nuevo límite", cuestiona Font. En este sentido, el experto recuerda que esta
medida impactará, sobre todo, en aquellos nuevos contratos de grandes tenedores, así como a
aquellos inmuebles de pequeños propietarios que llevan más de cinco años fuera del mercado
del alquiler y que se vayan a incorporar ahora. El resto, en gran medida, tendrán una
actualización del 3%, concluye.

El PSOE ignora a Sumar y publica en el BOE el índice del alquiler sin atender sus demandas

Guifré Homedes Amat, director general de la inmobiliaria catalana Amat, considera que "la
nueva ley va a hacer que los arrendadores sean cada vez más exigentes a la hora de escoger
a sus inquilinos, lo que perjudicará a las rentas más bajas". Opina que la situación actual de
la vivienda en España es de "crisis solapada", tanto de oferta y demanda. Las inmobiliarias
han registrado en los últimos meses una caída importante en la intermediación del mercado de
alquiler, como consecuencia de que tanto arrendadores como arrendatarios están prolongando
contratos.
Desde el sector inmobiliario en general se alerta de que el índice tendrá un efecto contrario al
deseado y que desalentará a los propietarios para sacar nueva vivienda al mercado, lo que
reducirá todavía más la oferta y tensionará más los precios, al tiempo que se hace más
patente el aumento de los alquileres temporales o turísticos para sortear la ley de vivienda.
La patronal española de promotores y constructores APCE, que forma parte de CEOE, ve
sorprendentes las diferencias de precios entre el índice y lo que ofertan los portales
inmobiliarios y advierte de que va a monitorizar, allá donde se aplique, los efectos que puede
tener sobre la oferta y el precio.

Estas son las ciudades españolas donde más bajaron los alquileres de garajes en 2023

El portal inmobiliario Idealista  sostiene que el índice del Gobierno da unos precios un tercio
más bajos que los del mercado, situándolos en valores de 2017, cuando aún no era patente la
escasez de oferta, que ha caído un 23% desde entonces. Los datos basados en la muestra
anunciada en Idealista en febrero de 2024 ofrecen un precio de 11,6 euros/m2, mientras que el
índice se queda en los 7,9 euros, un 32 % más bajo, subraya el portal. La mayor diferencia
que ven se da en Valencia, donde el índice marca un precio un 47% más bajo. Le siguen
Palma (-43%), Lugo (-41%), Alicante, Cuenca y Málaga (-40% en los tres casos). Entre los
grandes mercados, esta diferencia se sitúa en el 36% en Barcelona, en el 24% en Madrid y en
el 24% en Sevilla.
La asociación de propietarios de vivienda en alquiler Asval, que cuenta con más de 6.000
asociados de los cuales el 95% son pequeños propietarios, se ha mostrado en contra del
control de precios, que cree que no ayudará a la accesibilidad, y pide que se escuche al
sector. Un 85% de las viviendas analizadas por Alquiler Seguro superan el índice. Alquiler
Seguro, que gestiona 22.000 inmuebles, ha analizado los precios de cierre de 852 viviendas
de doce provincias, y concluye que de media están 130 euros más caras, más de un 14 % por
encima de lo que marca el índice. De hecho, en el 85 % de las viviendas estudiadas sus
propietarios deberían bajar la renta un 18 % de media (167 euros), atendiendo al rango
superior que marca. Sin embargo, aseguran que en un 15% de la muestra el alquiler podría
encarecerse aún más con subidas, en casos concretos, de más de 400 euros en Málaga o de
600 euros en Madrid. Alquiler Seguro lo tacha de impreciso y arbitrario y sostiene que en
provincias como Barcelona y Madrid el índice plantea rangos de precios mínimos de 300-400
euros, valores de hace diez años.
Los Agentes de la Propiedad Inmobiliaria (API)  de Cataluña sitúan esta diferencia en el 20% de
media y si se compara con el índice catalán se movería entre el 10% y el 15%. De usarse el
índice de referencia medio catalán, creen que el descenso de las rentas ascendería hasta un
25% por debajo del precio comercial propuesto.
Grupo Mutua de Propietarios  señala que el aumento del mercado de alquiler ilegal (29%) y la
reducción de la oferta (29%) son los principales temores de este índice, de acuerdo con una
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encuesta a 2.000 personas.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 98 563

 591 378

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 15/03/2024

 España

 5 553 EUR (6,046 USD)

 2255 EUR (2455 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1151006378

«-- Volver al índice



Invertirán 680.805 euros en el Parque Industrial Carretera Amarilla
La junta de gobierno del Ayuntamiento de Sevilla ha aprobado este viernes adjudicar el
contrato de obras de reforma para mejoras en el Parque Industrial Carretera Amarilla por un
importe total de 680.805 euros. Las actuaciones se centrarán en la calle Motor y la Glorieta
de Andalucía e incluyen obras de asfaltado, ampliación de calzada, acerado, reinstalación del
alumbrado y renovación de las redes de Emasesa, tanto de saneamiento como de
abastecimiento.
original

La  junta de gobierno del Ayuntamiento de Sevilla ha aprobado este viernes adjudicar el
contrato de obras de reforma para mejoras en el Parque Industrial Carretera Amarilla por un
importe total de 680.805 euros.

Las actuaciones se centrarán en la calle Motor y la Glorieta de Andalucía e incluyen obras de
asfaltado, ampliación de calzada, acerado, reinstalación del alumbrado y renovación de las
redes de Emasesa, tanto de saneamiento como de abastecimiento.
La Junta de Gobierno ha aprobado también la cesión gratuita a favor de la Empresa Municipal
de Vivienda, Suelo y Equipamiento de Sevilla (Emvisesa) de las parcelas R2-p2, R1p-1 y R3p-6,
resultantes del proyecto de reparcelación correspondiente a la unidad de ejecución del sector
SUS-DBP-02 Palmas Altas Sur, con destino a vivienda protegida.
Asimismo, el Ayuntamiento de Sevilla  ha dado luz verde al Plan de de Coordinación Específico
para la Semana Santa de 2024,  que se activará el 22 de marzo a las 16,30 horas y
permanecerá activo hasta el 31 de marzo a las 17,30 horas.
Por último, ha sido aprobada  la primera fase de la Oferta de Empleo Público correspondiente al
año 2024. En esta primera fase se incluyen 25 plazas de auxiliar administrativo, 36 Bomberos,
1 intendente de la Policía Local, 2 inspectores de Policía Local, 4 oficiales de Policía Local y
48 agentes de Policías.
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El conflicto de Israel y Gaza inunda el mercado español de zumo
de naranjas egipcias
El control de las importaciones de los productos procedentes de terceros países es una de
las principales reivindicaciones que los agricultores están poniendo sobre la mesa durante
las protestas protagonizadas en las últimas semanas. Especial incidencia está teniendo la
entrada de naranjas de Egipto, que están impactando de lleno en la producción europea,
nacional y andaluza.
Clara Campos  •  original

Los cítricos egipcios han inundado los mercados europeos. / El Correo

El control de las importaciones de los  productos procedentes de terceros países es una de las
principales reivindicaciones que los agricultores están poniendo sobre la mesa durante las
protestas protagonizadas en las últimas semanas. Especial incidencia está teniendo la entrada
de  naranjas de Egipto, que están impactando de lleno en la producción europea, nacional y
andaluza.
Según fuentes de Asaja-Sevilla, el conflicto entre Israel y Gaza  está provocando un "desvío"
de las producciones egipcias que antes tenían destino China, Turquía o países árabes  a los
países de la Unión Europea. Esto no solo afecta al mercado de este alimento en sí; también
tiene  impacto en el precio que se paga por la naranja destinada a zumo, que se ha visto
reducido a la mitad en los últimos 20 días.

El precio que se paga en el mercado por las naranjas destinadas a zumo se ha visto
reducido a la mitad en los últimos 20 días

El presidente de  Asaja-Sevilla, Ricardo Serra, ha explicado que la entrada masiva del producto
egipcio ha roto por completo el mercado, "abaratando los precios y colapsando la producción
nacional".
"Están ocurriendo cosas que no son comprensibles, como que entren naranjas de Egipto que
están tirando los precios de las andaluzas y el precio del zumo se ha dividido por dos porque
está haciéndose con naranjas procedentes también desde ese país", ha destacado.
En este sentido, ha reclamado que sea obligatorio que "el etiquetado del zumo incluya el
origen de las naranjas, de manera que el consumidor tenga toda la información a la hora de
consumir un producto".D
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Invasión del mercado europeo
En este sentido, ha explicado que, históricamente, ha habido un déficit de cítricos a nivel
nacional. "Ahora, como Egipto no puede ir hacia sus mercados tradicionales por el conflicto
que hay en Israel y Gaza, ha cogido todo ese cítrico, ha  invadido el mercado europeo a un
precio disparatadamente bajo y la industria de cítricos ha comprado ingentes cantidades de
esa fruta", ha subrayado Serra.
"Hay una cosa que es cierta y que es nuestra queja: no se puede hacer publicidad de que el
zumo que se vende se hace con cítricos de producción nacional cuando se están molturando
naranjas que vienen de fuera. Yo no tengo constancia de dónde va el zumo, pero sí  hemos
visto camiones con cajas y cajas de naranjas destinadas a zumo a granel, con etiquetado de
procedencia de Egipto".

Una tendencia que crece de manera exponencial
Las importaciones de cítricos de Egipto con destino a los países de la UE ha crecido de
manera exponencial en los últimos años. Según los datos recogidos por el Ministerio de
Agricultura, Pesca y Alimentación en su informe Plan de medidas del MAPA para el sector de
los cítricos de enero de 2024.
En este documento se recoge el crecimiento de las exportaciones procedentes del país
africano a la Unión Europea. Como puede verse en el siguiente gráfico, de las 122.547
toneladas que se importaban entre los meses de enero y octubre de 2014, se ha pasado a las
487.927 en el mismo periodo de 2023. Además, esto supone un 109% más que el año anterior,
cuando el número de toneladas importadas ascendió a 233.855.
En lo que se refiere al valor de estas importaciones, ha pasado de los 56,6 millones de euros
entre los meses de enero y octubre de 2014 a 288,5 millones de euros en el mismo periodo de
2023. También el incremento ha sido especialmente significativo en la comparativa con 2022,
al crecer más de un 114%. Es decir, Europa mira cada vez más a Egipto  para nutrirse de
naranjas procedentes de ese país. El gráfico interactivo que se muestra a continuación permite
comprobar la evolución anual del valor de las importaciones de cítricos por la Unión Europea.

Denuncias previas
A principios de este mes de marzo, la organización agraria Asaja Córdoba presentó una
denuncia  ante el Ministerio de Agricultura, dirigida a la Agencia de Información y Control de
Alimentario (AICA), sobre la venta de "naranjas procedentes de Egipto como si fueran del
municipio cordobés de Palma del Río  en un centro comercial de la capital cordobesa", motivo
por el que ha pedido que se inicie "el procedimiento que corresponda por estas
irregularidades".
Según detalló la organización, el hecho se refiere a la venta de naranjas con el reclamo de
'Naranja Nacional'. En concreto, figura en la etiqueta en un tamaño destacable y con rótulos
que se repiten sucesivamente 'Naranjas de Palma del Río' o 'El origen es su garantía', todo
ello "cuando el origen que está impreso en la etiqueta con un tamaño muy pequeño es
Egipto".

Aforo de cítricos
En su publicación Tierra Vida  de noviembre-diciembre de 2023, Asaja-Sevilla incluye
información sobre la campaña de cítricos 2023/2024. En concreto, según el aforo de cítricos
elaborado por el MAPA -recoge la revista- la producción nacional estará un 14,4 % por debajo
de la media de los últimos cinco años  (casi 967.000 toneladas menos). Será, según indican las
previsiones, la segunda cosecha más corta de los últimos 11 años, con 5.754.184 toneladas
de cítricos. La campaña pasada se recolectaron 5.730.773 toneladas,  mientras la media de 2019
a 2023 ha sido de 6.721.133 toneladas.
Según el aforo de la  Junta de Andalucía, se espera que la naranja dulce baje su producción en
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Andalucía un 10%, mientras que la mandarina y el limón aumentarán un 17% y 28%
respectivamente.

Denuncian la venta de naranjas de Egipto como si fueran de Palma del Río

Por zonas, Sevilla continuará siendo la principal provincia productora de cítricos, seguida de
Huelva.  Entre las dos se estima que representen el 67% de toda la producción andaluza de
cítricos y el 66% de la producción de naranja dulce. La mandarina en esta campaña se
cosechará mayoritariamente en la provincia de Huelva, acumulando el 70% de toda la
producción andaluza, mientras que el limón se concentra en la zona de Málaga y Almería, que
producirán el 95% del total.
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión
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 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300
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 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/03/2024

 España

 55 480 EUR (60,465 USD)

 505,79 cm² (81,1%)
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Inversión pública del Estado por comunidad y habitante

Distribución de la 

adjudicación pública en

Andalucía por tipo

de administración

Fuente: Asociación de Empresas Constructoras y Concesionarias de Infraestructuras (Seopan) /INE

Fuente: Ceacop

Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA

Datos de 2022 / Cifras en euros por habitante

Datos de 2022

Murcia

Cantabria

Aragón

Castilla y León

Baleares

Com. Valenciana

Extremadura

Asturias

Galicia

Cataluña

C. - La Mancha

Ceuta

Melilla

Navarra

País Vasco

Andalucía

Madrid

Canarias

La Rioja

Ayuntamientos

34,9%

Junta de 

Andalucía

28,9%

Gobierno 

central

28,7%

Diputaciones

5,1%

Universidades

1,5%

Otros

1%

43,2

79,4

108,9

111,0

112,4

112,4

122,9

137,3

151,9

323,5

273,9

254,1

247,3

242,7

234,7

234,2

229,3

101,2

198,9

169,4

Media en

España

2022 2019

108,9
166,38

169,4

311,55

Andalucía

Media

en España

Andalucía

MANUEL CONTRERAS 

SEVILLA 

S
ólo una comunidad repite en-
tre las tres autonomías con me-
nos inversión del Estado ‘per 
cápita’ en los últimos ejercicios 

presupuestarios. Esta comunidad es 
Andalucía, que se sitúa muy por deba-
jo de la media española en inversión 
pública por habitante en los diferen-
tes territorios. Dicho de otra forma, 
cada andaluz recibe del Gobierno de 
Sánchez mucho menos dinero para 
carreteras, puentes o ferrocarriles que 
los ciudadanos de otros puntos de Es-
paña. 

El dato resulta hiriente cuando la 
comunidad tiene pendientes actuacio-
nes de suma importancia. La conclu-
sión de la red ferroviaria de AVE en 
Andalucía, el tren litoral desde la Cos-
ta del Sol a Algeciras, el paso del Gua-
dalquivir de la SE-40 en Sevilla o el de-
sarrollo de los metros de las capitales 
esperan desde hace años a que el Es-
tado apuesta decididamente por ellas. 
Por no hablar de las actuaciones en 
materia hidráulica, fundamentales 
para reducir el impacto de la sequía. 

La ministra de Hacienda, la sevilla-
na María Jesús Montero, suele resal-
tar año tras año la elevada cantidad 
de dinero para inversiones que recibe 
Andalucía en los Presupuestos Gene-
rales del Estado. En cantidades bru-
tas, la comunidad autónoma andalu-
za se sitúa por encima de la media na-
cional, como corresponde a una de las 
regiones más grandes de España. La 
ministra suele obviar que también es 
la más poblada del país (8.500.187 ha-
bitantes en 2022), por lo que la ratio 
‘per cápita’ baja ostensiblemente. 

Inversiones de 2019 

Además, en las cifras de obras licita-
das —la ‘prueba del algodón’ de la in-
versión efectiva— Andalucía no sale 
tan bien parada como en las macroci-
fras de los Presupuestos Generales del 
Estado. Tomemos el ejemplo de las 
cuentas de 2019, ya con Juanma Mo-
reno en el palacio de San Telmo. Ma-
ría Jesús Montero destacó el día que 
se presentaron las cuentas de ese año 
en el Congreso de los Diputados que 
contemplaban una inversión de 2.132 
millones de euros de inversión en An-
dalucía, lo que supone el 17,5 por cien-
to del total de inversión regionaliza-

Los andaluces, los que menos 
dinero reciben para inversiones 
∑ La comunidad autónoma ocupa desde 

hace años los últimos lugares en la ratio 
del dinero por habitante que el Gobierno 
de Pedro Sánchez designa para obras

ble, destacando la generosidad del Eje-
cutivo central con la región. Pero no 
toda esa inversión va destinada a obra 
pública, ya que se incluía, por ejem-
plo, un plan especial de empleo para 
Andalucía o cuantías relativas a la fi-
nanciación autonómica.  

En concreto, y según los datos so-

bre el volumen de licitaciones del Es-
tado por autonomías facilitados por 
la Asociación de Empresas Construc-
toras y Concesionarios de Infraestruc-
turas (Seopan), ese año en Andalucía 
se licitaron obras por 1.400 millones 
de euros. 

¿Cuánto supone esto por habitan-
te en comparación con el resto de Es-
paña? Según dichos datos, y pese a la 
grandilocuencia con la que Montero 
se refirió a las inversiones andaluzas, 
en ese año de 2019, Andalucía fue la 
última en el ‘ranking’ de inversiones 
per cápita a nivel nacional. Concreta-
mente, Andalucía licitó obras por 1.400 

El Gobierno alega que 
destina cantidades brutas 
elevadas a Andalucía, pero 
obvia que es la región más 
poblada de España
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Fuente: Ceacop

Licitación pública del Estado por comunidad autónoma 

Inversión del Gobierno central en Andalucía por años

Datos de 2022 / Cifras en millones de euros

Andalucía

917,21

Aragón

335,43

Navarra

73,07

País Vasco

240,93

Extremadura

248,29

Ceuta

10,43

1.537

772,4

Melilla

9,52

Asturias

233,91

Murcia

502,09

Galicia

537,27

C. -La Mancha

278,90

I. Baleares

247,60

La Rioja

13,57

Cataluña

1.148,89

Com. Valenciana

1.166,66

Canarias

174,88

Cantabria

159,34

Madrid

708,94

Castilla y León

593,58

2009 2011 2013 2015 2019 2021 20232017

162,1

795,1

1.352,4

millones de euros, solo por detrás de 

la Comunidad de Madrid, que licitó 

por 2.205 millones de euros, y Catalu-

ña, con 2.126 millones. Pero, al dividir 

esta licitación bruta entre la pobla-

ción, en Andalucía este esfuerzo pre-

supuestario supuso una inversión por 

habitante de 106,38 euros, cuando la 

media española fue ese año de 311,55 

euros. La inversión per cápita en Ma-

drid fue de 330,92 euros y en Catalu-

ña de 277,09 euros. 

Esa tendencia se mantiene en los 

últimos ejercicios presupuestarios. En 

2022, último año en el que consta el 

desglose por comunidades que reali-

za Seopan, la licitación pública del Es-

tado en Andalucía fue de 917,21 millo-

nes de euros. Una cifra estimable, solo 

inferior a las de la Comunidad Valen-

ciana (1.166,66 millones) y Cataluña 

(1.148 millones).  

La ratio por habitante, sin embar-

go, volvió a dejar a Andalucía en la cola 

nacional, según los datos de Seopan. 
Así, la ratio ‘per cápita’ fue de 108,9 eu-

ros, cuando la media nacional se situó 

en 169,4 euros por español. Solo los 

ciudadanos de tres comunidades re-

cibieron menor inversión ‘per cápita’: 

Madrid (101,2 euros), Canarias (79,4 

euros) y La Rioja (43,2 euros). 

Misma tónica en 2023 

La situación se mantuvo prácticamen-

te igual para Andalucía de enero a sep-

tiembre de 2023, el último periodo que 

ha sido estudiado por Seopan. Anda-

lucía vuelve a estar por debajo de la 

media nacional en la inversión del Es-

tado por cápita. Así, la licitación de 

obra pública de la Administración ge-

neral en los citados nueve meses fue 

de 8.326 millones de euros, lo que su-

pone 175,5 euros por español. 

En Andalucía se licitaron obras por 

914,4 millones de euros, lo que le sitúa 

de nuevo como una de las comunida-

des autónomas con mayor inversión 

bruta, concretamente la segunda tras 

Madrid (1.400,96 millones de euros). 

Pero la ratio ‘per cápita’ andaluza fue 

de 108,5 euros, 67 euros por debajo de 

la media nacional. Cada madrileño, por 

ejemplo, recibió del Estado en esos pri-

meros nueve meses de 2023 casi 211 eu-

ros en inversiones, prácticamente el 

doble de lo recibido por cada andaluz.  

De esta forma, Andalucía ocupa los 

puestos de cola en la inversión ‘per cá-

pita’ en España... y en Europa, ya que 

España se ubica a su vez en el furgón 

de cola del continente. 

Así lo afirma un estudio de la Aso-

ciación de Ingenieros de Caminos, Ca-

nales y Puertos a nivel Nacional y de 

Ingeniería Civil sobre la situación de 

las infraestructuras españolas com-

parándolas con las de otros 23 países, 

un trabajo en el que participaron más 

de 220 expertos utilizando 333 indi-

cadores. Según este informe, «en la ac-

tualidad, tenemos un déficit inversor 

que nos coloca como la última econo-

mía de la UE en inversión por habitan-

te y superficie en 2022/2023, con 1.662 

euros por kilómetros cuadrados y mi-

llón de habitantes. Se estima que se-

ria necesario invertir 250.000 millo-

nes hasta 2030 en infraestructuras hi-

dráulicas, de transporte público -metro 

y cercanías fundamentalmente-, de 

desarrollo de la intermodalidad en los 

puertos, y las relacionadas con la elec-

trificación y la sostenibilidad».

La escasa inversión por 
habitante en Andalucía es 
particularmente dolorosa por 
la gran cantidad de obras de 
infraestructuras pendientes. 
En junio de 2022 el Colegio de 
Ingenieros de Caminos 
Canales y Puertos publicó el 
informe ‘Listado de obras 
fundamentales para Andalu-
cía’, entre las que destacaba el 
retraso en infraestructuras 
hidráulicas (pese a cobrar el 
canon del agua), la necesidad 
de mejoras en el 39’56% de la 
red de carreteras o la necesi-
dad concluir la red ferrovia-
ria de AVE en Andalucía, con 
nudos incompletos en 
Granada, Almería y las 
conexiones hacia Jaén, 
Huelva y Cádiz, sin olvidar la 
mala conexión ferroviaria 
con los puertos.

Una larga lista de 
obras pendientes 
en la Comunidad

ANDALUCÍA 29ABC DOMINGO, 17 DE MARZO DE 2024
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
as obras de la línea 3 del metro 

Sevilla comenzarán en un mes. 

Con estos primeros trabajos, 

que son una continuación del 

ramal técnico que está a apunto de con-

cluir, se marca el inicio de una planifi-

cación elaborada a conciencia para 

avanzar en la infraestructura clave de 

la ciudad que debe estar terminada en 

2030. El proyecto, valorado en algo más 

de 1.300 millones de euros, se ha divi-

dido en dos fases con la Ronda Histó-

rica como límite. Una primera, que va 

desde Pino Montano Norte al hospital 

Macarena, y la segunda, que llega has-

ta el Prado, donde se hará el trasbordo 

con la línea 1.  

El plan de la Consejería de Fomen-

to, que es el promotor, es que las exca-

vadoras lleguen al centro sanitario a 

finales de 2025. Eso no significa que 

los tajos anteriores estén rematados 

para entonces, pues se ejecutarán los 

tres al mismo tiempo. Todo esto será 

posible siempre que no haya ninguna 

complicación ni en el curso de las lici-

taciones ni en la ejecución en sí. Has-
ta el momento no las ha habido, con 

una primera adjudicación de obra en 

febrero para construir el viario del me-

tro desde Pino Montano Norte hasta 

el centro deportivo Los Mares y una se-

gunda que está a punto de cerrarse con 

la oferta de una UTE ya posicionada, 

para llevar el trazado desde esa última 

parada hasta el hospital de San Láza-

ro. El inicio de los trabajos en este se-

gundo tajo está previsto para el vera-

no, aprovechando así la menor inten-

sidad de tráfico para realizar los cortes 

y desvíos necesarios.  

La inversión comprometida para am-

bos es de alrededor de 230 millones de 

euros. Este tercer segmento de la in-

fraestructura es el que llevará el metro 

hasta el hospital Macarena y en estos 

momentos se está terminando de re-

dactar el pliego de licitación, como con-

firman a ABC fuentes de la Consejería, 

que está centrada en este mandato en 

las ampliaciones de los tres metros an-

daluces, aunque es el de Sevilla el que 

presenta más complejidad.  

La intención, según explican, es «ace-

lerar los plazos lo máximo posible, pero 

sin hacer la ciudad inhabitable». Eso 

significa que habrá que habrá que se-

guir una planificación muy bien pen-

sada, en constante coordinación con el 

Ayuntamiento y con los servicios afec-

tados,  como son los dos hospitales pú-

blicos a los que hay que garantizar siem-

pre un acceso para el paso de ambulan-

cias y la fácil entrada y salida de  los 

usuarios. También a los residentes de 

las zonas que estarán en obras, que dis-

pondrán de entrada a sus garajes.  

La parte que presenta más dificul-

tad en esta primera fase será precisa-

mente el último tajo de obra que toda-

vía no se ha licitado. El concurso públi-

co se abrirá esta primavera y antes de 

final de año se firmará el contrato de 

adjudicación para empezar a excavar 

el siguiente. El precio de salida será de 

208 millones de euros y es el tramo que 
va a mayor profundidad, pues tiene que 

pasar bajo el parking del hospital Ma-

carena que dispone de tres plantas. Eso 

supondrá trabajar a unos veinte me-

tros bajo el suelo.  

Otro de los puntos clave será la es-

tación que dará servicio a este centro 

sanitario y al entorno del Parlamento, 

pues servirá de intercambiador con la 

línea 4 en un futuro. Aunque todavía 

está muy lejos, en esta última revisión 

del proyecto se ha previsto dejarla pre-

parada para no tener que hacer cam-
bios cuando se ejecute esa última línea, 

que es la circular y une a todas las de-

más. «Con ello se evitarán errores como 

en la línea 1 que no dejó ninguna para-

da lista para hacer los trasbordos», se-

ñalan desde la Consejería. Eso obliga-

rá ahora a tener que actuar en la esta-

ción del Prado, que es en la que se 

cruzarán las líneas 1 y 3.  

Sólo la estación del Macarena tiene 

un coste aproximado de unos 70 millo-

nes, pues se hará una construcción del 

viario en dos niveles para el paso de las 

dos líneas. El final de este segmento 

será preparar el terreno para adentrar-

se en la Ronda Histórica. El resto de li-

citaciones de esta segunda fase, que 

también se divide en tres segmentos, 

se hará a lo largo de 2026.   

La obra del 
metro llegará en 
2025 al hospital 
Macarena 

∑ El tercer contrato para construir el 
trazado desde San Lázaro hasta el 
Parlamento se adjudicará a final de año  

∑ La segunda fase de la obra se licitará 
en 2026 para no colapsar la ciudad 
con más cortes de tráfico

PINO MONTANO

SAN JERÓNIMO

Pino

Montano

Norte
Pino

Montano

Los
Mares

Los
Carteros

Línea 3

San
Lázaro

Talleres y
cocheras

Situación de las obras

en la Linea 3 de Metro

Longitud del tramo

Todo el tramo será soterrado

Profundidad de
sus dos estaciones

Licitado ya

Tramo Norte de la Línea 3

(desde Pino Montano al Prado
de San Sebastián)

7,5 km.

3,2 km.
43%

12,5 m.
1,4 km.

Subtramo 1: Inicio de obra en abril

Subtramo 2: Inicio de obra antes del verano

Subtramo 3: Inicio de obra a principio de 2025

E
sto ya está aquí. La 

obra más demandada 

por los sevillanos em-

pezará en un mes con la in-

tención de no parar hasta 

2030, que es la fecha com-

prometida para poner en 

servicio el tramo norte. La 

financiación de 1.300 millo-

nes acordada entre el Esta-

do y la Junta es lo que da ga-

rantías de plazo. Esa cola-

boración es un ejemplo para 

futuros proyectos, como el 

tramo sur o la línea 2 cuyos 

planos deben actualizarse 

cuando antes. 

Ya está aquí

ADRIANO

El tramo más complejo 
será el del hospital, donde 
se trabajará bajo el parking 
y se construirá una 
estación-intercambiador

12 SEVILLA
 LUNES, 18 DE MARZO DE 2024 ABC
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María
Auxiliadora

L
ín

e
a

 1

Puerta de
Carmona

Plaza de
España

Jardines 
de

Murillo

Prado de
S. Sebastián

Capuchinos

Hospital V.
Macarena

La
Macarena

Cruce con

la Línea 1

3

Tramo ahora 

licitado

Discurre desde Los 

Mares, en Pino Montano, 

hasta el cruce de la 

Ronda Urbana Norte y 

Doctor Feriani

Presupueso de

este subtramo  

132 
millones €

Plazo de ejecución

de las obras  

36
meses

El recorrido exacto 

discurre por debajo de la 

zona ajardinada de las 

calles Victoria Kent y Poeta 

Fernando de los Ríos, en 

paralelo a la Ronda 

Urbana Norte, hasta que 

gira a la derecha a la 

altura del Hospital de San 

Lázaro para finalizar el 

subtramo embocando la 

calle Doctor Fedriani en 

dirección al Hospital 

Virgen Macarena

E. M. 

SEVILLA 

Una de las escenas que no se vivirán 

en esta nueva obra del metro es la lle-

gada de la tuneladora. La Consejería 
de Fomento ha decidido prescindir de 

esta costosa maquinaria con la que Se-

villa nunca ha tenido buenas experien-

cias –la última, comprada para la SE-

40 se ha vendido como chatarra sin 

llegar a estrenarse–. El motivo es que 

el trazado de la línea 3 no pasa bajo el 

río y se trabajará a menos profundi-

dad. De hecho, el viario más hondo 

será el que va junto al hospital Maca-

rena, donde hay que sortear el parking 

de tres plantas.  

Fuentes de la Junta explican a ABC 

que en «los estudios de alternativas 

que se realizaron en 2010 cuando se 

estaban redactando estos proyectos 

ya se analizó la posibilidad de usar una 

tuneladora, pero se descartó por el ele-

vado coste y por el impacto que tiene 

sobre el terreno y sobre los edificios». 

Esos estudios también fueron actua-

lizados en 2020, pero se llegó a la mis-

ma conclusión. 

  Las fuentes señalan que «la técni-

ca constructiva predominante será la 

de los túneles en pantalla», que es la 

que afecta menos a la movilidad y per-

mite avanzar con más seguridad, aun-

que no se tan rápida como la tunela-

dora. Esta técnica consiste en perfo-

rar una zanja que se rellenará de hor-

migón para construir un muro en un 

extremo del túnel, hacer lo mismo en 

el otro extremo y luego colocar la losa 

que haga de cubierta. Una vez conso-

lidada la estructura, se excava con la 

maquinaria para retirar la tierra. Eso 

permite que los vehículos puedan se-

guir circulando por la superficie mien-

tras se trabaja en el subsuelo. Sólo 
hay que dejar una entrada para el ac-

ceso de las excavadoras y los camio-

nes que recogerán el material.  

Otra de las novedades de este pro-

yecto es que ha contratado a una em-

presa coordinadora para garantizar 

los plazos. Su función será la de super-

visión y enlace entre las constructo-

ras que se adjudiquen los distintos 

contratos de obra. De esta forma se 

unificarán los criterios técnicos y ha-

brá un control absoluto del avance de 

la infraestructura.  

El papel de esta empresa será fun-

damental pues los tajos de obra esta-

rán activos a la vez en la primera fase, 

que va desde Pino Montano Norte has-

ta la Ronda Histórica. Este trazado su-

pone el 65% del total de la obra y una 

inversión de 465 millones de euros. 

Una vez avanzado y con los cortes de 

tráfico ya liberados se empezarán a 

adjudicar los tres subtramos de la se-

gunda fase, que son los que van desde 

el Macarena hasta María Auxiliadora 

el primero; desde este centro sanita-

rio hasta la Puerta de Carmona el se-

gundo y de ahí hasta el Prado, donde 

concluye el tramo norte.  

El tramo sur de la línea 3, que toda-

vía no tiene garantizada la financia-

ción, está en estudio. La Consejería 

analiza en estos momentos las distin-

tas alternativas para llevar el metro 

hasta el hospital de Valme.  

La Junta descartó en 
2010 el uso de una 
tuneladora para la línea 3

∑ El trazado es menos 
profundo que el de la 
línea 1 y así se evita la 
afección a los edificios

La técnica constructiva 
predominante será la de 
los túneles en pantalla, que 
es la que menos afecta a la 
movilidad

A. MONTES

Email: eventos@ctosevilla.com

Solicita más información sin compromiso:

Teléfono: 954 561 692 / 954 211 396

CELEBRA TUS EVENTOS DE EMPRESA A BORDO DE

UNA EMBARCACIÓN DE LUJO
CON CRUCEROS TORRE DEL ORO

SEVILLA 13ABC LUNES, 18 DE MARZO DE 2024
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E. M. 

SEVILLA 

Una de las escenas que no se vivirán 

en esta nueva obra del metro es la lle-

gada de la tuneladora. La Consejería 
de Fomento ha decidido prescindir de 

esta costosa maquinaria con la que Se-

villa nunca ha tenido buenas experien-

cias –la última, comprada para la SE-

40 se ha vendido como chatarra sin 

llegar a estrenarse–. El motivo es que 

el trazado de la línea 3 no pasa bajo el 

río y se trabajará a menos profundi-

dad. De hecho, el viario más hondo 

será el que va junto al hospital Maca-

rena, donde hay que sortear el parking 

de tres plantas.  

Fuentes de la Junta explican a ABC 

que en «los estudios de alternativas 

que se realizaron en 2010 cuando se 

estaban redactando estos proyectos 

ya se analizó la posibilidad de usar una 

tuneladora, pero se descartó por el ele-

vado coste y por el impacto que tiene 

sobre el terreno y sobre los edificios». 

Esos estudios también fueron actua-

lizados en 2020, pero se llegó a la mis-

ma conclusión. 

  Las fuentes señalan que «la técni-

ca constructiva predominante será la 

de los túneles en pantalla», que es la 

que afecta menos a la movilidad y per-

mite avanzar con más seguridad, aun-

que no se tan rápida como la tunela-

dora. Esta técnica consiste en perfo-

rar una zanja que se rellenará de hor-

migón para construir un muro en un 

extremo del túnel, hacer lo mismo en 

el otro extremo y luego colocar la losa 

que haga de cubierta. Una vez conso-

lidada la estructura, se excava con la 

maquinaria para retirar la tierra. Eso 

permite que los vehículos puedan se-

guir circulando por la superficie mien-

tras se trabaja en el subsuelo. Sólo 
hay que dejar una entrada para el ac-

ceso de las excavadoras y los camio-

nes que recogerán el material.  

Otra de las novedades de este pro-

yecto es que ha contratado a una em-

presa coordinadora para garantizar 

los plazos. Su función será la de super-

visión y enlace entre las constructo-

ras que se adjudiquen los distintos 

contratos de obra. De esta forma se 

unificarán los criterios técnicos y ha-

brá un control absoluto del avance de 

la infraestructura.  

El papel de esta empresa será fun-

damental pues los tajos de obra esta-

rán activos a la vez en la primera fase, 

que va desde Pino Montano Norte has-

ta la Ronda Histórica. Este trazado su-

pone el 65% del total de la obra y una 

inversión de 465 millones de euros. 

Una vez avanzado y con los cortes de 

tráfico ya liberados se empezarán a 

adjudicar los tres subtramos de la se-

gunda fase, que son los que van desde 

el Macarena hasta María Auxiliadora 

el primero; desde este centro sanita-

rio hasta la Puerta de Carmona el se-

gundo y de ahí hasta el Prado, donde 

concluye el tramo norte.  

El tramo sur de la línea 3, que toda-

vía no tiene garantizada la financia-

ción, está en estudio. La Consejería 

analiza en estos momentos las distin-

tas alternativas para llevar el metro 

hasta el hospital de Valme.  

La Junta descartó en 
2010 el uso de una 
tuneladora para la línea 3

∑ El trazado es menos 
profundo que el de la 
línea 1 y así se evita la 
afección a los edificios

La técnica constructiva 
predominante será la de 
los túneles en pantalla, que 
es la que menos afecta a la 
movilidadD
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S. A. 

SEVILLA 

E
l Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) publicará el jueves 21 
de marzo los primeros lista-
dos de varias categorías de la 

Bolsa Única de Empleo para el corte 
2022-2023, cumpliendo el compromi-
so de empezar a hacerlo durante el 
mes de marzo de 2024. Así lo ha tras-
ladado este domingo la directora ge-
neral de Personal del SAS, Carmen 
Bustamante, a las organizaciones sin-
dicales presentes en la mesa secto-
rial. 

En concreto, este jueves 21 de mar-
zo se publicarán los listados provi-
sionales de Facultativo Especialista 
de Área (FEA) de Angiología y Ciru-
gía Vascular; Cirugía Cardiovascular; 
Cirugía Plástica, Estética y Repara-
dora; Cirugía Torácica; Otorrinolarin-
gología, y Urología. Para la semana 
próxima se publicarán los listados de 
FEA de Aparato Digestivo; Bioquími-
ca, Inmunología; Medicina Física y 
Rehabilitación, y Neumología. 

Contratos 
En esta actualización de la Bolsa de 
Empleo del SAS se han realizado cam-
bios significativos de mejoras de las 
publicaciones y acceso a la informa-
ción. A la vez que se publiquen los lis-
tados en la web del SAS se irán habi-
litando los accesos en la Ventanilla 
Electrónica de la persona Candidata 
(VEC) de los méritos valorados, las 
causas de exclusión, así como los ex-
pedientes no tratados, convirtiéndo-
se desde este momento en la aplica-
ción de referencia para todos los pro-
cesos selectivos y de movilidad del 
SAS. El inicio de ofertas de empleo 
con listados de autobaremos será para 
los contratos a realizar que tengan 
fecha de 1 de junio de 2024 en adelan-
te. 

 Ya en enero de 2024 se cerró el pro-
ceso de autobaremo de las personas 
candidatas inscritas con más de 
240.000 presentados y más de 11,2 mi-

llones de méritos aportados. Todo este 
proceso confluye con el proceso de 
estabilización de esta oferta de em-
pleo público extraordinaria y que su-
pone en total casi 15.000 plazas. Por 
ello, se está teniendo en cuenta a la 
hora de priorizar listados las fechas 
de tomas de posesión, ya que muchas 
personas candidatas en bolsa van a 
obtener su plaza fija.  

Dentro del plan de actualización 
de los sistemas informáticos que sus-
tentan la Bolsa única del SAS, que su-
puso la sustitución del programa an-
tiguo por la Ventanilla Electrónica de 
la persona Candidada (VEC), se pro-
cedió a la unificación de los dos últi-
mos períodos de baremación. Los mé-
ritos que se incluyeron en el autoba-
remo fueron los obtenidos hasta el 31 
de octubre de 2023. En el listado adi-
cional que se generó a raíz de esa fe-
cha se incluyeron también a las per-
sonas que se registraron por prime-
ra vez en las Bolsas de VEC desde el 
corte 2021, según informó la Junta de 
Andalucía. El retraso en el autobare-

mo se fundamentó por parte de la Jun-
ta en el elevado volumen de candida-
tos total inscritos, casi 500.000 soli-
citudes. 

Estos cambios se han producido 
tras reclamar los profesionales cam-
bios para poder acceder a sus fichas 
para que constaran sus nuevos méri-
tos y formación, así como últimas in-
cursiones profesionales o en el ámbi-
to de la investigación, claves para po-
sicionarse de cara a nuevos puestos 
de trabajo públicos. Hasta ahora, la 
puntuación que se tenía era la resulta 
de la trayectoria personal hasta 2021. 

Ello llevó a la Junta de Andalucía 
a reconocer que el funcionamiento 
de la Bolsa Única era deficitario y se 
comprometió a cambiar el sistema, 
anunciando que se actualizará de ma-
nera regular cada cuatro meses a par-
tir de 2024. El Gobierno andaluz de-
claró que el nuevo sistema se demo-
ró más de lo deseable por «la 
estabilización de las plantillas» con-
seguida gracias a varias ofertas pú-
blicas de empleo y a «concursos de 
traslados que han movilizado a 30.000 
profesionales».  

Complicaciones 
Tras el anuncio de que este jueves sal-
drán los primeros listados de la Bol-
sa Única de Trabajo del SAS para los 
cortes 2022-2023,  el SAS ha pedido 
disculpas a los profesionales que es-
tán esperando la actualización del 
corte de esta bolsa y ha agradecido a 

sus trabajadores que están traba-
jando intensamente para sacar todo 
este proceso de empleo público en 
el menor tiempo posible. 

El retraso sufrido se ha debi-
do, según ha señalado la Admi-

nistración autonómica, al ele-
vado volumen de candidatos 
total y la resolución de la 
Oferta Pública de Empleo 
(OPE) de 2021, concursos 
de traslados y la OPE ex-
traordinaria de 2022, que 
también conlleva la publi-
cación de listados y la ba-
remación de los candida-
tos, todo en fechas próxi-

mas y todas soportadas en 
la misma aplicación (VEC). 

El SAS publica el jueves 
los listados de su Bolsa 
de Empleo 2022-2023

∑ Comenzará con la difusión de seis 
especialidades médicas y seguirán 
otras cinco la próxima semana  

∑ Se habilitará un acceso en la 
Ventanilla Electrónica de la persona 
Candidata para consultar sus datos

Quirófano de un hospital del Servicio 

Andaluz de Salud (SAS)  // VALERIO MERINO

Catalina 

García, 

consejera de 

Salud  // RAÚL 

DOBLADO

El inicio de ofertas de 
empleo con listados de 
autobaremos será para los 
contratos a realizar que 
tengan fecha de 1 de junio 
de 2024 en adelante 

Para priorizar listados se 
tiene en cuenta las fechas 
de tomas de posesión, ya 
que muchas personas 
candidatas en bolsa van a 
obtener su plaza fija  

El proceso confluye con el 
proceso de estabilización 
de esta oferta de empleo 
público extraordinaria         
y que supone en total           
casi 15.000 plazas
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El aceite de oliva está viviendo un año con cotizaciones máximas nunca vistas   // TANIA SIEIRA

N.B. SEVILLA 

A
 unque no son demasiado 

acusados, los descensos de 

las cotizaciones de aceite de 

oliva se han generalizado 
esta última semana. Según fuentes 

del sector, las últimas lluvias, que vie-

nen muy bien al cultivo, han influido 

en la bajada de los precios y, también, 

al aumento de las operaciones en un 

mercado que se ha animado ligera-

mente. 

En concreto, según datos de 

Oleoestepa, se han cerrado operacio-

nes a partir de 8.850 euros/tonelada 

para el virgen extra, en torno a 8,650 

euros/tonelada para el virgen y a 

8.150 euros/tonelada para el aceite 

categoría lampante. 

Por su parte, según los últimos da-

tos del sistema Poolred que ha he-

cho públicos la organización agra-

ria Asaja Jaén, del 4 al 10 de marzo, 

el precio en origen del aceite de oli-

va virgen extra fue de 8,673 euros/to-

nelada, el virgen de 8,180 y el lam-

pante de 7,857. Con respecto a las ope-

raciones, se registraron 54, con la sa-

lida de 3,424 toneladas. 

En el caso del picual de Jaén, el 
aceite de oliva virgen extra se sitúa 

en los 8,500 euros/tonelada, el vir-

gen el 8,085 euros/tonelada y el lam-

pante 7,933 euros toneladas. En este 

caso, se realizaron 19 operaciones 

con la salida de 1.425 toneladas. 

El descenso se confirma según el 

Observatorio de Precios y Mercados 

de la Junta, con 8,68 €/kg para el vir-

gen extra, 8,19 €/kg para el virgen y 

8 €/kg para el lampante. 

Por último, el informe semanal de 

Coyuntura del Ministerio de Agricul-

tura, Pesca y Alimentación de la se-

mana 9, que va del 26 de febrero al 3 

de marzo, decrecen los precios me-

dios nacionales de todos los tipos de 

aceite de oliva esta semana: lampan-

te (-2,94%), virgen (-2,50%), virgen ex-

tra (-1,62%) y refinado (-0,41%). Por 

el contrario, aumentan los de los acei-

tes de orujo de oliva: orujo crudo 

(4,16%) y orujo refinado (0,86%). 

Y es que las precipitaciones que 

han caído durante el mes de febrero 

y lo que llevamos de marzo han con-

tribuido, aunque no solucionado, a 

mejorar la situación de extrema se-

quía. «Esto nos hace albergar espe-

ranzas de que, si las lluvias continúan 

y la próxima primavera fuese normal 

en ese sentido, el año pluviométrico 

agrícola para el óptimo desarrollo del 

olivar se cumpliría», detallaba Luis 

Carlos Valero, gerente y portavoz de 

Asaja Jaén. 

Mejores previsiones  
Cabe recordar que, en su último in-

forme de producciones, el Ministe-

rio de Agricultura  señalaba ligeros 

aumentos para la aceituna de alma-

zara que, según dicho informe, alcan-

zará las 753.795 toneladas frente a 

las 672.103 toneladas de la anterior 

campaña. En lo que se refiere a An-

dalucía, principal región producto-

ra, el Ministerio de Agricultura con-

templa un aumento del 6,56% respec-

to a 2022,  situándose en 546.510 

toneladas.  

Esto está respaldado por los últi-

mos datos de la Agencia de Informa-

ción y Control Alimentarios (AICA), 

que detallaba que el acumulado en lo 

que va de campaña  es de 829.516, una 

cifra que supera en casi 65.000 tone-

ladas lo aforado inicialmente. 

Las precipitaciones de febrero hacen bajar 
ligeramente las cotizaciones del aceite de oliva en las 
tres categorías, al tiempo que el sector se muestra 
esperanzado en el buen desarrollo fenológico

Lluvia para 
contener los 
precios oleícolas  

Si se vive una primavera 
con índices 
pluviométricos normales, 
el óptimo desarrollo del 
olivar se cumpliría
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fue adquirida en el año 2005 
por 1.748.975 euros, según la 
escritura pública, y se vendió en 
marzo de 2012 por 1.540.000 
euros. A la baja. 

La batalla de los contribuyen-
tes por recuperar el diseño abo-
nado por el impuesto de plusva-

nal Constitucional en febrero de 
2017. En aquel fallo, al que si-
guieron tres más en la misma lí-
nea durante los meses siguien-
tes, los magistrados declararon 
la inconstitucionalidad del tri-
buto en aquellos casos en el que 
grava operaciones en las que no 

El gobierno local 
garantiza que los 
servicios públicos no   
se verán mermados

l Sanz pide “un gesto de buena voluntad” al Estado 
para compensar el descenso de lo cobrado, que se 
quedó en 11,4 millones de los 22 presupuestados

El último giro del 
Supremo con el 
impuesto abre la veda a 
impugnar otros tributos

El Ayuntamiento deja de 
recaudar la mitad de los 
ingresos por plusvalía
Manuel Ruesga 

La reforma del impuesto de 
plusvalía sigue dando dolores 
de cabeza a todos los ayunta-
mientos. El de Sevilla no se que-
da atrás. Tras el rediseño del tri-
buto, la recaudación se ha visto 
reducida a la mitad si miramos 
la última liquidación que ha lle-
gado a la Delegación de Hacien-
da. De los 22 millones de euros 
presupuestados a los 11,4 co-
brados. Lo que supone un gran 
bocado a una de las principales 
fuentes de ingresos de las arcas 
municipales. Desde el equipo de 
José Luis Sanz solicitan al Go-

bierno central “un gesto de bue-
na voluntad política” para com-
pensar esa importante pérdida. 

Los populares garantizan que 
esta merma en los ingresos no 
afectarán a los servicios públicos 
de la ciudad, ya que será nivelada 
con los fondos de compensación. 
Pese al descenso del 50%, la Ha-
cienda local ha vuelto a presu-
puestar para este año unos ingre-
sos de 22 millones. El anterior go-
bierno socialista se vio en la mis-
ma tesitura. Conocedor del desa-
juste, redujo la estimación de 30 
a 22 millones. Se quedó corto, al 
final fueron 15 los recaudados. 

Este tributo es directo, lo ges-
tionan los ayuntamientos y lo 
pagan aquellos contribuyentes 
que venden, donan o heredan 
una vivienda. El tributo grava la 
revalorización de los terrenos 
urbanos sobre los que está cons-
truida una vivienda desde el 
momento de la compra hasta su 
traspaso. El primer gran vapa-
ralo judicial lo asestó el Tribu-

Consistorio tuvo que devolver la 
plusvalía pagada por la venta de 
un inmueble en el barrio de 
Santa Cruz. Así lo recogía un fa-
llo emitido el 16 de abril de 
2020 del Juzgado número 1 de 
lo Contencioso Administrativo. 
El tribunal entendía que la ven-
ta de la casa propiedad de la 
nieta de Franco en Sevilla no le 
supuso una ganancia. La finca 

hubo revalorización del terre-
no, y por tanto, no existe una 
plusvalía que gravar. El golpe 
definitivo del Tribunal Consti-
tucional llegó en octubre de 
2021, cuando sus magistrados 
anularon el propio método de 
cálculo del tributo. El dictamen 
llevó al Gobierno a impulsar 
una reforma exprés del tributo 
para rediseñarlo y garantizar la 
supervivencia de la que era una 
relevante fuente de ingresos pa-
ra los ayuntamientos. 

Uno de los primeros casos que 
se dieron en la ciudad fue el de 
Carmen Martínez Bordiú. El 

lía reclamando la responsabili-
dad patrimonial del Estado le-
gislador topó el mes pasado con 
el Tribunal Supremo, que cerró 
la puerta al pago de indemniza-
ciones generalizadas, al menos 
en aquellos casos en que el gra-
vamen se aplicara sobre opera-
ciones con beneficio. Pocos días 
después, el Supremo modificó 
su anterior criterio al plantear 
que, en aquellos casos en que el 
impuesto de plusvalía aplicase 
sobre operaciones saldadas con 
pérdidas, los contribuyentes 
tienen derecho a recuperar el 
dinero tributado incluso si la li-
quidación es firme. 

¿Y qué opinan los inspectores 
de Hacienda de las últimas no-
vedades en los tribunales? La 
asociación nacional (Anihpl) 
alerta de que la modificación de 
la doctrina del Tribunal Supre-
mo sobre la plusvalía municipal 
“constituye un cambio de crite-
rio que puede extenderse a 
otros tributos”, lo que en última 
instancia provocaría “impugna-
ciones de todo tipo en ámbitos 
distintos al local, además de su-
poner una merma de ingresos 
para las administraciones públi-
cas del país”. 

Los inspectores creen que es-
te cambio del criterio del Alto 
Tribunal podría facilitar la de-
volución de lo pagado por la 
plusvalía municipal en casos de 
liquidaciones tributarias firmes 
anteriores al 11 de mayo de 
2017, siempre que se demostra-
se que no hubo incremento del 
valor del suelo. Y van más allá. 
Avisan de que la modificación 
“radical” de esta doctrina del 
Tribunal Supremo abre un nue-
vo problema con carácter tem-
poral: desde cuándo podría ale-
garse esta nulidad para recla-
mar la devolución.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Lo primero que inspira la moción para 
legalizar la prostitución es respeto: 

esta gente sabe de lo que habla  

E
L PSOE va a presentar una moción en el 
próximo pleno del Parlamento andaluz. 
Es buena noticia, porque es importante 
en una mayoría absoluta que la oposición 

no decaiga en su labor de contrapoder desanima-
da ante el muro insalvable de la aritmética came-
ral. Los socialistas andaluces están tardando más 
de la cuenta en cogerle el aire a vivir al otro lado 
de la acera del poder, y alegra percibir pulso en su 
actividad. Las iniciativas parlamentarias del PSOE, 
por otra parte, no solo denotan vigor político, sino 
que indican también cuáles son sus prioridades 
estratégicas y su visión de la actualidad. 

¿Cuáles son las preocupaciones del PSOE de  
Juan Espadas? La celebración de un pleno en ple-
na tormenta informativa genera una expectación 
añadida sobre sus movimientos. ¿Presentará una 
moción para marcar distancia con Sánchez y la 
ley de amnistía? ¿Algún mensaje en relación con 
la prórroga presupuestaria y su incidencia en las 
inversiones de la comunidad autónoma? ¿Quizás 
un guiño relacionado con la corrupción y las co-

nexiones de la ‘koldosfera’ en Andalucía? Uno se 
imagina el ‘brain storming’ en la sede de San Vi-
cente para determinar la posición del partido ante 
el aluvión de noticias que colapsa cada día la agen-
da informativa. 

Pues la prioridad para el PSOE es «impulsar 
medidas, acciones y textos normativos tendentes 
a la consecución de la abolición de la prostitución 
en Andalucía». Es lo más destacable en una mo-
ción cajón de sastre en la que se incluye un bati-
burrillo de 52 temas diferentes. Lo primero que 
inspira la iniciativa socialista para legalizar la 
prostitución es respeto: esta gente sabe de lo que 
habla. El partido de Roldán, Ábalos y Koldo Gar-
cía tiene mucha información directa que le pone 
en posición de ventaja respecto a otras fuerzas po-
líticas. Lo segundo que sugiere es cualificación: si 
se legaliza la profesión más antigua del mundo a 
ver quién pondría pegas, por ejemplo, a la desig-
nación del expresidente de la Faffe Fernando Vi-
llén como mediador en caso de conficto sindical. 
Imposible, porque el dominio del ‘know-how’ es 
fundamental para buscar salidas a los problemas.  

Lo que genera alguna duda, no obstante, es si la 
conversión de las prostitutas en cotizantes de la 
Seguridad Social es una de las cuestiones que más 
preocupan en una comunidad autónoma cuyos 
habitantes son los que menos inversiones del Es-
tado han recibido ‘per cápita’ en los últimos años, 
que sigue con graves problemas de desempleo y 
cuyos agricultores, fundamentales en su modelo 
productivo, llevan un mes en la calle clamando por 
su creciente ruina. Es probable que la defensa de 
la legalización de la prostitución sea una indica-
ción de Ferraz, donde –tal y como se está ponien-
do el caso Koldo– quizás interese la normalización 
del sexo de pago, pero no creo que aquí quite el 
sueño a nadie. Hay otras prioridades, aunque no 
sean las del PSOE.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Las prioridades del 
PSOE andaluz
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

E
l ingeniero aeronáutico Anto-

nio Gómez-Guillamón (Mála-

ga, 1966) está al frente del Clús-

ter Andalucía Aerospace, que 

aglutina a 96 de las 140 empresas de un 

sector en auge tras la recuperación del 

tráfico aéreo y el impulso de la indus-

tria espacial. El sector facturó en 2022 

en Andalucía un total de 2.356 millones 

de euros, un 17% más que el año ante-

rior. Del total de ventas, el 77% corres-

ponde a industria aeronáutica, el 6% a 

empresas aeroespaciales y un 17% a ser-

vicios de aviación. Se trata de una acti-

vidad que en Andalucía da empleo di-

recto a 13.136 trabajadores.  

—¿Se ha recuperado ya el sector aero-
náutico andaluz tras la debacle que 
supuso el Covid? 
—Puede que en 2023 se hayan supera-

do los datos de 2019 de facturación. Se 

puede decir que la pandemia la hemos 

dejado atrás a nivel turismo y viajes aé-

reos, pero en cuanto a producción ae-

ronáutica aún estamos un poco por de-

bajo de 2019. La demanda de aviones de 

pasillo único, la familia A320, es ahora 

mismo muy fuerte y Airbus está aumen-

tando los ritmos de producción. La de-

manda de aviones de doble pasillo o fu-

selaje ancho, como los A350 y A330, va 

más lenta en la recuperación, aunque 
con buenas expectativas. España tiene 

más peso en el A350 que en el A320. En 

la industria aeronáutica andaluza, so-

bre todo en las plantas de Sevilla y Cá-

diz, tiene más efecto la demanda de avio-

nes de doble pasillo que los de pasillo 

único. 

—¿Cuáles son los principales proble-
mas que tiene ahora el sector aeronáu-
tico andaluz? 
—Hemos vuelto a los problemas de an-

taño. Una de nuestras debilidades es 

que hay una parte del tejido industrial 

que está atomizado, son empresas pe-

queñas que no han sido capaces de in-

ternacionalizarse, que no destacan por 

el liderazgo en alguna tecnología, y ade-

más algunas de esas empresas han tar-

dado en recuperarse o no se han recu-

perado aún de la crisis del Covid, que 

les afectó en su actividad y en su capa-

cidad financiera. Son empresas de me-

tal-mecánica. Por otra parte, tenemos 

una debilidad que al mismo tiempo es 

una fortaleza: la importancia que tiene 

Airbus en Andalucía nos hace muy de-

pendiente de sus cargas de trabajo. 

—¿Y las fortalezas? 
—La principal fortaleza es el tamaño del 

sector, la tradición, el personal cualifi-

cado, las instalaciones industriales cer-

tificadas... Ya quisieran otras regiones 

españolas tener toda la potencia que 

tiene Andalucía para poder optar a car-

gas de trabajo futuras. Otra fortaleza es 

que Andalucía tiene un clúster empre-

sarial aeroespacial con un gran poder 

de representación, mucho dinamismo 

y se ha convertido en un modelo de re-

ferencia a nivel nacional y europeo. Ade-

más, hay que destacar la importancia 

del sector aeronáutico andaluz en la in-

dustria de aviones de transporte mili-

tar, como es el C295 y el A400M. Eso hizo 

que un segmento de la industria anda-

luza tuviera una demanda estable du-

rante la pandemia . 

—¿El segmento militar podría crecer 
por el incremento del gasto militar? 
—Si nos referimos a aviones de trans-

porte militar no es un segmento que 

tenga perspectivas de crecer de forma 

significativa, pero sí de mantenerse. Los 

aviones militares son los que son. El in-

cremento del gasto de Defensa no está 

provocando que se pidan más aviones 

de este tipo, pero sí ha beneficiado a nue-

vos programas aeroespaciales de De-

fensa, como el FCAS (Futuro Sistema 
Aéreo de Combate ) o el Eurodrone, o el 

Sirtap. Este último es un programa na-

cional que acaba de arrancar, está lide-

rado por Airbus y en cuyo grupo de pro-

veedores hay cuatro empresas andalu-

zas. También hay otros programas 

aeroespaciales empujados por el au-

mento de Defensa que son una gran 

oportunidad para la industria aeroes-

pacial andaluza. El problema está en 

que las empresas que participan en el 

FCAS o los fondos de defensa europeos 

son compañías con tecnología muy pun-

tera. Esos proyectos están en fase de de-

sarrollo, no de industrialización, por lo 

que no veremos fabricar aviones del 

FCAS en serie hasta dentro de bastan-

tes años y en Andalucía somos más in-

dustrializadores que desarrollares de 

tecnología. Hay algunas empresas an-

daluzas que están participando en FCAS, 

el Eurodrone, Sirtap o fondos de defen-

sa europeos pero son las menos. 

—¿Falta de mano de obra en el sector? 
—Durante el Covid, la industria inten-

tó proteger el empleo y lo hizo porque 

es una mano de obra formada y valio-

sa, que si la pierdes es difícil recuperar-

la luego. Ahora hay un crecimiento fuer-

te y no se está cubriendo del todo con 

el personal que se intenta recuperar o 

de nueva formación. Por eso es buena 

la iniciativa de aumentar la financia-

ción para la formación profesional cua-

lificada en el sector aeronáutico. Pero 

la carencia de mano de obra cualifica-
da no es sólo a nivel andaluz, también 

a nivel nacional y europeo, porque hay 

un boom del sector. La industria aero-

náutica requiere gente cualificada a to-

dos los niveles, desde operarios a inge-

nieros. Europa no tiene ahora un nivel 

de producción de ingenieros suficiente 

y hay dificultades para cubrir la deman-

da de trabajo en los perfiles más altos, 

como ingenieros con capacidades en 

electrónica o tecnologías digitales. Ahí 

hay escasez de talento y es donde pue-

de haber más competencia entre em-

presas.  

—¿Preocupa el futuro de la FAL, la lí-
nea de montaje final de aviones de 
transporte militar de Airbus en Sevi-
lla, porque no han crecido los pedidos 
del A400M? 

—La FAL tal como está, es un éxito pero 

hay que estar pensando ya en el futuro 

programa para esa línea final de mon-

taje. Hay que trabajar para convencer a 

la industria de que Sevilla sigue siendo 

un lugar adecuado y dar todas las faci-

lidades, como en su día se dieron para 

el A400M. De la misma manera que el 

A400M es un gran programa que se en-

sambla en Sevilla, hay que tomar accio-

nes para conseguir los futuros aviones 

de transporte militar, como el FMTC 

(FutureMedium-Size Tactical Cargo), 

conocido también como A200M, que es 

como un A400M pero más pequeño. 
—¿A qué se refiere con tomar acciones 
para conseguir que se monte el futu-
ro A200M en Sevilla? 
—Que España sea protagonista en el 

programa, aunque no está lanzado aún, 

para poner en valor la existencia de una 

FAL de aviones de transporte militar en 

Sevilla además de la experiencia acu-

mulada. En la fase de negociación ima-

gino que entrarán en juego incentivos 

y otro tipo de ventajas, tanto naciona-

les como regionales. Así se consiguió 

traer el A400M a Sevilla. 

—Andalucía tiene una Estrategia Ae-
roespacial 2020-2027 para el desarro-
llo del sector. ¿Se ha ejecutado? 
—La Estrategia Aeroespacial tuvo un 

mal comienzo porque se topó con el Co-

vid y la posterior recuperación, sin ol-

∑ El representante de la industria 
aeroespacial en Andalucía afirma que  
falta mano de obra cualificada por el 
boom que vive el sector

«Hay que dar todo tipo de 
facilidades para traer a 
Sevilla el avión A200M»

Antonio Gómez-Guillamón 
Presidente del Clúster Andalucía Aerospace

FAL en la capital andaluza 

«Hay que poner en valor 
la existencia en Sevilla 

de una línea de montaje 
final de aviones de 
transporte militar» 

Perte aeronáutico 

«En el Perte aeronáutico 
las empresas andaluzas 

han captado financiación 
pero por debajo de su 

peso en España»

√
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vidar que el último año de la anterior 

legislatura no hubo presupuestos has-

ta que se celebraron las elecciones au-

tonómicas de forma adelantada. Sí que 

es verdad que nosotros estamos espe-

rando a que haya más programas e ins-

trumentos que emanan de esa estrate-

gia. Estamos en conversaciones con las 

tres consejerías competentes – Indus-

tria, Innovación y Economía– para ir vi-

sualizando esos instrumentos. La Con-

sejería de Innovación va a lanzar finan-

ciación para empresas aeronáuticas, 

para la aviación sostenible junto con el 

programa europeo Clean Aviation. En 

estos momentos se está articulando el 

mecanismo que debe entrar en funcio-

namiento este mismo año. Además, la 

Consejería de Industria trabaja en una 

orden de incentivos para empresas que 

desarrollen sistemas satelitales y espe-

ramos que los términos se presenten 

en breve. El objetivo es que sea un ins-

trumento de apoyo para llevar adelan-

te el proyecto Andalusat, iniciativa del 

clúster para hacer un satélite 100% an-

daluz, algo que el propio presidente de 

la Junta anunció en el último debate so-

bre el estado de la región. 

—¿Andalucía se beneficiará del Perte 
aeroespacial? 
—En el segmento aeronáutico la apor-

tación del Perte se ha concretado en las 

tres convocatorias del Plan Tecnológi-

co Aeronáutico que ha lanzado CDTI 

para proyectos de I+D+i. Eran procesos 

competitivos en los que las empresas

andaluzas han captado financiación,

aunque algo por debajo del peso que te-

nemos en facturación o empleo a nivel

nacional.  

—El clúster se ha ofrecido a colaborar
estrechamente con la nueva Agencia
Espacial Española (AEE) . ¿Qué espe-
ra de ello? 
—El logro de traer la sede de la AEE a

Sevilla es muy importante. En menos

de un año se ha notado mucho más di-

namismo del sector ‘espacio’ en Anda-

lucía. Se han celebrado eventos, han ate-

rrizado algunas empresas y la comisión

de ‘espacio ‘del clúster ha crecido. Es-

tamos seguros que lo veremos refleja-

do en los números de este segmento del

informe del 2023. 

Antonio Gómez-

Guillamón, presidente 

del Cluster Andalucía 

Aerospace  // J.M. SERRANO

Airbus afirma que, con algunas 
adaptaciones, el centro de 
CEUS en El Arenosillo (Huelva) 
contaría con las condiciones 
necesarias para los ensayos de 
vuelo y certificación del 
Eurodrone. Gómez-Guillamón 
asiente y dice que el CEUS 
(Centro de Ensayos de Vehícu-
los Aéreos no Tripulados)  «es 
ideal para ensayos de vuelos y 
certificaciones no sólo de 
aviones militares, sino también 
civiles, o de uso dual. Andalu-
cía tendrá que competir y no 
puede esperar a que el progra-
ma llegue, tiene que pelearlo 
para que CEUS sea el emplaza-
miento elegido. Es muy 
importante contar con un 
centro de excelencia mundial 
para pruebas, ensayos y 
certificación de sistemas 
aéreos no tripulados. Espera-
mos que en 2024 entre en 
operación y sea el emplaza-
miento elegido para los 
ensayos y certificación del 
Eurodrone».

«Andalucía debe 
pelear para que 
CEUS acoja en 
Huelva los ensayos 
del Eurodrone»
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ABC 

SEVILLA 

El Grupo Socialista defenderá el pró-

ximo jueves, 21 de marzo, en el Pleno 

del Parlamento andaluz una moción 

relativa a política general en materia 

de igualdad de género con una bate-

ría de reclamaciones dirigidas a la Jun-

ta entre las que figura la de «impulsar 

medidas, acciones y textos normati-

vos tendentes a la consecución de la 

abolición de la prostitución en Anda-

lucía, así como a aumentar los meca-

nismos existentes para luchar contra 

la trata de mujeres y niñas con fines 

de explotación sexual». Así se recoge 

entre los 52 puntos que componen esta 

moción, consultada por Europa Press, 

consecuencia de la interpelación que 

la diputada del Grupo Socialista Mer-

cedes Gámez dirigió a la consejera de 

Inclusión Social, Juventud, Familias e 

Igualdad, Loles López, en la última se-

sión del Pleno del Parlamento, cele-

brada el pasado 7 de marzo, víspera 
del Día Internacional de las Mujeres. 

El Grupo Socialista también pedi-

rá con esta moción al Parlamento que 

inste a la Junta a «eliminar las convo-

catorias de subvenciones relativas a 

la maternidad que desde la Junta de 

Andalucía se han implantado para fi-

nanciar a entidades que dificultan y 

niegan el derecho de las mujeres an-

daluzas a ejercer en libertad la inte-

rrupción voluntaria del embarazo». 

En cambio, la moción socialista tam-

bién propone que el Parlamento ins-

te al Gobierno andaluz a «aumentar 
la atención y los recursos destinados 

a familias monomarentales y familias 

de acogida en Andalucía». 

Otras reclamaciones del PSOE-A in-

cluidas en esta iniciativa son que el 

Parlamento inste al Gobierno andaluz 

a «eliminar el teléfono de violencia in-

trafamiliar» y fomentar los centros de 

asistencia de 24 horas.  

El PSOE-A también propone en su 

moción que el Parlamento inste al Con-

sejo de Gobierno a elaborar, «en el pla-

zo máximo de seis meses», un «plan, 

estrategia o concatenación de medi-
das ordenadas, coordinadas y estruc-

turadas destinadas a mejorar la em-

pleabilidad, la estabilidad en el em-

pleo, mejoras laborales y 

emprendimiento de las mujeres en An-

dalucía, incluyendo medidas especí-

ficas en relación a aquellos sectores 

productivos más feminizados y pre-

carizados laboralmente, así como fo-

mentando mayor incorporación y pro-

moción de las mujeres en sectores tra-

dicionalmente más masculinizados», 

recoge la moción.

El PSOE pedirá en el 
Parlamento andaluz 
la abolición de la 
prostitución

∑ Reclama eliminar 
subvenciones para la 
maternidad y apoya la 
libertad para abortar

Dos prostitutas en el polígono de La Torrecilla, en Córdoba  // VALERIO MERINO
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Reyes Rocha 

Con su pregón de la Semana 
Santa, Juan Miguel Vega consi-
guió reflejar las vivencias que 
forman parte de la historia de 
muchos sevillanos. Tenía como 
objetivo que quienes lo oyeran 
tuvieran ganas de ir a ver pa-
sos. “Si lo he conseguido, ¡Ben-
dito sea Dios!”, aseguraba po-
cos minutos después de pro-
nunciar la última palabra des-
de el escenario del Teatro de la 
Maestranza.  

Un pregón que ha sido “un via-
je interior y  el repaso de mi vida, 
de la más profunda y sentida”, 
afirmó. Ha sido “un ejercicio 
arriesgado por lo que comporta 
de desnudarte emocionalmente 
lo que hace que a veces estés al 
borde del abismo, pero un abis-
mo bonito porque la emoción es 
algo que gusta sentir”. 

La mención a la Canina duran-
te el pregón, algo que el propio 
Juan Miguel Vega apuntó como 
buen conocedor del periodismo 
cofradiero que ya hizo Javierre, 
no pasó desapercibida, ni los 
momentos de guasa fina sevilla-
na que ha tenido la exaltación. 
“La Canina se merecía su mo-
mento de Gloria”, explicó. 

Para el protagonista de la jor-
nada, “el pregón no es una suma 
de momentos que va fluctuando. 
Al principio coges distancia, pero 
llega un momento en el que te 
asientas y estás más a gusto. So-
bre todo el público me ha hecho 
sentir muy bien. Tengo la sensa-
ción de que ha habido una comu-
nión bonita con el público”.  

Pero sobre todo ha sido un pre-
gón muy de calle, de barrio, de 
Sevilla. “Soy un sevillano de a pie 
y quería pregón popular para la 
gente de la bulla y el sevillano 
normal y corriente como yo”. 

Para el arzobispo de Sevilla, 
José Ángel Saiz Meneses, Juan 
Miguel Vega hizo con su exalta-
ción  “un regalo previo a la Sema-
na Santa”.  De todas las anécdo-
tas que desgranó el pregonero, le 

ha llamado especialmente la 
atención la charla con el taxista 
que le llevó hasta el Consejo de 
Hermandades para la rueda de 
prensa de su elección y que le 
confesó a Juan Miguel Vega que 
le gustaba la Semana Santa “pe-
ro era apóstata”. 

El arzobispo destacó que esta 
persona “refleja lo que es el hom-
bre de hoy”. Aunque afirmó que 
en Sevilla “gracias a Dios la fe se 
conserva la secularización pene-
tra en todas las capas de la socie-

dad aunque el ser humano busca 
a Dios, pero tiene sed de felici-
dad, sentido y trascendencia, y la 
persona que busca eso en el fon-
do espera a Dios”.  

Ese taxista que piensa que es 
ateo, pero le gusta la Semana 
Santa y los pasos con el Señor y 
María Santísima “está más cerca 
de Dios de lo que él está pensan-
do”, advierte el arzobispo. 

“Ha tenido toques filosóficos, 
religiosos, teológicos y cofrades 
muy interesantes. Ha sido un 

pregón muy completo, profundo 
en el fondo y bello en la forma”.  

El arzobispo entroncó esta for-
ma de entender la Semana Santa 
con la Piedad Popular, que prota-
gonizará el congreso en la ciu-
dad a finales de año. “Juan Mi-
guel ha explicado cómo por ós-
mosis aquí se vive la transmisión 
de la fe que es el caballo de bata-
lla de nuestra acción pastoral y 
que se realiza con mucha natura-
lidad en las hermanadas. Un ni-
ño pequeño que ve cómo su ma-
má o papá se arrodilla ante Cris-
to o María Santísima eso es un 
mensaje potentísimo de fe. Por 
eso digo que las hermandades 
son un tesoro que hay que querer 
mucho y acompañar”.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, tuvo una cascada de elo-
gios para el pregón de Juan Mi-
guel Vega. Lo calificó como “ínti-
mo, profundo, valiente, popular, 
heterodoxo, lo reúne todo. Se ha 
acordado de la Semana Santa de 
los barrios, nos ha contado vi-
vencias suyas personales en las 
que todos nos hemos visto refle-
jados y que nos ha emocionado”.  

“Un magnífico pregón para un 
magnífico comienzo para estos 
días que llegan de Semana San-
ta”, sentenció el alcalde. Una de 
las cualidades del pregón de 
Juan Miguel Vega es que todos 
los sevillanos han podido verse 
reflejado en alguno de sus pasa-
jes. Incluido el alcalde. 

Ha sorprendido a Sanz el mo-
mento dedicado a la Canina den-
tro del pregón. “Me ha parecido 
importantísimo que haya apare-
cido el sentido del humor en el 
pregón, magistral”, señaló. 

Al presidente del Consejo de 
Hermandades y Cofradías aún le 
duraba la sonrisa en la cara des-
pués de la comida homenaje al 
pregonero en el Real Alcázar. 
Francisco Vélez afirmó que el 
pregón de Juan Miguel Vega fue 
“extraordinario y completo” por-
que entre otras razones, el perio-
dista “se ha entregado a Sevilla, a 
sus barrios, a las vísperas”. 

Pero si hay algo que ha caracte-
rizado, según Vélez, esta exalta-
ción de la Semana Santa  es que 
ha estado “impregnado de amor 
desde el principio con el mensaje 
a sus padres, las palabras dedica-
das a su mujer, al Cristo del 
Amor, el amor a Sevilla”. 

Este domingo de Pasión era co-
mo un Domingo de Ramos ade-
lantado en el Teatro de la Maes-
tranza. Había muchos estrenos. 
Ha sido la primera vez que José 
Luis Sanz acude como alcalde de 
Sevilla, lo mismo que ocurrió con 
el presidente de la Diputación de 
Sevilla. Ambos ocuparon por pri-
mera vez su sillón en el escenario 
arropando al pregonero. Pero si 
había alguno de los concejales 
que se jugaba más en este pregón 
era el delegado de Fiestas Mayo-
res. Ha pasado con éxito su pri-
mera presentación. 

Alés, que destacó la “emoción 
del pregón, lo vivido que es, Juan 
Miguel Vega se ha abierto en ca-
nal. Debe estar exhausto”. Ase-
gura que “ha disfrutado mucho 
con poder hacer la presentación 
con alguien como Juan Miguel 
Vega me ha emocionado mucho. 
Además, de alguna manera tam-
bién ha servido para presentar-
me yo, porque es la primera Se-
mana Santa de este gobierno y 
había una emoción extra”.  

Para él, que ha vivido “desde 
pequeño” esta fiesta mayor de la 
ciudad, “resulta especialmente 
emocionante”.   

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El alcalde, José Luis Sanz, Juan Miguel Vega y el arzobispo de Sevilla, José Ángel Saiz Meneses.
 

Juan Miguel Vega fue recibido con aplausos en el Real Alcázar.

 

El hermano mayor de San Bernardo saludó al pregonero.

 

  

 

El pregón “de un 
sevillano de a pie”

l Ha sido el momento de las emociones, de los  
barrios y las hermandades de vísperas y de las 
vivencias del sevillano de a pie cada Semana Santa
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El Pregón de la Semana Santa 
de 2024 trajo consigo también 
el estreno del alcalde, José Luis 
Sanz, en la presidencia con el 
arzobispo de Sevilla, monseñor 
Saiz Meneses. Fue también el 
estreno de Manuel Alés como 
presentador del acto en su 
primer año como delegado de 
Fiestas Mayores. Comenzó su 
intervención evocando a 
Antonio Burgos, con su «¿estáis 
puestos?» y le dio la palabra al 
pregonero para que cruzara 
«las puertas de Sevilla» de las 
que tanto ha escrito. 

Un evento que estuvo carga-
do de simbolismo. El director de 
Canal Sur Radio, como relató en 
los días previos, empezó la 

jornada paseando a su perra 
Alma, para luego recoger el 
texto con las pastas que había 
sido depositado la noche 
anterior bajo el manto de la 
Virgen del Refugio, ya en su 
paso. Por la mañana lo puso a 
las plantas del Señor de la 
Sagrada Entrada, de su otra 
hermandad del Amor.  

En los camerinos, al llegar, 
dejó preparada su medalla de 
San Bernardo, el jarrillo de lata 
que le regaló una tertulia, un 
pañuelo pintado con las mari-
quillas de la Macarena y el 
tradicional de la Virgen de 
Guadalupe que le presta al 
pregonero la hermandad de las 
Aguas. 

Del recuerdo a Antonio Burgos al 
pañuelo con mariquillas de la Macarena
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Unanimidad en las reacciones al pre-
gón de la Semana Santa de 2024 de 
Juan Miguel Vega. Emocionante, di-
vertido, entretenido y hasta corto a pe-
sar de la hora y 42 minutos que ha du-
rado han sido los adjetivos que más 
han repetido los asistentes al anuncio 
de la Semana Mayor. 

El arzobispo de Sevilla, monseñor 
José Ángel Saiz Meneses, destacó que 
«ha sido magnífico, excelente, tanto 
en el fondo como en la forma, con un 
contenido muy completo y analizan-
do aspectos teológicos, sociológicos 
y culturales».  

Saiz Meneses recordó como uno de 
los pasajes más llamativos el del ta-
xista que llevó a Juan Miguel Vega a la 
sede del Consejo de Cofradías tras su 

designación como pregonero y que le 
comentó que era ateo pero cofrade. 
Ante esto, el arzobispo se refirió a que 
Vega lo que señaló en su texto es que 
«en el fondo, lo que hace el ser hu-
mano es buscar a Dios, a la trascen-
dencia». 

Por su parte, el alcalde José Luis 
Sanz, apuntó que «el pregón ha sido 
el que se merece dar Juan Miguel Vega 
y ha sido íntimo, profundo, hetero-
doxo, popular». También, referenció 
que «se ha acordado de la Semana 
Santa de los barrios, que nos ha con-
tado vivencias suyas personales en 
las que todos nos hemos visto re-
flejados». El regidor se quedó «con 
las referencias a mi hermandad de 
la Candelaria o a la Canina del San-
to Entierro». 

Esta parte del pregón se comentó 
ampliamente por los asistentes por-
que «no se recordaba que nadie lo hu-
biera hecho antes y ha sido una ge-
nialidad» esta parte del texto en la 
que habló de la alegoría del Triun-
fo de la Santa Cruz. 

El delegado de Fiestas Mayores, 
Manuel Alés, el cual recordó al escri-

tor y periodista de ABC de Sevilla, An-
tonio Burgos con una versión del cé-
lebre pasaje ‘¿Estáis puestos?’ reco-
noció que «ha estado emocionado des-
de el principio» con el pregón de Vega. 

Compañeros de profesión 
Compañeros de profesión y pregone-
ros de la Semana Santa de 2019 o de 
la Candelaria en 2023 como Charo Pa-
dilla o Antonio Cattoni respectivamen-
te, recordaron «pasajes muy buenos  
del texto como la relación entre The 
Pretenders con el Gran Poder, la his-
toria de su vecina Conchita, así como 
las primeras partes del texto donde se 
parecía mucho a un pregón clásico y 
de los de siempre». 

Asimismo, el hermano mayor de 
San Bernardo, Javier Gómez, destacó 
muy emocionado que se sorprendió  
ante «la verdad con la que Juan Mi-
guel ha hecho el pregón, me ha sor-
prendido y se ha abierto en canal para 
toda Sevilla». Además, hizo hincapié 
en la cantidad de veces que el orador 
mencionó al barrio y a la corporación 
del Miércoles Santo.  

Su familia es y ha sido un pilar para 
el pregonero y ha estado muy emo-
cionada durante todo el tiempo. Juan-
mi Vega, primogénito y también pe-
riodista, reconoció que «no conocía 
nada del texto y por eso lo he vivido 
con tanta intensidad durante el acto», 
al igual que sus hermanos Raúl e Ig-
nacio y su madre Isabel. 

«Los versos del pregonero a la 
Canina han sido una genialidad» 
∑ Los comentarios 

fueron unánimes: 
emocionante, 
divertido y entretenido

José Ángel Saiz Meneses 
Arzobispo de Sevilla 

«Ha tenido un 
contenido 
completo con 
aspectos teológicos 

y sociológicos» 

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla 

«El pregón ha sido 
íntimo, profundo, 
heterodoxo, 
popular y de 

vivencias» 

Manuel Alés 
Delegado de Fiestas Mayores 

«He estado 
emocionado desde 
el principio con 
Juan Miguel»
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ABC SEVILLA 

La consejera de Agricultura, Pesca, 

Agua y Desarrollo Rural, Carmen Cres-

po, destacó la puesta en marcha por 

parte del Gobierno de Andalucía de 

una nueva línea de ayudas para la mo-

dernización de invernaderos dotada 

con 20 millones de euros. 

De esta forma, la titular de Agricul-

tura subrayo en comisión parlamen-

taria que «lo que tratamos con estas 

ayudas es que nuestra producción agrí-

cola en invernaderos solares, especial-

mente de frutas y hortalizas, siga es-

tando a la vanguardia, abanderando 

una agricultura de precisión con tec-
nología 4.0, que es un ejemplo mun-

dial, también en sostenibilidad». 

Crespo resaltó que los invernade-

ros andaluces «son un modelo indis-

cutible en tecnificación y en eficien-

cia en el uso del agua y, por lo tanto, 

punta de lanza de la sostenibilidad 

agroalimentaria». 

Además, destacó que «estas ayudas 

suponen también un alivio para nues-

tros agricultores en un contexto de 

elevados costes de producción, sequía 

e inflación». 

La consejera de Agricultura indicó 

que las ayudas para la modernización 

de invernaderos «cuentan siempre con 

una gran acogida por parte de los pro-

ductores andaluces» y trasladó que 

«tienen un efecto multiplicador, con-

tribuyendo a que el sector siga siendo 

un ejemplo a seguir en innovación». 

Cabe recordar que la Consejería de 

Agricultura ha concedido anterior-

mente otras líneas de ayudas para la 

modernización de los invernaderos 

por valor de 11,5 millones de euros, que 

han beneficiado a casi un centenar de 

explotaciones agrícolas bajo plástico, 

como un claro ejemplo de la impor-

tancia y los beneficios que conlleva la 

colaboración público-privada entre 

las administraciones, en este caso la 

Junta de Andalucía, y el sector agríco-

la. Estos proyectos han generado una 

inversión global de 25,8 millones de 

euros en el campo andaluz. 
Por su parte, en el marco del Sym-

posium de Sanidad Vegetal, Crespo re-

marcaba que la Junta ha dedicado 11 

millones de euros a la prevención de 

plagas y enfermedades vegetales. De 

esta forma, recordó que en Andalucía 

se está trabajando en todo lo relacio-

nado con la sanidad vegetal y el resto 

de mejoras que incumben al sector 

agraria través de la iniciativa ‘Demo-

farm’ y el lanzamiento al espacio del 

primer nanosatélite que «permite de-

tectar, prevenir y tener información 

sobre los suelos de Andalucía». «La di-

gitalización del campo es una herra-

mienta de futuro fundamental para 

continuar con el trabajo diario que se 

realiza en control y prevención de pla-

gas», apostilló.

La Junta invierte 20 
millones de euros en 
mejoras en los 
invernaderos

AYUDAS
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LA ENTREVISTA

Miguel Ángel López López cuenta con 
experiencia en trabajos de restauración 
como los del complejo de Santa Cruz La 
Real de Granada o los de la iglesia de la 
Magdalena. Tras varios meses colabo-
rando con Jaime Navarro, le acaba de 
suceder como nuevo arquitecto conser-
vador de la Catedral de Sevilla.  
—¿Siempre quiso ser arquitecto? 
—Sí, mi vocación fue muy temprana. Re-
cuerdo que en el colegio, cuando tenía 
descanso y tiempo libre, me iba a la Ca-
tedral de Granada y me pasaba viéndo-
la todo el día. Soñaba con que algún día 
pudiera aprender cómo se hacía una ca-
tedral. No me parecía que eso lo pudie-
ra hacer una persona. 
—¿Y lo aprendió en la universidad? 
—En la Escuela de Arquitectura apren-
dí mucho pero no me enseñaron nada 
sobre catedrales. Todo lo tuve que ir 
aprendiendo después, poco a poco.  
—¿Siempre quiso restaurar y conser-

var edificios antiguos? 
—He hecho de todo. He hecho muchas 
viviendas en Sevilla y también cosas re-
lacionadas con ordenación de territo-
rio. Pero la restauración fue siempre lo 
que más me tiró y lo que más he hecho 
en los últimos años. 
—Por ejemplo, la restauración de la 
iglesia de la Magdalena. 
—Sí, estamos muy contentos de ese tra-
bajo y del resultado. En Osuna restau-
ramos la iglesia de Santo Domingo. En 
Cádiz hicimos el convento del Rosario, 
más pequeño, barroco, pero también 
muy espectacular. En Córdoba hicimos 
un proyecto muy bonito sobre el pala-
cio de los marqueses de Santa Cruz, que 
al final se quedó en el aire y no se llegó 
a construir. 
—¿Cómo definiría el trabajo de un res-
taurador? 
—Poner en valor lo que hicieron otros. 
Cosas que ya estaban muy bien hechas. 

—¿Los arquitectos a los que le encar-
gan restaurar o rehabilitar edificios 
muy antiguos deben también dejar su 
impronta contemporánea? 
—Nunca. Eso es absolutamente contra-
producente. El respeto a la obra es fun-
damental. Todo lo que se ha ido cons-
truyendo sobre un edificio forma parte 
de la historia del mismo. Los historicis-
tas que derribaban para darle el senti-
do primitivo es una tendencia que se 
dio en el siglo XIX pero ya no. Hoy se 
piensa de otra manera. 
—¿Respetando el trabajo de tus ante-
cesores? 
—Sí, ése es el planteamiento actual, que 
todo lo reconocible de una obra sea res-
petado. Nadie puede decidir sobre lo 
que hicieron otros. 
—¿Todos los arquitectos piensan como 
usted? 
—Creo que los que se dedican a la res-
tauración sí, en general. 
—¿Qué opina de las nuevas cubiertas 
de metal y cristal de las Atarazanas de 
Sevilla? 
—No he analizado en profundidad este 
caso. En general, si un edificio antiguo 
necesita de un nuevo espacio, no se pue-
de configurar ese espacio desde un sen-
tido historicista porque estaríamos pas-
ticheando el edificio. Lo lógico en tal 
caso sería crear esos espacios desde la 
arquitectura actual. Pero no es el caso 
de las Atarazanas. 
—Dice Rafael Manzano que la misión 
de un arquitecto con un edificio anti-
guo es respetar el trabajo de quien lo 
hizo. 
—Rafael Manzano es mi maestro y el to-
dos los restauradores. Y estoy totalmen-
te de acuerdo con él. Aunque desde la 
restauración de Santa Ana él ha evolu-
cionado su forma de pensamiento de 
acuerdo con la evolución de las teorías 
de la restauración. Al principio se pen-
saba que había que buscar el sentido 
inicial del primer arquitecto que lo pen-
só y esta concepción se desechó poste-
riormente porque el edificio es todo lo 
que nos ha llegado de él porque cuenta 
toda su historia. Eso sería lo que noso-
tros llamamos un falso histórico. No se 
debe quitarle nada de lo que tiene. 
—¿Ni ponerle cosas nuevas? 
—No, salvo que no haya más remedio. 
—¿Cómo ha sido la restauración que 
se ha hecho en la Catedral desde 1992? 
—Ha sido modélica. Es un referente in-

ternacional. Y hay que tener en cuenta 
el volumen de esta catedral. Yo aspiro 
a mantener ese estatus. Destacaría el 
mimo que se ha tenido con la piedra, el 
plan de conservación preventiva, el plan 
de seguridad. La conservación preven-
tiva es, a mi juicio, la clave, porque es la 
que evita el daño. 
—¿Cómo es la piedra de la Catedral de 
Sevilla? 
 —De poquísima calidad, procedente en 
su mayor parte de El Puerto de Santa 
María. Hablamos de una piedra caliza 
que tallaba muy bien pero que no es muy 
resistente al mal de piedra que causa la 
lluvia ácida. El tráfico rodado que su-
frió el edificio durante muchos años le 
ha hecho mucho daño.  Si no se hubiera 
suprimido, la durabilidad de todo lo que 

Miguel Ángel López López 
Arquitecto y restaurador

∑ El nuevo conservador del templo alaba el 
trabajo realizado desde 1992 y pone 
énfasis en la conservación preventiva: 
«Es clave para evitar daños en la piedra»

«Los dos mayores 
enemigos de la Catedral 
son el agua y las palomas»

—¿Está de acuerdo con que un 
convento o iglesia sin uso pueda 
servir de restaurante o tienda, 
como sucede en Italia? 
—Los edificios históricos deben 
usarse para aquello para lo que 
fueron concebidos. Las iglesias de 
Sevilla están bien porque mantie-
nen su uso. No me opongo, no 
obstante, a que se cambie el uso 
de los edificios, de hecho, se hizo 
con la Fábrica de Tabacos o el 
Palacio de San Telmo. 
—El Palacio de San Telmo era 
propiedad de la Iglesia y pasó a 
manos de la Junta. ¿Ese tipo de 
transferencia patrimonial 
funciona bien habitualmente? 
—Depende. El Palacio de San 
Telmo, aunque pertenecía a la 
Iglesia, era un edificio civil. De 

hecho, yo viví en San Telmo 
porque fue también Colegio 
Mayor. Si se respeta el patrimo-
nio, puede ser una solución para 
conservarlo, si no puede mante-
nerse su uso original.  
— El palacio de los Sánchez-Dalp 
se derrumbó en los años 60 del 
pasado siglo para construir El 
Corte Inglés de la Plaza del 
Duque. Y no fue el único de esa 
zona del centro histórico que 
sucumbió a la piqueta. 
—Hoy parece una cosa de locos y 
una barbaridad absoluta pero 
entonces eso se veía como algo 
normal tirar un palacio para 
hacer un centro comercial. La 
concepción del patrimonio ha 
ido evolucionando no sólo en 
Sevilla sino en todo el mundo. 

«Hoy parece de locos tirar un palacio 
para construir un centro comercial»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

a pequeña escala de algunos arcos. Tam-

bién los capiteles traídos de Medina Aza-

hara, todos distintos. La restauración

se ha hecho por caras, quizá no era la

más económica pero sí la más efectiva

porque en ningún momento se ha es-

tropeado la visual de la Giralda. 

—¿Cómo está el ladrillo de la Giral-
da? 
—Bastante bien. En los informes de

restauración está datado todo y las in-

tervenciones que se hicieron con ce-

mentos del siglo XIX. 

se está haciendo habría sido mucho me-

nor. Por eso es tan importante la labor 

de conservación. 

—¿Cuál fue el momento clave de la re-
cuperación de la Catedral? 
—Creo que a partir de la Magna Hispa-

lensis se produjo un cambio total. Se 

abrieron todas las capillas y se repasa-

ron todas las cubiertas, otro de los ta-

lones de Aquiles de este tipo de edifi-

cios. El agua es el mayor enemigo de la 

Catedral de Sevilla y hay que estar muy 

pendiente de las posibles filtraciones 

porque al final el agua daña a la piedra, 

el material de la Catedral de Sevilla. 

—¿Y las palomas? 
—Las palomas son la gran plaga del pa-

trimonio, junto con el agua. Todos los 

edificios patrimoniales tienen el pro-

blema de las palomas. Son colonias que 

se acercan a los edificios de cal y es ahí 

donde viven y ponen sus excrementos. 

Eso hace mucho daño y también se co-

men la cal para poner los huevos. En 

San Jacinto tuvimos un gran problema 

con palomas porque en cuanto veían 

un agujero se metían y por eso es im-

portante tapar todos los huecos. En la 

conservación preventiva de la Catedral 

hay un plan de tratamiento de palomas 

que se aplica cada año. No se matan sino 

que se capturan. Ya no hay tantas como 

hace años, ni hay invasión de palomas 

como entonces que hacían tanto daño. 

—¿Cuándo se iniciaron los primeros 
tratamientos de piedra en el exterior? 
—Creo que en 2016. Ahora se ha restau-

rado un 30 por ciento del edificio y nos 

Menos aves en la Catedral 

«Las palomas son la gran 
plaga de patrimonio. Se 

comen la cal para poner los 
huvos pero con el plan de 

prevención la situación ha 
mejorado» 

                 
Caliza del Puerto de Santa María 

«La piedra de la Catedral de 
Sevilla es de poquísima 
calidad y tenemos que 

mimarla para que nos dure» 

√

JUAN FLORES

queda en torno a un 70 por ciento.  

—¿Cómo son esos tratamientos? 
—Lo primero es hacer esos tratamien-

tos con elementos que no la agredan, ni 

con la limpieza ni con los procesos de 

restauración. Y tiene que ser tratamien-

tos que eviten la penetración del agua 

por los capilares, materiales hidrofu-

gantes que no se llegan a adherir a la 

piedra y se colocan en el poro. Y que con 

el tiempo y la lluvia se van lavando. Un 

tratamiento de sacrificio que necesita 

una reposición. 

—¿Cuánto puede costar? 
—Mucho dinero pero vale la pena. Es 

una inversión imprescindible que sale 

de lo que se recauda con las visitas. 

—¿Cómo está la Giralda desde el pun-
to de vista de su conservación? 
—La Giralda, que es una torre muy pe-

culiar, espectacular, única e irrepetible, 

está fenomenal porque la hemos mima-

do mucho. Los andamios se quitaron 

esta semana y sólo quedan dos fases de 

las seis previstas, el Giraldillo y el cuer-

po de campanas. Empezaremos en bre-

ve. 

—Durante estas cuatro fases se descu-
brieron algunas cosas sobre la torre. 
¿Cuáles llamaron más su atención? 
—Quizá, los grafitis de los alarifes. Tam-

bién me han sorprendido mucho algu-

nas reproducciones de unas monteras 
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ANTONIO R. VEGA SEVILLA 

A
 mediados de los ochenta se 

hizo célebre la frase «Felipe, 

colócanos a todos», que ocu-

pó una portada de ABC que de-

tallaba los 200.000 puestos de trabajo 

creados en las administraciones desde 

que el PSOE llegó a la Moncloa. Han pa-

sado casi cuatro décadas, pero la facul-

tad de nombrar cargos y distribuir fon-

dos sigue siendo la expresión máxima 

del poder cuando los partidos aterrizan 

en las instituciones. A veces van tan so-

brados de puestos de responsabilidad 

que pueden permitirse repartir algu-

nos de ellos entre los antiguos socios 

en el Ejecutivo y ocupar, por extensión, 

su antiguo nicho del electorado. Es lo 

que ha sucedido en Andalucía.  

Tras el naufragio de Ciudadanos en 

las elecciones autonómicas del 19 de ju-

nio de 2022, lastrado por los bandazos 

de su estrategia nacional, el presiden-

te andaluz ha ido integrando a sus cua-

dros en el organigrama de la nueva Jun-

ta de Andalucía. El partido de Juan Ma-

rín, que formó parte del gobierno de 

coalición, desapareció engullido por el 

perfil moderado y centrista de Juanma 

Moreno, que ha logrado una identifica-

ción total con Andalucía, bastión socia-

lista desde el inicio de la democracia. 

Hoy casi todos los miembros que tu-

vieron asiento en el Consejo de Gobier-

no andaluz en la pasada legislatura ocu-
pan altos cargos en la Administración 

autonómica. Manuel Alejandro Carde-

nete, que relevó al fallecido Javier Im-

broda como consejero de Educación y 

Deporte —estuvo menos de cuatro me-

ses—, ha sido la última incorporación 

a una extensa lista de ‘ex’ de Cs que han 

sido repescados por el PP. Cardenete, 

catedrático de Economía de la Univer-

sidad Loyola Andalucía y de la Pablo 

de Olavide (en excedencia), acaba de 

ser elegido como presidente de la Cá-

mara de Cuentas de Andalucía a pro-

puesta de los consejeros ‘populares’ y 

con el apoyo de la oposición.   

Antes que él, otros exconsejeros del 

partido liberal han recalado en la casa 

común del centro derecha, empezan-

do por la que fuera consejera de Igual-

dad, Políticas Sociales y Conciliación 

en el anterior Ejecutivo, Rocío Ruiz, 

todo un referente de Cs en Andalucía, 

a la que Moreno ofreció un sillón en el 

Consejo Audiovisual, un órgano de ex-

tracción parlamentaria. En octubre 

de 2022, el presidente andaluz recu-

peró para la actividad pública al exvi-

cepresidente de la Junta y excoordi-

nador regional de los ‘naranja’, Juan 

Marín. Preside el Consejo Económico 

y Social de Andalucía, un puesto con 

rango y retribuciones de viceconseje-

ro (64.638,16 euros en el año 2022). En 

este organismo consultivo están re-

presentados los sindicatos, la patro-

nal, los consumidores, las universida-

des andaluzas y un grupo de expertos.   

También continúa Rocío Blanco 

como consejera de Empleo, Forma-

ción y Trabajo Autónomo, pero su caso 

es diferente al del resto. Aunque acce-

dió al Gobierno andaluz en 2019 por 

la cuota de Ciudadanos, esta directo-

ra de la Tesorería General de la Segu-

ridad Social en Málaga siempre man-

tuvo su independencia política. No se 

afilió al PP hasta noviembre de 2022, 

después de que Alberto Núñez Feijóo 

la fichara como secretaria de Empleo 

para la dirección nacional, tras reac-

tivar una consejería que estaba para-

lizada por el fraude de la formación.    

El único exconsejero de Cs que con-

tinúa fuera de la Junta de Andalucía es 

el economista Rogelio Velasco, de 66 
años, que llevaba la cartera de Trans-

formación Económica en la pasada le-

gislatura. Su nombre sonó también 

para presidir la Cámara de Cuentas. El 

próximo mes de julio agotará la cesan-

tía de 5.361,85 al mes, la retribución 

económica que, durante dos años como 

máximo, la Junta paga a sus altos car-

gos una vez que dejan de serlo.   

El desembarco de antiguos cargos 

de Ciudadanos alcanza a sus cuadros 

intermedios. Los dos antiguos portavo-

ces del partido en el Parlamento anda-

luz, Sergio Romero y Teresa Pardo, han 

iniciado una nueva etapa como respon-

sable del Instituto Andaluz de la Juven-

tud en Cádiz, el primero, y delegada te-

rritorial de Justicia, Administración Lo-

cal y Función Pública de la Junta de 

Andalucía en Málaga, la segunda. 

Todos los exconsejeros del partido 
liberal  siguen trabajando o cobrando 

de la Administración, la mayoría 
ocupando altos cargos y el que no, 

Rogelio Velasco, percibe una cesantía 

La Junta del PP 
recoloca a los ‘ex’ 

de Ciudadanos

JUAN MARÍN  
El exvicepresidente de la Junta 

preside el Consejo Económico y Social

ROCÍO RUIZ  
La anterior consejera de Igualdad 

forma parte del Consejo Audiovisual

MANUEL A. CARDENETE  
El exconsejero de Educación preside 

la Cámara de Cuentas de Andalucía

SERGIO ROMERO  
El exportavoz parlamentario dirige 

el Instituto de la Juventud en CádizD
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l Dice que la simplificación de la PAC estará lista en mayo y que el Gobierno tomará medidas 
fiscales y de apoyo financiero l Aboga por un gran pacto rural después de las elecciones europeas

 

T. Monago 

Luis Planas ha pasado en estas se-
manas por quizás su momento 
más complicado como ministro 
de Agricultura. Ha tenido que 
gestionar una protesta agraria 
que aún continúa, y que revela 
una situación de fondo que no 
había sido lo suficientemente de-
tectada. En esta entrevista expli-
ca sus causas y las soluciones que 
se proponen a nivel europeo y na-
cional. 
–Las protestas de agricultores y 
ganaderos se prolongan ya du-
rante seis semanas en España y 
más aún en el resto de Europa. 
Está claro que evidencian un 
malestar profundo. ¿Admiten 
las autoridades europeas y las 
gubernamentales, que aproba-
ron en su momento la PAC, que 
se ha ido demasiado rápido con 
algunas medidas, que se han 
cometido errores? 

–Pasan varias cosas. Hay un proce-
so de transformación muy profun-
do del sector primario. Cada vez 
más, las empresas agrícolas son 
más productivas y competitivas, pe-
ro su número disminuye; falta rele-
vo generacional y la guerra de Ucra-
nia ha perturbado los mercados con 
un alza de materias primas y fertili-
zantes. Junto a esos elementos, hay 
una llamada de atención política. El 
mundo rural europeo quiere que se 
le escuche, que se le respete y que se 
le dé capacidad de expresar lo que 
piensa de los grandes temas euro-
peos. La orientación de esta última 
PAC ha sido la correcta, ha devuelto 

poder a los estados miembros y tie-
ne una mayor carga de sostenibili-
dad, pero ha habido una parte ne-
gativa, que hay que admitir: el dise-
ño ha sido muy complejo y está sien-
do muy compleja su aplicación. Por 
lo que se refiere al Pacto Verde, la 
vía ambiental es la única posible, 
pero ya dije en su momento que no 
podemos hacer las cosas de arriba 
abajo y que hace falta escuchar más 
a los agricultores yganaderos. 
–¿No tiene la impresión de que se 
les exige cada vez más pero con 
el mismo o menos apoyo finan-
ciero que antes? 
–Esta es una cuestión muy impor-
tante de cara al futuro. La anterior 
PAC era el 33% del presupuesto eu-
ropeo y la actual el 31%. Afortuna-
damente, en el caso de España, 
mantuvimos una cantidad equiva-
lente a la del periodo anterior. Pero 
hemos tenido que enfrentar una 
crisis de mercado por la invasión 
rusa de Ucrania y ha habido, como 
en el caso de Andalucía, perturba-

ciones climáticas muy serias. El 
fondo de reserva agrícola está pen-
sado para las crisis de mercado, pe-
ro no para las climáticas. Tenemos 
que empezar a pensar en que en la 
próxima PAC van a hacer falta más 
medios. Hay que volver al espíritu 
de lo que fue hace 60 años la políti-
ca agrícola común originaria, lo 
que implica un nuevo contrato so-
cial con nuestros agricultores y ga-
naderos. 
–¿Habla de garantizar la sobera-
nía alimentaria, que sea ese el fo-
co principal de la PAC? 
–A diferencia de lo que ocurría en 
los años 50, no podemos hablar de 

inseguridad alimentaria en la 
Unión Europea, sería un contra-
diós, pero sí hemos descubierto que 
somos vulnerables. Se habla de có-
mo conseguir la autonomía estraté-
gica de la Unión Europea en defen-
sa y en energía, pero también es cla-
ve la alimentación. 
–Eso implica más apoyo financie-
ro para los agricultores. 
–Estamos en una economía de mer-
cado y en España, como media, el 
80% de los ingresos de una explota-
ción agroalimentaria provienen di-
rectamente del mercado. Sólo un 
20% viene de la PAC. ¿Hacen falta 
más medios? Yo creo que sí, sobre 
todo pensando en esos fenómenos 
climáticos. Este año hemos perita-
do 1.231 millones de daños en el 
campo, cifra récord. Está claro que 
hace falta más dinero, hacen falta 
más jóvenes y más digitalización e 
innovación en el sector agroali-
mentario, y, sobre todo, ese gran 
acuerdo europeo para que el mun-
do rural se considere dignificado y 
justamente considerado. 
–Dentro de lo que se va a aprobar 
presumiblemente, ¿qué es lo 
más importante? 
–Primero está el tema de la simplifi-
cación, en relación con la rotación 
de cultivos, el barbecho, las foto-
grafías georreferenciadas y sobre 
todo en relación al control de las pe-
queñas explotaciones de tamaño 
inferior a 10 hectáreas. Se van a fle-
xibilizar los exámenes de la condi-
cionalidad, lo que afecta a 345.000 
de los 620.000 declarantes que te-
nemos en España, más del 55%. En 
cuanto al calendario, tras el paso 
este viernes de la Comisión Euro-
pea ahora los ministros tenemos 
que aprobar los reglamentos, y nos 
reunimos el martes 26 en Bruselas. 
El Parlamento Europeo tiene su úl-
timo pleno en abril y yo creo que te-
nemos una oportunidad para no 
dejar para la próxima legislatura 
europea temas que son urgentes. 
–¿Cuándo entrarían estos cam-
bios en funcionamiento? 
–Si todos hacemos nuestra tarea 
podrían estar quizás a más tardar a 
principios de del mes de mayo en el 
Boletín Oficial de la UE. La declara-
ción de la PAC (está abierta ahora) 
se extiende hasta final de mayo, pe-
ro se podría prolongar el plazo para 
hacer posible que buena parte de 
estas reformas sean aplicables ya 
en 2024. 
–También hay cambios en la re-
gulación de la cadena alimentaria 
a nivel europeo. 
–La directiva sobre prácticas co-
merciales de la UE va a incluir la 
venta a pérdidas a nivel comunita-
rio, como en España. Esto es muy 
importante para un país que vende 
prácticamente dos tercios de los 
70.000 millones que exporta a la 
UE. En España he planteado a 
transformar la AICA, la Agencia de 
Información y Control Alimenta-
rio, en una agencia estatal para re-
forzar su capacidad de actuación, 

Debemos pensar 
que en la próxima PAC 
harán falta más 
medios; hay que volver 
a su espíritu originario”

Me ha sorprendido 
que el cuaderno digital 
sea objeto de 
contestación, pero soy 
dialogante, tomo nota”

“No podemos hacer las cosas 
de arriba abajo, hay que 
escuchar a los agricultores”

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ LUIS MONTERO 

Luis Planas en la Plaza de España de Sevilla. 
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así como nuevos planes de inspec-
ción. De todas formas, es funda-
mental la organización del propio 
sector primario: los sectores más 
organizados consiguen mejores re-
sultados. La ley puede hacer mu-
cho, pero no todo. 
–El agricultor se queja no sólo de 
la venta a pérdidas sino de que su 
negocio apenas le da para sobre-
vivir a duras penas. 
–Yo creo que aquí hay, como en to-
do en la vida, distintas realidades. 
En términos macroeconómicos, el 
crecimiento del sector primario en 
2023 fue de un 11%. ¿Cómo casa 
eso con la realidad, con lo que escu-
chamos en las protestas? Pues sim-
ple y llanamente, en el sector agra-
rio hay muchas velocidades. Hay 
empresas que son muy rentables y 
muy competitivas, normalmente 
aquellas volcadas en la exporta-
ción; otras que tienen dificultades 
y están un poquito por arriba o un 
poquito por abajo del umbral de 
rentabilidad; y después muchos 
pequeños agricultores que tienen 
dificultades para sobrevivir, que 
están poco organizados y que pro-
testan. La PAC actual es más redis-
tributiva porque precisamente es-
tos agricultores necesitan un apo-
yo mayor. 
–¿Se van a poder aplicar las cláu-
sulas espejo (reciprocidad en 
cuanto a prácticas ambientales y 
uso de fitosanitarios)? 
–Es un tema que me preocupa mu-
cho. Nuestros agricultores se que-
jan, con razón, de que un produc-
to fitosanitario prohibido en la 
Unión Europea es utilizado en un 
país tercero. Yo creo que hay que ir 
al principio de reciprocidad es de-
cir, producto prohibido aquí, pro-
ducto prohibido allí. Podemos ha-
cerlo 
–Pero parece muy complicado. 
Hay países que se oponen. 
–Pero yo creo que lo podemos ha-
cer. Hay dos antecedentes que me 
parecen que están en esa filosofía. 
Acabamos de adoptar un regla-
mento deforestación, donde con-
trolamos que los productos que im-
porta la Unión Europea no proce-
dan de zonas deforestadas. Y esta-
mos cobrando una tasa por carbo-
no para aquellos países que no tie-
nen una normativa semejante a la 
europea respecto de las emisiones 
de CO2. 
–¿Por qué hay tanta resistencia a 
esto? 
–Porque los que se oponen son paí-
ses importadores netos y les preo-
cupa más el precio que las condicio-
nes de producción de un determi-
nado producto. 
–Vamos con las medidas especí-
ficas del Gobierno para dar res-
puesta a las demandas de los 
agricultores. 
–Las decisiones se plantean a nivel 
europeo, gubernamental y tam-
bién de comunidades autónomas, 
por ejemplo, en materia de simplifi-
cación de las iniciativas de desarro-
llo rural, de la autorización en de-
terminados supuestos de labranza, 
etc. También les planteé que se con-
centrara en una sola fecha las ins-
pecciones relativas a la PAC y la sa-
nidad animal. 

–Hábleme de las que medidas 
que afectan al Gobierno, en con-
creto. 
–Pues las relativas al propio cua-
derno digital. Estamos dispuestos a 
introducir una voluntariedad in-
centivada hasta 2026. 
–Los agricultores dicen que us-
ted en esto ha ido más rápido que 
la propia UE. 
–No sé si hemos sido más rápidos, 
pero sí más ambiciosos, porque la 
agricultura española no está en la 
cola de la Unión Europea, está en 
cabeza. Me ha parecido un poco 
sorprendente que algo como el cua-
derno digital, que está muy implan-

tado en muchas explotaciones 
agrarias y ganaderas, fuera objeto 
de contestación. Pero hemos toma-
do nota. Yo soy una persona dialo-
gante, estoy dispuesto a reconside-
rar el calendario. 
–Se ha hablado de una rebaja de 
módulos del IRPF que vaya más 
allá de las cuestiones de sequía. 
–Sí, hay tres tres bloques de temas 
que hemos conversado con las or-
ganizaciones agrarias. Yo diría que 
están casi ultimados. Son, efectiva-
mente, algunas ventajas fiscales, 
apoyos financieros para las explo-
taciones agrarias y también un ma-
yor refuerzo de nuestro sistema de 
seguros agrarios. 
–La Junta, con el apoyo unánime 
de las organizaciones agrarias, 
sigue reclamando la reformula-
ción de las regiones agronómicas 
y una revisión de los ecorregíme-
nes. ¿Va a acceder a ello el Go-
bierno? 
–Muchas veces me pregunto cuál es 
la posición de la Junta de Andalu-

cía. Cuando discutimos la PAC y lle-
gamos al acuerdo el 14 de julio de 
2021, había 16 comunidades a fa-
vor de que se crearan un máximo de 
cuatro o cinco regiones de pago, lo 
cual hubiera supuesto un descala-
bro financiero absoluto para Anda-
lucía. Fue el Gobierno el que puso 
sobre la mesa el pacto final, que pa-
saba de 50 a 20 las regiones. Y nun-
ca he recibido una palabra, no de 
agradecimiento, pero sí de recono-
cimiento, aunque tampoco la espe-
ro. LA PAC tiene elementos de im-
pacto muy positivos para Andalu-
cía. Por ejemplo, la inclusión del ré-
gimen de los pequeños agriculto-

res. La Junta de Andalucía defendía 
que no se pusiera a un límite de 
100.000 euros (a las ayudas), pero 
me tocó a mí rescatar a los 185.000 
agricultores andaluces que perci-
ben menos de 5.000 euros. En 
cuanto a los ecorregímenes  hay 
que modificar alguna cosa, yo he 
hablado de los terrenos más áridos, 
pero no se puede vivir es fuera de la 
realidad y pretender que esos eco-
rregímenes sean como el antiguo 
pago verde. Y la Junta no es una or-
ganización agraria ni una oficina 
de correos. No se trata de enviar a 
Madrid lo que dicen las asociacio-
nes agrarias. He visto escritos don-
de aparecen los logotipos de la Jun-
ta y los de las organizaciones. Es un 
gravísimo error. Quienes somos 
Gobierno tenemos la obligación y 
la competencia para tomar decisio-
nes. 
–La Junta ha publicado un infor-
me que dice que la región perdió 
120 millones en 2023 en relación 
con la anterior PAC. 
–Si se hubiera aprobado lo que 16 
comunidades querían, Andalucía 
habría perdido el 50% de sus fon-
dos actuales, un descalabro absolu-
to. He escuchado una escala decre-
ciente: al principio eran 2.000 mi-
llones, luego 800, 500, y ahora es-
cucho 120. Pero es que esos datos 
solo se sabrán cuando acabe este 
periodo el 30 de junio y habrá que 
valorarlos en relación con el con-
junto y teniendo en cuenta que es 
una PAC para agricultores y gana-
deros individuales, no para territo-
rios. Me extraña que los partidos 
nacionalistas no planteen esta lec-
tura de la PAC y lo haga la Junta. 
–Hay medidas que reclaman los 
agricultores, como la bonifica-
ción de las cuotas a la Seguridad 
Social para compensar el impac-
to del alza del salario mínimo, que 
dependen de otros ministerios. 
¿Se están abordando también? 
–Yo soy responsable del Ministerio 
de Agricultura y lo que es compe-
tencia de otros ministerios lo trasla-
do a estos ministerios, pero es com-
petencia es de ellos. Respecto al te-
ma que usted ha planteado, porque 
alguien plantee un asunto en una 
entrevista no significa que las orga-
nizaciones lo planteen todos los dí-
as. Si nos ponemos a hacer una lis-
ta, pues podríamos hacer una muy 
larga. Los temas básicos planteados 
han sido los de la simplificación, la 
cadena alimentaria y las cuestiones 
comerciales. Después se ha añadi-
do alguno más, pero eso es lo bási-
co. 
–¿Va a dar el Gobierno interlocu-
ción a la recién creada Platafor-
ma 6F? 
–Yo respeto a los agricultores que se 
manifiestan ahí, pero no lo acepto 
en la medida en que son manipula-
dos políticamente por la extrema 
derecha. También hay política en 
todo lo que estamos viendo, hay 
quien está pretendiendo aprove-
charse de los problemas y de las in-
quietudes de agricultores y gana-
deros para hacer política. Tenemos 
una interlocución con la represen-
tación mayoritaria de las organiza-
ciones profesionales agrarias, Asa-
ja, COAG y UPA.

En el sector primario 
español hay muchas 
velocidades, y hay 
empresas muy rentables 
y competitivas”

Si se hubiera 
aprobado lo que  
16 autonomías querían, 
Andalucía habría perdido 
el 50% de la PAC”
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–Usted se crio en dos barrios 
muy diferentes: el trabajador Ti-
ro de Línea y el burgués de He-
liópolis-Reina Mercedes.  
–El Tiro de Línea es mi infancia 
muy primera. Era un barrio traba-
jador con inquietudes, en el que la 
vecindad contaba mucho, era un 
valor. En Heliópolis, a donde me 
fui con siete años, las cosas eran 
muy diferentes. Era un barrio de 
clase media de una España ya 
transformada, donde se veían mu-
chos coches y lo normal era ir a la 
universidad. Buena parte de lo 
que soy se lo debo a haber crecido 
en el Heliópolis de los 70 y prime-
ros 80, un ambiente muy dinámi-

co en el que se hablaba mucho de 
política, se leía y había muchas in-
quietudes sociales.  
–Después de estudiar en Claret 
terminó en el Instituto Herrera.  
–Salí con una muy buena educa-
ción en humanidades y una mala 
en ciencias. Tuve magníficos pro-
fesores, como Rogelio Reyes en 
Lengua y Literatura.  
–Me temo que se ha perdido un 
poco el prestigio que tenían los 
institutos. 
–Sin duda. En Sevilla había insti-
tutos como el San Isidoro, el Ve-
lázquez o el Murillo que eran au-
ténticas referencias. A ese grupo 
se incorporó el Herrera. El proble-
ma es que ha habido un deterioro 
en la figura del docente como per-
sona que transmite tanto conoci-

miento como formación. En la Se-
villa que crecí los catedráticos de 
universidad eran figuras de alto 
prestigio social. De ese prestigio 
también disfrutaban algunos ca-
tedráticos de instituto que, aun-
que no estudiases en sus centros, 
sabías que existían. 
–¿Por qué se hizo periodista? 
–Desde que tengo uso de razón ve-
ía a mi padre leer el periódico. Pa-
ra él eso no era una tontería, sino 
un rito diario. Eran palabras ma-
yores. Yo siempre tuve afición a la 
lectura. Le parecerá una petulan-
cia, pero a los Reyes Magos le pe-
día libros. A eso se unió el que 
cuando yo tenía unos once años 
había una magnífica generación 
de periodistas televisivos: Miguel 
de la Cuadra Salcedo, Jesús Gon-

zález-Green, Julio Camarero... 
gente que hacía unos magníficos 
reportajes de la Guerra de Viet-
nam, de la Argentina de la vuelta 
de Perón, de la Guerra de Biafra... 
me quedaba con la boca abierta. A 
partir de esa edad ya tenía muy 
claro lo que quería ser. Puedo de-
cir que fue una auténtica vocación. 
–¿Y cuántas veces se ha arre-
pentido? 
–[Risas] Es cierto que me ha to-
cado vivir momentos muy com-
plicados en esta profesión. Ha si-
do muy duro. He estado 43 años 
metido en una redacción y las he 
pasado de todos los colores. En 
todas partes me he llevado gran-
des alegrías y he conocido a gen-
te que me ha interesado mucho, 
y en todas partes ha habido días 

de preguntarme en qué me había 
metido. 
–Reconózcame que alguna vez 
le ha dicho a sus hijos que no se 
les ocurra estudiar periodismo. 
–Bueno, mis hijos han podido ver 
en su casa lo dura que es una pro-
fesión en la que no existen los ho-
rarios ni  los fines de semana.  Pero 
ellos han sido siempre conscientes 
de que el periódico era mi vida.  
–¿En qué año empezó a trabajar? 
–En septiembre de 1980.  
–Es decir, que cogió los últimos 
coletazos de la Transición. 
–Los de mi generación somos los 
hermanos pequeños de los perio-
distas de la Transición.  El primer 
gran acontecimiento que yo viví 
en una redacción fue el golpe de 
Estado del 23-F. Lo hice en Abc de 

Sevilla junto a Antonio Burgos. 
Me sentaba justo enfrente de él. 
Ese día aprendí muchísimo más 
que en varios años de facultad.  
–Fueron años en el que tanto los 
políticos como los periodistas te-
nían prestigio social. Todo ese cau-
dal parece haberse derrochado.  
–Cuando yo me hice periodista te-
nías prestigio social y remunera-
ción económica. Se ha producido 
un deterioro en las condiciones sa-
lariales de toda la profesión, desde 
los grandes periódicos de Madrid 
hasta Radio Albacete.  
–¿Y los políticos? 
–Hoy, la política es sospechosa so-
cialmente. Y ellos mismos son los 
responsables. Todo empezó en los 
90, cuando se descubrió todo lo 
que había debajo de los gobiernos 
de Felipe González y Aznar. Eso hi-
zo que a la política solo se acerca-
sen los mediocres, salvo honradas 
excepciones. El modelo del gran 
político que protagonizó la transi-
ción, magníficos profesionales, se 
fueron apartando frente a otros 
nuevos que buscaban una forma 
de vida en la política. Ahora bien, 
la democracia la construyen los 
políticos y los periodistas, a pa-
chas. Y, muchas veces, fueron los 
medios de comunicación los que ti-
raron de los políticos. La democra-
cia llegó antes a los medios que a 
las instituciones políticas. Y eso se 
perdió a mediados de los 90. La de-
mocracia tuvo una evolución hacia 
arriba hasta el 92 y, a partir de ahí, 
fue hacia abajo. 
–¿Qué le ha enseñado el perio-
dismo de la naturaleza humana? 
–Ves muchas cosas, porque puedes 

tratar con gentes muy diversas  y 
eso te da un mosaico de la condi-
ción humana muy curioso. Básica-
mente he visto que, a pesar de to-
do, cuando escarbas en las perso-
nas siempre encuentras un fondo 
que merece la pena. La gente es 
muy diversa y no siempre lo que 
ves es lo que hay. 
–Siempre se dice que los políti-
cos no tienen nada que ver a có-
mo se muestran en los medios. 
–La política es cada vez más una ac-
tuación de cara a la galería.  Todo 
es una comedia. Hemos visto como 
políticos que se han dicho de todo 
en el parlamento después compar-
tían amigablemente un café. 
–¿Hoy en día también? 
–Sí, pero en los últimos años, a par-
tir de la crisis de 2008, las cosas se 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GACÍA  

José Antonio Carrizosa, en la redacción de ‘Diario de Sevilla’. 

 

“Andalucía ha 
cambiado muy 
poco con el PP”

l Tras 43 años de oficio, 14 de los cuales dirigió ‘Diario de Sevilla’, y pese a su merecida jubilación, 
este periodista de raza sigue escribiendo su columna ‘Alto y claro’ y asesorando al Grupo Joly

A pesar de todo, 
cuando escarbas en  
las personas siempre 
encuentras un fondo  
que merece la pena”
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han radicalizado mucho en Espa-
ña. No solo en la política o en los 
medios, sino también socialmente. 
Los programas de radio de la ma-
ñana son absolutamente sectarios. 
Uno se adhiere a un locutor porque 
sabe que es de su cuerda. Es un 
proceso que aún no ha parado. Es-
to refleja una sociedad que cada 
vez piensa menos y funciona con 
apriorismos. Se ha producido un 
empobrecimiento intelectual alar-
mante en España.  
–¿Cuál es la noticia o reportaje 
del que se siente más satisfecho 
profesionalmente? 
–Yo he estado casi siempre en las 
máquinas de los periódicos, en las 
calderas, donde se hace el produc-
to. No he sido un periodista de fir-
ma. Pero tengo un buen recuerdo 
de los primeros reportajes que hi-
ce para El País cuando empezaron 
a morir masivamente inmigrantes 
en el Estrecho. Fui cuatro veces a 
Marruecos y estuve en las playas 
cuando salían las pateras cargadas 
de personas que iban a morir segu-
ramente. Aquello me llegó muy 
hondo. En mi etapa en Madrid vi-
ví momentos tremendos como el 
11-S o el 11-M. Donde de verdad 
se aprende esta profesión es en 
una redacción. Ni en la facultad ni 
en las ruedas de prensa, sino ha-
ciendo y deshaciendo el puzzle 
que es un periódico.  
–Es usted un gran conocedor de 
la Historia Contemporánea es-
pañola. Y me consta que tiene 
una buena biblioteca sobre el 
asunto. ¿Qué opina de la Memo-
ria Histórica? 
–Puedo decir modestamente que 
he leído algo sobre el tema. La 
Historia es una ciencia social que 
debe estar en manos de especia-
listas. La Historia puesta encima 
de la mesa para tirárnosla a la ca-
beza me parece un error garrafal. 
No me gusta que la Historia se ma-
nipule y se utilice como argumen-
to político. Incluso la más recien-
te, como el 11-M. Hemos vuelto a 
tirarnos a la cabeza un hecho tre-
mendo que dejó 200 muertos. Da 
vergüenza ajena.  
–El PSOE ha tenido una evolu-
ción desconcertante en los últi-
mos tiempos. Ha pasado de ser 
un partido fundador del 78 a casi 
un impugnador. Quizás la evolu-
ción del PP ha sido más lógica. 
–Estoy básicamente de acuerdo. 
El PSOE de González fue la prin-
cipal fuerza transformadora que 
ha habido en España en el siglo 
XX. Eso no se continúa con los go-
biernos del PP y cuando vuelve el 
socialismo al poder es otro PSOE. 
Hoy es una maquinaria que por 
mantenerse en el poder está po-
niendo en cuestión cosas muy de-
licadas que van a ser muy difícil 
reconstruir. En cuanto al PP,  Az-
nar tuvo el mérito de convertir un 
partido surgido del franquismo 
en uno completamente homolo-
gable al centroderecha europeo. 
Pero no creo que el PP tenga mu-
chos motivos para sentirse orgu-
lloso de su historia más reciente, 

salvo la primera legislatura de 
Aznar.  
–¿España se va a romper? 
–Mi opinión es que no, porque creo 
más en la sociedad que en la políti-
ca. España es hoy un país democrá-
ticamente maduro. Pero hay ten-
siones que son insoportables y que 
ponen al país en grave riesgo. Esto 
es lo que debería evitar una políti-
ca patriótica, aunque la palabra no 
esté de moda.  
–La digitalización ha impactado 
con fuerza no solo en el perio-
dismo, sino en todo nuestro 
mundo. ¿Ve usted con preocu-
pación cuestiones como la IA? 
–En la historia de la humanidad 
hay momentos disruptivos en los 
que cambia absolutamente todo. 
Todavía vivimos de la Revolución 

Francesa o la socialista. La prime-
ra tuvo a Robespierre y la segunda 
a Lenin y Stalin, es decir momen-
tos de excesos tremendos. No ten-
go  dudas de que la revolución di-
gital tendrá efectos indeseados, 
como tampoco las tengo de que al 
final será un paso enorme para la 
humanidad. Bienvenida sea. Lo 
mismo pasa con las revoluciones 
feminista y ecologista. 
–¿Le siguen gustando los toros? 
–Sí, no soy un gran aficionado pe-
ro me gustan Morante, Ortega... 
–¿Cree que desaparecerán? 
–En lugares como Sevilla, Madrid 
o Pamplona lo veo muy difícil, pe-
ro en el resto de España  los toros 
tienen un futuro muy complicado. 
En Sevilla son un fenómeno social, 
una seña de identidad. Creo que 
hay toros para tiempo. 
–La ópera también está entre 
sus predilecciones. 
–Suelo ir y creo que es uno de los 
grandes déficits de Sevilla no te-
ner una temporada más potente 
de ópera para atraer a públicos 
más diversos.  
–Tiene su locus amoenus en un 
pueblo de la provincia de Ávila.  

–En Navarrevisca, un pueblecito 
que no tiene más de 200 habitan-
tes.  
–Castilla es una tierra siempre 
muy olvidada por los andaluces, 
pese a que venimos de ahí, a que 
somos Castilla la Novísima. 
–Castilla es un mundo para descu-
brir. Tiene un paisaje y un paisana-
je muy interesante. En esta zona de 
Ávila he conocido a personas con 
las que he mantenido algunas de 
las conversaciones más interesan-
tes de mi vida. Además, son con-
versaciones que siempre se acom-
pañan de vino. Esa cultura de ha-
blar con vino y sentado en la mesa 
nos falta. Somos más de cerveza y 
de estar de pie.  
–¿Lo castellano y lo andaluz no 
terminan de conectar? 

–Andalucía ha hecho de sus se-
ñas de identidad un producto 
que ha colocado en el mercado. 
Castilla no ha hecho eso, se ha re-
fugiado en sí misma. Tienen el 
problema gravísimo de que los 
jóvenes se van de allí y no quie-
ren volver, como sí hacen los an-
daluces. Es mi caso, yo tenía mi 
vida hecha en Madrid, pero 
cuando Pepe Joly me abrió la po-
sibilidad de volver a Sevilla no lo 
dudé. Eso no pasa en Soria. 
–Precisamente viajando por 
Castilla tuvo recienemente un 
accidente de tráfico muy grave. 
¿Hay un antes y un después? 
–Sin duda ninguna. Dentro de la 
gravedad no salí mal. Pero en una 
cama de hospital repasas tu vida y 
jerarquizas. Te preguntas qué has 
hecho, por qué lo has hecho y qué 
cosas tienes que rectificar. Es una 
lección de vida fundamental. Yo 
ya no soy el mismo de antes del ac-
cidente. 
–Volvamos a Sevilla. Se dicen 
muchos tópicos sobre la ciudad. 
Los sevillanos los primeros. 
¿Cómo la ve usted? 
–He estado 14 años de director de 
Diario de Sevilla y tengo una visión 
muy crítica, para qué le voy a decir 
otra cosa. Es una ciudad paraliza-
da y sin nada que le haga rebelar-
se. Es incomprensible que admita 
no tener una red de metro, que se 
cachondeen de ella con la SE-40, 
que haya perdido el escasísimo te-
jido industrial que ha tenido algu-
na vez, que esté sometida a la dic-
tadura de un turismo mal planifi-
cado. Y no hay una sociedad que le-
vante la mano y proteste... Y esto 
no es problema de la Junta o el 
Ayuntamiento, sino de la falta de 
sociedad civil. Solo hemos llenado 
las calles cuando le ha pasado algo 
al Betis o al Sevilla. 
–¿Y por qué paso esto? 
–Porque tiene losas que la blo-
quean. Losas estamentales, socia-
les, institucionales, culturales, 
religiosas y mediáticas... Aquí, 
con “los tanques a la calle” y cua-
tro cosas más parece que nos con-
formamos.  
–¿Y Andalucía? Tenemos un Go-
bierno muy autosatisfecho. Casi 
tanto como el de Pedro Sán-
chez. ¿Ha existido una revolu-
ción popular desde que Juanma 
Moreno llegó al poder? 
–No, no la habido. Andalucía ha 
cambiado muy poco con el PP. So-
lo hay que comparar los últimos 
presupuestos que aprobaron en su 
día los socialistas con los de los po-
pulares. Sí hubo un sentimiento de 
dejar atrás una herencia casposa y 
haber llegado a otro territorio. Lo 
que tenemos ahora mismo es un 
endiosamiento de una figura polí-
tica, pero yo le diría al Gobierno 
andaluz que cada día mire los in-
dicadores que sitúan Andalucía a 
la cola del bienestar social, econó-
mico, cultural. Que miren el PISA, 
los datos de dependencia, las listas 
de espera. Que miren eso todos los 
días a ver si están satisfechos o no. 
Yo creo que no.

EL PERFIL 
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Un periodista “de máquinas”

A José Antonio Carrizosa (Se-
villa, 1958) le gusta definirse 
como un periodista “de máqui-
nas”. Su vida ha transcurrido 
entre las mesas de una redac-
ción, dedicado a pensar y orga-
nizar el periódico del día si-
guiente. El que fuese 14 años 
director del Diario de Sevilla 
pasa ahora sus días entre su 
ciudad natal y su locus amoe-
nus en un pueblecito de Ávila, 
donde dicen que tiene una 
magnífica biblioteca sobre la 

dismo por la Universidad Com-
plutense y diplomado en Alta 
Dirección de Empresas por el 
Instituto Internacional San 
Telmo, pasó por las redaccio-
nes de Abc de Sevilla, el Centro 
Territorial de TVE y El País, 
tanto en Andalucía como en 
Madrid, donde llegó a ser re-
dactor jefe de Información Na-
cional y de Coordinación y Cie-
rre. Tras 43 años de brega es 
ahora un hombre que pasea y 
lee. Que le quiten lo bailado.

Historia de España del siglo XX, 
una de sus grandes pasiones. 
Para matar el gusanillo del pe-
riodismo sigue asesorando al 
Grupo Joly en cuestiones edito-
riales y publica los jueves su co-
lumna Alto y claro, escrita al ga-
lope de la actualidad y dejando 
siempre pistas para que el lector 
tenga una mayor comprensión 
del mundo que le rodea. Antes 
de llegar al Grupo Joly como Di-
rector de Publicaciones, en 
2004, este licenciado en Perio-

Hemos vuelto a 
tirarnos a la cabeza un 
hecho tremendo que  
dejó 200 muertos. Da 
vergüenza ajena”

Sevilla tiene losas 
que la bloquean: 
sociales, institucionales, 
religiosas, mediáticas, 
culturales...”
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“El sevillano lleva en su ADN cómo 
debe comportarse en Semana Santa”

l Lleva poco más de un mes en el cargo, tiempo en el que ha tenido que hacer frente a las 
movilizaciones del campo y a la polémica por la propuesta de cierre de la Plaza de España

 

J. Muñoz · F. Pérez Ávila  

–¿Cómo afronta su llegada a un 
cargo que hereda precisamente 
de su padre? 
–Son dos preguntas en una. En 
cuanto a la llegada al cargo, la 
afronto con mucha ilusión, con 
muchas ganas y con mucho interés 
por esforzarme. Soy una persona 
de naturaleza curiosa y esto supo-
ne cubrir espacios y funciones nue-
vas, aunque evidentemente tiene 
una enorme responsabilidad.  
–¿Y el relevo? 
–Ya lo he explicado en varias oca-
siones. Hay un hecho irrefutable, 
que es que soy hijo de quien soy y 
que pertenezco a la familia a la 
que pertenezco. A partir de ahí, yo 
no puedo entrar en las conclusio-
nes o las valoraciones que cada 
uno quiera hacer. Eso lo que hace 
es estimularme para tratar de ha-
cer mejor mi trabajo, y aspiro a 
que se me valore por lo que digo y 
por lo que hago, y no por el nom-
bre que llevo. 
–Pregunta obligada estos días 
es precisamente sobre el edifi-
cio en el que estamos, la Plaza 
de España y el cierre propuesto 
por el alcalde, con el que se reu-
nió el martes, ¿siguen las postu-
ras igual de encontradas? 
–Alguno de ustedes ya estuvo en 
mi presentación, donde dejé claro 
que me gusta trabajar con el diálo-
go. Nos tenemos que acostumbrar 
a que se dialogue y se discrepe pro-
fundamente, pero podamos ha-
cerlo en un marco de lealtad insti-
tucional. El alcalde me pidió una 
cita y yo se la di, me trasladó una 
serie de temas que le inquietaban y 
a mí también. Fue una reunión 
muy sincera por mi parte. En el ca-
so concreto de la Plaza de España, 
le expresé que el Gobierno va a 
mantener abierto el edificio, que 
es de su competencia, y tratará de 
que no se cierre la plaza.  
–¿Pero el alcalde le ofreció al-
guna alternativa? 
–Eso le corresponde a él decirlo 
públicamente. Yo le insistí en que 
nosotros no vemos el cierre. Es 
más, defendemos que los espacios 
no deben ir cerrándose, sino 
abriéndose. Evidentemente trata-
mos otras cuestiones que él mis-
mo puso sobre la mesa y ya ha di-
cho que son compatibles con el co-

bro, como la tasa turística, por 
ejemplo. 
–Se trató también de la falta de 
policías nacionales, ¿cómo está 
ese asunto? 
–En este tema voy a intentar que 

no me encuentren. La seguridad 
es un tema tan delicado, tan sensi-
ble y tan importante para la ciuda-
danía que yo no voy a entrar a dis-
crepar sino a cooperar, colaborar 
y tener muchísima coordinación. 
Si no hay seguridad no se pueden 
ejercer los derechos y libertades. 
Dicho esto, le expliqué al alcalde 
que el compromiso del Gobierno 
en esta materia es indudable. Y lo 
es no porque lo dicen los datos, no 
porque lo diga yo. Desde el año 
2018, el número de efectivos del 
Cuerpo Nacional de Policía se ha 
incrementado en un 7,5%. Y la in-
tención es que siga creciendo. 
–La criminalidad está subiendo 
en los últimos años, ¿qué valo-
ración hace? 
–Los datos nos dicen que, si elimi-
namos los ciberdelitos (que no se 
reflejaban en la serie histórica y 
ahora sí) estamos en los números 
aproximados de la prepandemia. 

Teniendo en cuenta los volúme-
nes de población y actividades 
que se celebran en esta ciudad, 
que han crecido exponencialmen-
te desde la pandemia, ocurre que 
estos datos son similares a los de 
cualquier otra ciudad con una po-
blación parecida a la de Sevilla. 
–Parece que hay una gran preo-
cupación por los robos en vi-
viendas, sobre todo después de 
conocer algunos tan mediáticos 
ocurridos en el Aljarafe, como 
los de Sergio Ramos y María del 
Monte, ¿no es así? 
–Garantizar la seguridad al 100% 
es imposible. Nadie puede hacerlo. 
Pero sí podemos hacer dos cosas. 
Una de ellas es trabajar en la pre-
vención. Prueba de ello es que se 
evitan a diario muchos hechos de-
lictivos. Y la segunda es, cuando 
suceden, tener una capacidad de 
respuesta ágil e inmediata, y poner 
después a los autores a disposición 

judicial. En el caso concreto del Al-
jarafe, uno de los robos que usted 
cita ya está completamente escla-
recido. Es un hecho que se puso en 
investigación de manera inmedia-
ta, si bien lo que ocurrió fue que se 
descubrió que podía haber más de 
lo que parecía en un principio. 
–De hecho, el atestado que hizo 
la Guardia Civil sobre el robo en 
la casa de María del Monte es 
muy exhaustivo... 
–Voy a intentar no cansarme de 
darle las gracias a la Policía Nacio-
nal y a la Guardia Civil. Recibo los 
reportes de todas las actuaciones 
que se desarrollan en esta provin-
cia y es algo increíble. En mi vida 
profesional no había tenido hasta 
ahora un gran vínculo con las 
Fuerzas de Seguridad del Estado y 
estoy muy sorprendido con la ca-
pacidad operativa que tienen. En 
ese caso concreto, han sido meses 
de intervenciones, de actuaciones 

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Francisco Toscano, en la Plaza de España, el pasado miércoles.

El Gobierno va a 
mantener abierto  
el edificio de la Plaza  
de España que es  
de su competencia”

Si eliminamos  
los ciberdelitos, la 
criminalidad está en los 
números aproximados 
de la prepandemia”
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operativas, de coordinación y de 
fundamentarlo para que cuando 
lleguen a los tribunales, éstos to-
men las decisiones que todos que-
remos que tomen. 
–Otra discrepancia con el alcal-
de fue sobre la ley seca en la 
Madrugada, pero al final se im-
puso el criterio técnico de la Po-
licía Nacional, ¿qué espera del 
plan de Semana Santa? 
–Espero que discurra con norma-
lidad, que todas las hermandades 
puedan salir a la calle, que haya 
una ausencia de incidentes, y que 
si se tiene que producir alguno, 
que sea lo menor posible. Para eso 
están preparados el dispositivo y 
para eso fue la junta local de segu-
ridad, que celebramos el 29 de fe-
brero para coordinar las actuacio-
nes. El camino lo tenemos claro 
tanto el Ayuntamiento como la 
Subdelegación del Gobierno, la 
Policía, el Consejo de Cofradías y 
cada una de las hermandades. 
–Este plan lleva ya muchos 
años y da la sensación de que 
está bastante engrasado, ¿lo 
que funciona es mejor no tocar-
lo? 
–Está bastante engrasado, pero 
aún así, como yo era nuevo y el al-
calde también, le pedí a él que ade-
lantara la junta local de seguridad. 
Lo hice tanto por carta como de ma-
nera telefónica, pues convocarla es 
potestad suya. Él tuvo a bien ade-
lantarla, porque si no la junta local 
de seguridad se habría celebrado 
esta semana. Efectivamente, el dis-
positivo está muy bien engrasado, 
pero siempre puede haber mejoras, 
como la detección de puntos críti-
cos. Siempre se puede hacer un po-
quito mejor, y de manera más có-
moda para las hermandades. 
–¿La Madrugada es la jornada 
más crítica? 
–El riesgo, evidentemente, está no 
sólo en la Madrugada, sino siempre 
que hay una acumulación impor-
tante de personas con dificultad de 
movilidad, porque están concen-
tradas en un espacio muy concreto 
como es el centro de la ciudad. Ade-
más, hay espacios por los que no se 
puede pasar por la propia configu-
ración de la Semana Santa, como la 
Carrera Oficial y demás, y eso pue-
de generar dificultades. Hay que 
apelar también a la responsabili-
dad ciudadana, tener paciencia, ser 
conscientes de esas aglomeracio-
nes de personas. El sevillano casi 
que lleva en el ADN cómo se tiene 
que comportar en la Semana Santa. 
Yo confío en que, entre todos, sea-
mos capaces de que se desarrolle lo 
mejor posible. 
–Pasemos al capítulo de las in-
versiones del Estado en la pro-
vincia de Sevilla, ¿nos puede ha-
cer un balance? 
–De esto, si me dejan, puedo ha-
blar mucho. Quiero poner en va-
lor inversiones importantes y 
otras que a lo mejor no lo son tan-
to en cantidad pero sí que cam-
bian los pueblos de la provincia. 
Por ir a lo más reciente, el número 

de usuarios del aeropuerto ha cre-
cido un 20% en un año, si compa-
ramos el mes de febrero de 2024 
con el de 2023. Eso no es casual, 
ha habido una inversión del Esta-
do de más de 80 millones para re-
formar el aeropuerto. A veces nos 
centramos en alguna infraestruc-
tura concreta, pero el Gobierno 
trata de estar en todas. Y hay in-
fraestructuras muy pequeñas, de 
1,5 ó 2 millones de euros, pero que 
cambian la fisonomía de un pue-
blo, como ocurre con la travesía 
de El Cuervo.  
–Uno de los proyectos más po-

lémicos es el puente de la SE-
40, que si túnel, que si puente... 
–El puente es puente, y eso es lo 
primero que hay que dejar claro, 
que ya se ha tomado una decisión 
que era la que había tomar por 

cuestiones ambientales y técni-
cas. A partir de ahí eso ya hay una 
velocidad de crucero. El 1 de ene-
ro, con lo que esa fecha supone pa-
ra una administración pública, se 
aprobó la declaración de impacto 
ambiental. Se trabaja ahora mis-
mo en la documentación para la 
redacción del proyecto y luego su 
ejecución. Es una infraestructura 
de una cuantía económica impor-
tante pero sobre todo de una gran 
complejidad técnica. Y además yo 
defiendo el puente, porque tiene 
ventajas desde el punto de visto 
ambiental y capacidad de permi-

tir espacios que no permite el tú-
nel, como el uso de carriles bici o 
caminos peatonales. 
–¿Qué pasa con la red de Metro, 
que tienen ustedes ese tira y 
afloja entre la Junta y el Estado? 
–Ese planteamiento, no porque lo 
haga usted sino porque lo hace la 
Junta de Andalucía, es un poco 
tramposo. El Metro es competen-
cia de la Junta de Andalucía, que 
es la que tiene que impulsarlo y fi-
nanciarlo. Ahora bien, lo que tie-
nen claro todos los sevillanos y las 
sevillanas es que la línea 3 del Me-
tro está en ejecución y la línea 2 
está en estudio porque el Gobier-
no de España ha puesto 650 millo-
nes de euros. Esa es la realidad. 
Otra cosa es que la Junta esté in-
tentando colocar al Estado en esa 
posición. Aprovecho y le pido a la 
Junta que el Metro tenga un ca-
rácter metropolitano, para que su 
utilidad sea real. 

–El río Guadalquivir es una vía 
principal de entrada de droga, 
¿hay algún refuerzo previsto en 
la zona? 
–Hay una cuestión importante y 
fundamental en este tema. Se ha 
renovado el plan Campo de Gi-
braltar, que a pesar de llamarse 
así debería llamarse Plan Anda-
luz, pues estamos incluidas en 
ellas todas las provincias andalu-
zas salvo Córdoba y Jaén, que no 
son costeras. Sevilla está incluida 
en ese plan. Otro elemento im-
portante son las labores de coor-
dinación y planificación están 

por encima de los niveles provin-
ciales. No es una materia que se 
lleve desde la comandancia de 
Sevilla, aunque ésta puede tener 
voz y voto. Cualquier presión en 
una zona provoca escapes por 
otras, por eso es necesario tener 
los dispositivos coordinados para 
que no haya fugas.  
–Una queja común de los aficio-
nados al fútbol es que no pue-
den acompañar a sus equipos 
desde el hotel al estadio, ¿no se 
puede aflojar un poco aquí? 
–Esto nace de una solicitud que 
hace la Comisión Especial Anti-
violencia, tanto a los clubes como 
a la ciudad. Respeto lo que en ca-
da provincia se haga. En Sevilla 
digo que la seguridad, no sólo de 
los equipos de fútbol sino de todo 
aquel que acuda a un estadio, es 
fundamental. Y hemos tenido 
episodios de bengalas, de riesgos 
reales de que corran peligro las 

vidas de niños que se han atrave-
sado delante de los autobuses, y 
por eso se toman medidas. Esta-
mos trabajando con los clubes en 
esto para que puedan tener ese 
aliento de la afición, pero siempre 
con seguridad. Comprendo la in-
quietud, pero apostamos por 
unas medidas de seguridad siem-
pre con la valoración técnica que 
hace el Cuerpo Nacional de Poli-
cía. Si la Policía dice que hay que 
hacerlo así, el subdelegado no tie-
ne nada que decir. 
–Su debut en el cargo ha sido 
con las manifestaciones de los 

tractoristas, que ahora parece 
que están mucho más tranqui-
los, ¿cómo se ha solucionado 
esto?  
–Con diálogo, que para mí es una 
palabra importante. Más allá de 
ello, el mensaje que quiero trasla-
dar a los agricultores es la com-
prensión en cuanto a sus reclama-
ciones por parte de la sociedad y 
del Gobierno, que trabaja para 
darles respuesta. En cuanto a las 
movilizaciones, es importante 
que todos asumamos que nuestro 
marco constitucional es tan rico 
que nos permite ejercer nuestros 
derechos, pero nos lo permite con 
el cumplimiento de una serie de 
requisitios, es decir, que lo haga-
mos ordenadamente. Podemos 
manifestarnos y protestar, pero 
ningún derecho es absoluto. El 
derecho a la manifestación coli-
siona con el de la movilidad y la li-
bre circulación de personas.

En el robo a  
María del Monte,  
han sido meses de 
intervenciones y 
actuaciones operativas”

El Metro es 
competencia de la 
Junta, ahora bien, está 
en marcha por los 650 
millones del Estado”
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Diego J. Geniz 

Más de un 90% de los títulos pro-
puestos por la Universidad de Se-
villa (US) y la Pablo de Olavide 
(UPO) para el nuevo mapa de la 
enseñanza superior en Andalucía 
han recibido el visto bueno de la 
Consejería de Universidad, In-
vestigación e Innovación. Así lo 
dio a conocer ayer el titular del 
ramo, José Carlos Gómez Villa-
mandos, durante una rueda de 
prensa. En números redondos, 
serán 42 titulaciones –de grados, 
másteres y doctorados– de las 45 
planteadas las que se incorporen 
a la oferta académica de estas 
dos instituciones públicas. 

La propuesta no es definitiva, 
puesto que ha de contar con la 
valoración del Consejo Andaluz 
de Universidades (CAU) y del 
resto de informes preceptivos an-
tes de la aprobación final por el 
consejo de gobierno de la Junta. 
Buena parte de ellas se pondrán 
en marcha en el curso 2025/26.  

La US ha logrado sacar adelan-
te el 100% de la oferta planteada. 
Serán 25 enseñanzas nuevas las 
que pueda empezar a impartir  
dentro de dos ejercicios académi-
cos. A la aprobación inicial se su-

man ahora dos nuevos grados y 
un máster, los cuales estaban 
condicionados.  

Las nuevas carreras de la His-
palense serán: Ingeniería Infor-
mática-Ciberseguridad (dual), 
Ingeniería Informática-Inteli-
gencia Artificial (dual) y Logope-
dia (interuniversitaria). 

Respecto a los másteres, estos 
son: Ciencias de Plasma, Astrofí-
sica y Tecnologías de la Fusión 
(interuniversitario), Ciencias y 
Tecnologías Físicas Aplicadas a la 
Medicina y la Biología, Derecho 
y Ética de la InteligenciaArtificial 
(interuniversitario), Diseño y 
Cultura Visual, Arquitecturas In-
teriores, Efímeras y Virtuales; 
Diseño, Arte y Nuevas Tecnolo-
gías: Gestión de Proyectos y Es-
trategias Culturales (interuni-
versitario); Diversidad Sexual y 
Estudios LGBTIQ+ (interuniver-
sitario); Emprendimiento (inte-
runiversitario); Estadística 
Avanzada y Ciencia de de Datos; 
Estrategias Digitales y de Soste-
nibilidad para la Agroindus-
tria/Master in Strategies for Di-
gitalization and Sustainability of 
Agribusiness (internacional y 
dual); Joint European Master 
Degree in Aging and Wellbeing 
(internacional); Joint European 
Master Degree in AI for Bussines 
Transformation (internacional); 
Joint European Master Degree in 
Cybersecurity (internacional); 
Joint European Master Degree in 
Digitalization (internacional); 
Joint European Master Degree in 
Entrepreneurship and Impact 
(internacional); Joint European 
Master Degree in Robotics (inter-

nacional); Joint European Mas-
ter Degree in Socio-Ecological 
Sustainability (internacional); 
Operación de Sistemas Espacia-
les/Master in Operation of Space 
Systems; Optometría Clínica y 
Contactología avanzada; y Psico-
logía del Ejercicio, el Deporte y el 
Rendimiento Humano (interuni-
versitario). 

En el apartado de doctorados 
también hay novedades con los 
siguientes títulos: Ciencias de la 
Actividad Física y el Deporte (in-
teruniversitario), Joint Euro-
pean PHD in Artificial Inteligen-
ce (internacional) y Joint Euro-
pean PHD in Sustainability for 
the Societies of the Future (inter-
nacional).  

Por tanto, tres enseñanzas ten-
drán carácter dual y ocho se de-
sarrollarán de forma conjunta 

con otros campus. Se trata de ti-
tulaciones interuniversitarias. 
En tres de ellas a la US le compe-
te la coordinación. También ha-
brá otros diez títulos internacio-
nales. En dos de ellos la Hispa-
lense asume el liderazgo. Se con-
vierte, de este modo, en la uni-
versidad andaluza que más for-
maciones de enseñanza superior 
con tales características implan-
tará los próximos cursos. 

En cuanto a la Universidad Pa-
blo de Olavide, la consejería ha 
aprobado 17 titulaciones, de las 
cuales siete son grados y diez, 
másteres. De ellas, nueve ense-
ñanzas tendrán carácter dual, 
una modalidad que la convierte 
en la institución académica que 
más formación de este tipo im-
partirá en la comunidad autóno-
ma. Tres titulaciones se desarro-

llarán de forma conjunta con 
otros campus, es decir, serán in-
teruniversitarias. Asumirá la co-
ordinación en una de ellas.  

En el apartado de grados, la re-
lación de nuevos títulos aproba-
dos son: Análisis de Datos para la 
Economía y la Empresa (dual), 
Ciencia e Ingeniería de Datos 
(dual), Ciencias y Herramientas 
para la Computación Científica, 
Diseño gráfico y Creatividad Di-
gital (dual), Ingeniería Bioinfor-
mática y Biología Computacional 
(dual), Ingeniería Robótica 
(dual) y Odontología.  

En el apartado de másteres, se 
incorporan como novedades: 
Auditoría de Cuentas (dual), 
Ciencias Actuariales y Financie-
ras (dual), Computación Cuánti-
ca, Diversidad Sexual y Estudio 
LGBTIQ+ (interuniversitario), 
Emprendimiento (interuniversi-
tario), Experimentación Animal 
y Nuevas Tecnologías Biomédi-
cas, Experimentación en Enfer-
medades Raras, Fisioterapia 
Avanzada: Terapia Manual e In-
vasiva en Disfunciones Neuro-
musculoesqueléticas (dual), 
Marketing y Empresa Digital (in-
teruniversitario y dual) y Tecno-

logías del Lenguaje y Lingüística 
Computacional. 

Entre los criterios que han pre-
dominado a la hora de dar el vis-
to bueno a las nuevas titulacio-
nes de la US y la UPO se encuen-
tran la optimización de recursos 
públicos (la no duplicidad de en-
señanzas en la comunidad autó-
noma), la modernización de la 
programación, la cohesión terri-
torial y la atención a zonas en 
riesgo de despoblación.  

Otros factores a tener en cuen-
ta han sido la internacionaliza-
ción, la implicación de varios 
campus y la formación dual, que 
combina la enseñanza en las fa-
cultades con las prácticas en las 
empresas.  

La propuesta que sale ahora de 
la consejería llegará a principios 
de abril al CAU y de ahí al conse-
jo de gobierno. Una vez recibida 
la aprobación definitiva, comen-
zará el proceso de verificación de 
los nuevos títulos, donde se fija-
rán otra serie de requisitos, como 
la dotación de recursos suficien-
tes para ponerlos en marcha. En 
este trámite entran en juego dos 
instituciones más. Por un lado, el 
Ministerio de Ciencia, Innova-
ción y Universidades, que toma-
rá la última decisión a partir de 
los informes de evaluación que 
emita la Agencia para la Calidad 
Científica y Universitaria 
(Accua). Un proceso que se com-
pletará en 2025.  

La implantación de las nuevas 
carreras, másteres y doctorados 
será gradual. Comenzará en el 
curso 2025/26 y concluirá en el 
ejercicio 2028/29. 

La Junta da el visto bueno a 42 
nuevos títulos en la US y la UPO

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Fachada principal del Rectorado de la Universidad de Sevilla.

l La Consejería 
aprueba el 93%  
de las propuestas 
presentadas por las 
dos universidades

Las enseñanzas 
empezarán a 
implantarse en  
el curso 2025-2026

D. S. 

José Carlos Gómez Villamandos, en la rueda de prensa de ayer.
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R. S.  

El profesor de la Universidad de 
Sevilla José López Barneo ha si-
do distinguido con el Premio Na-
cional de Investigación 2023 en 
el ámbito de la Biología, en una 
ceremonia celebrada en Gandía, 
presidida por los Reyes de Espa-
ña y concedidos por el Ministerio 
de Ciencia, Innovación y Univer-

sidades a 20 personas que han 
destacado por su labor en cam-
pos científicos “de relevancia in-
ternacional y que contribuyan de 
forma significativa al avance del 
conocimiento científico y al pro-
greso de la Humanidad”. 

Como catedrático de Fisiolo-
gía en la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Sevilla, Ló-
pez Barneo ha destacado de en-

tre las 114 candidaturas gracias 
a su brillante carrera y a sus con-
tribuciones que han tenido un 
profundo impacto en el campo 
de la fisiología y la neurobiolo-
gía celular y molecular.  

Sus investigaciones revolucio-
narias han abarcado desde la 
comprensión de los mecanismos 
de regulación de la respiración 
en respuesta al oxígeno, hasta el 

descubrimiento de células ma-
dre en el cuerpo carotídeo y el 
desarrollo de innovadoras estra-
tegias para abordar enfermeda-
des neurodegenerativas, como el 
Parkinson. 

López Barneo se muestra, así, 
“muy contento y agradecido” 
por el apoyo que siempre que ha 
recibido de la Universidad de Se-
villa, el CSIC, la Junta de Anda-
lucía, el Instituto de Biomedici-
na de Sevilla y la Administración 
central, al tiempo que ha desea-
do que “nuestro ejemplo sirva 
para estimular en las nuevas ge-
neraciones.

El profesor de la US José López Barneo 
recibe el Premio Nacional de Investigación 

D. S: 

El premiado José López Barneo.
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Ramiro Navarro MÁLAGA 

La gripe sigue siendo la infec-
ción viral con mayor impacto ne-
gativo en la salud de la población 
cada año. Pese a los esfuerzos 
realizados en favorecer la vacu-
nación en población infantil, con 
Andalucía y Murcia como comu-
nidades autónomas pioneras, y 
reforzar la campaña en mayores, 
todavía quedan metas por cubrir 
para blindar la inmunización 
contra la gripe. Así se ha puesto 
de manifiesto esta semana en 

Málaga durante la celebración 
de las IX Jornadas de Actualiza-
ción en Gripe organizadas por 
CSL Seqirus.  “Aunque vamos a 
seguir mejorando el calendario 
vacunal, no solo se trata de la in-
versión económica, sino el valor 
del retorno, con el incremento 
de las coberturas y la obtención 
de resultados en salud”, explicó 
en la sesión inaugural Jorge del 
Diego, director general de Salud 
Pública y Ordenación Farmacéu-
tica de la Consejería de Salud de 
la Junta de Andalucía. “Se han 
ido mejorando las indicaciones y 
esto es algo que no va a parar. 
Creo que forman parte del pasa-
do aquellos años en los que los 
calendarios vacunales apenas 
cambiaban”, añadió. 

La jornada propició la puesta 
en común por parte de expertos 
de algunas áreas de mejora clave 
para reforzar la protección con-
tra la gripe. José Antonio Nava-

rro, asesor honorario permanen-
te del  Ministerio de Sanidad 
subrayó la “necesidad de hacer 
un esfuerzo importante para me-
jorar coberturas en embarazadas 
y profesionales”, ya que la inci-
dencia de la gripe provoca más 
consultas en Atención Primaria y 
más hospitalizaciones durante el 
tercer trimestre de gestación. 

Por su parte, Miguel Ángel Ca-
lleja, del Servicio de Farmacia 
del Hospital Virgen Macarena, 
en Sevilla, defendió la idoneidad 
de desarrollar nuevas fórmulas 
de compra orientadas al pago 
por valor y al pago por resulta-
dos en salud, y nuevas formas en 
las evaluaciones económicas, ya 
que la vacunación promueve la 
eficiencia del Sistema Nacional 
de Salud. Es necesario aportar 
un nuevo enfoque basado más en 
el valor social que generan las 
vacunas que en el gasto econó-
mico que ocasionan.  

Además, el especialista en Far-
macia Hospitalaria animó a me-
jorar las inversiones en preven-
ción y a “reforzar las estrategias 
de comunicación destinadas a 
incrementar la adherencia a los 
programas vacunales que en al-
gunos casos es aun muy baja en 
España”, subrayó.

Definen áreas de mejora en los 
planes de vacunación antigripal

M.G. 

Josep de la Flor Bru, de la SEPEAP;  Matilde Zamorano, de la Dirección General de Salud Pública de la Región de Murcia; e Ignacio Salamanca, del Área de Investigación del IHP.

l La implicación de 
los profesionales  
y la accesibilidad, 
retos para lograr 
mayores coberturas

w IX JORNADAS DE ACTUALIZACIÓN EN GRIPE

 

Infravaloración del riesgo

Existen aun bulos y mitos entre 
la población a la hora de hablar 
de vacunación de la gripe, algu-
nos de ellos incluso extendidos 
entre los profesionales. “La gri-
pe es un problema leve, la pa-
samos cada año, el año que me 
vacuné pasé una gripe fortísi-
ma... son algunas de las ideas 
erróneas que aun sobrevuelan 
en muchas conversaciones”, ex-
plicó Josep de la Flor Bru, del 
Grupo de Trabajo de Vacunas y 
Enfermedades Infecciosas de 
la SEPEAP. Ignacio Salamanca, 
del Área de Investigación del 
IHP, destacó que “existe esa 
falsa percepción del riesgo de 
la gripe como un problema de 
gente mayor cuando, en reali-
dad, la población infantil es la 
que más padece los estragos 

de la gripe, tanto en Atención 
Primaria como en sus compli-
caciones a nivel hospitalario”. 
Según los datos expuestos por 
Matilde Zamorano, del Servicio 
de Prevención de la Dirección 
General de Salud Pública de la 
región de Murcia, en España 
hubo el pasado año 822 meno-
res de cuatro años hospitaliza-
dos y ocho defunciones. El Dr. 
Salamanca añade que “nos 
preocupan las complicaciones 
derivadas de la gripe”. De he-
cho, “el 40% de las otitis que 
atendemos se dan en tempora-
da de gripe” y, especialmente, 
preocupan las complicaciones 
graves, como neumonías, y la 
carga de enfermedad en niños 
que padecen otras patologías, 
como diabetes o asma.
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Es un considerado un bachillerato de 
excelencia. Da acceso a universidades 
internacionales y tiene mucho presti-
gio. Sin embargo en Sevilla el Bachi-
llerato Internacional no se llena en los 
centros públicos que la imparten. Pese 
a que la Junta de Andalucía quiso dar 
un impulso a este programa que su-
pone una titulación que da opciones 
para entrar en las principales univer-
sidades de todo el mundo, las aulas 
públicas de Sevilla que ofrecen este 
programa no se han llenado. 

De hecho, según datos de la delega-
ción de Desarrollo Educativo y Forma-
ción Profesional, actualmente hay 32 
plazas vacantes entre las 140 que se 
ofrecen en los dos institutos de Sevi-
lla que lo ofertan: el Martínez Monta-
ñés y el Fernando de Herrera ya que 
cada uno de ellos tiene 70 plazas en-
tre 1º y 2º curso. Eso supone que ac-
tualmente hay un 22 por ciento de va-
cantes de un programa que la Junta de 
Andalucía decidió ampliar hace sólo 
dos cursos aumentando el número de 
centros que lo imparten.  

Y en Sevilla, lo mismo que en Mála-
ga, optaron porque se ofreciera en dos 
centros. Por ello se implantó en un se-
gundo instituto, el Herrera, que se 
sumó al Martínez Montañés, donde 
llevan ofertándolo desde el año 1989. 

El programa del diploma del IB se 

cursa simultáneamente con el bachi-
llerato nacional español, brindando  
al alumnado la posibilidad de alcan-
zar una doble titulación: el título de 
Bachillerato español y el diploma del 
Bachillerato Internacional, mejoran-
do así las opciones de continuar sus 
estudios en las principales universi-
dades de todo el mundo. 

¿Por qué siguen quedando plazas 
vacantes? La mayoría lo achaca a la 
dificultad de estos estudios y al des-
conocimiento de la oferta. Desde el 
Instituto Martínez Montañés insisten 
en las ventaja del programa en el que 
son pioneros y achacan las vacantes 
a que se producen algunas bajas de es-
tudiantes, en algunos casos porque re-
siden en alguna localidad lejos del cen-
tro o, en otros casos, a la dificultad de 
estos estudios. Sobre todo porque son 
más horas. Si en el convencional tie-
nen 30 horas a la semana, en el pro-
grama internacional son 35. 

El mejor, en Oxford 
En cualquier caso el director del cen-
tro, Ismael Luelmo, recuerda que el 
mejor expediente de su centro en ju-
nio de 2023, está cursando sus estu-
dios en Oxford y que cada año hay es-
tudiantes que se marchan a universi-
dades extranjeras de prestigio. Antes 
se iban a Reino Unido pero últimamen-
te, tras el Brexit, lo hacen a Países Ba-
jos.  

«Nuestros estudiantes consiguen 
buenos resultados en Selectividad, la 
mayoría de las asignaturas tienen un 
mayor nivel de nivel de profundidad 
y cuando van a la PEvAU les resulta 
muy fácil», dice, insistiendo en que 
cada año reciben alumnos proceden-
tes de centros privados, donde estos 

estudios tienen un elevado coste. En 
cuanto al Instituto Fernando de He-
rrera, su directora, María Reyes, ase-
gura que se trata de un programa di-
rigido a un perfil determinado de alum-
nos, más indagadores, pensadores y 
más maduros. Un alumnado «altamen-
te motivado para aprender» y que no 
es necesariamente para estudiantes 
de 10. Recuerda que los alumnos reci-
ben la doble preparación, para el pro-
grama de Bachillerato nacional y el in-
ternacional y que pueden incorporar-
se al convencional si no les convence. 

Se trata de unos estudios que inclu-
yen componentes troncales como la 
monografía de 4.000 palabras, o asig-
naturas como CAS (Creatividad, Acti-
vidad y Servicio) y Teoría del Conoci-
miento que implican la realización de 
actividades de voluntariado. Reyes 
achaca la existencia de vacantes a la 
«desinformación» ya que muchas fa-
milias no lo conocen y anima a elegir 
esta opción.

El Bachillerato 
Internacional no se 
llena: sobra el 22 por 
ciento de plazas

∑ Es un programa de  
excelencia que permite 
optar a universidades 
internacionales

En Sevilla hay varios privados 
con Bachillerato Internacio-
nal. Es el caso de  Colegio 
Internacional de Sevilla San 
Francisco de Paula, Yago 
School o Adharaz Altasierra. 
También hay otros a la espera 
de que se lo concedan como el 
CEU San Pablo en Bormujos 
que ofrece el dual y que espera 
tenerlo para el curso 
2025/2026. Las tarifas oscilan 
pero pueden llegar a 10.000 
euros el curso. Desde el Paula, 
su director, Luis Rey, destaca 
que en este programa la 
evaluación es «seria y fiable, 
anónima, externa y homogé-
nea en todo el mundo, al 
contrario que la Selectividad».

Una amplia oferta 
en la privada, con 
precios elevados

El Martínez Montañés es uno de los centros públicos que imparte el BI  // R. DOBLADO
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R. S. B. 

En Andalucía en el año 2022 mu-
rieron 22.088 personas por en-
fermedades del sistema circula-
torio, la tercera parte del total de 
las fallecidas en el año, de las que 
11.709 eran mujeres y 10.379 
hombres. La ciudad de Sevilla 
acogió el pasado jueves la jorna-
da Sevilla Cardiosaludable, im-

que han participado asociaciones 
de pacientes, colegios profesio-
nales, universidades, y que ha 
contado con la colaboración de 
entidades como la Fundación Co-
fares y laboratorios Teva, se ha 
animado a los ciudadanos a co-
nocer su riesgo cardiovascular a 
través de pruebas básicas, tales 
como mediciones de colesterol, 
de la presión arterial o de su Índi-

na García, que subrayó que “la 
educación y la concienciación en 
la prevención y la promoción de 
la salud en hábitos saludables 
desde las primeras etapas de la vi-
da son herramientas esenciales 
para la prevención de enfermeda-
des y, especialmente, de patolo-
gías cardiovasculares”. Con esta 
afirmación,  insistió en la impor-
tancia de “mantener” la salud car-
diovascular, por este motivo, ha 
explicado el nuevo Plan de Salud 
Cardiovascular en Andalucía que 
se está desarrollando actualmen-
te, y que “focaliza la atención en 
la promoción y prevención inclu-
so desde la infancia”.

Un tercio de la mortalidad 
responde a enfermedades 
del sistema circulatorio

M.G. 

Realización de pruebas de tensión arterial y nivel de colesterol.

l Sevilla acogió el pasado jueves la jornada 

‘Sevilla Cardiosaludable’ destinada a 

potenciar la prevención ante estas dolencias

R. S. B. 

En Andalucía en el año 2022 mu-
rieron 22.088 personas por en-
fermedades del sistema circula-
torio, la tercera parte del total de 
las fallecidas en el año, de las que 
11.709 eran mujeres y 10.379 
hombres. La ciudad de Sevilla 
acogió el pasado jueves la jorna-
da Sevilla Cardiosaludable, im-
pulsada por el Servicio de Salud 
del Ayuntamiento de Sevilla y el 
Ateneo, en el marco del Día Euro-
peo para la Prevención del Ries-
go Cardiovascular. Se trata de 
una iniciativa cuyo objetivo es 
concienciar a la población sobre 
la importancia de la prevención 
de las enfermedades cardiovas-
culares. Durante la jornada en la 

que han participado asociaciones 
de pacientes, colegios profesio-
nales, universidades, y que ha 
contado con la colaboración de 
entidades como la Fundación Co-
fares y laboratorios Teva, se ha 
animado a los ciudadanos a co-
nocer su riesgo cardiovascular a 
través de pruebas básicas, tales 
como mediciones de colesterol, 
de la presión arterial o de su Índi-
ce de Masa Corporal (IMC). Ade-
más, se ha facilitado información 
para promover hábitos de vida 
cardiosaludables y recomenda-
ciones sobre ejercicio físico y ali-
mentación. 

La inauguración de esta inicia-
tiva contó con la participación de 
la consejera de Salud y Consumo 
de la Junta de Andalucía, Catali-

l Sevilla acogió el pasado jueves la jornada 

‘Sevilla Cardiosaludable’ destinada a 

potenciar la prevención ante estas dolencias

 

Personas asintomáticas y riesgo

Las enfermedades cardiovascu-
lares son la principal causa de 
defunciones naturales en el 
mundo, según la OMS, y la pri-
mera causa de muerte y hospi-
talización entre la población es-
pañola. Esto se traduce en más 
de 120.000 fallecimientos rela-
cionados con enfermedades o 
patologías cardiovasculares, 
padecidas por más de 10 millo-
nes de personas solo en nues-

tro país. Según los expertos, 
existe un elevado número de 
personas asintomáticas que se 
encuentran en grave riesgo de 
desarrollar una patología car-
diovascular, al reunir dos o más 
factores de riesgo no controla-
dos de forma adecuada, como 
el tabaquismo, la mala alimen-
tación, la falta de actividad físi-
ca, el consumo de alcohol o la 
obesidad. 
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R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de Lipasam, ha puesto en 
marcha una campaña para el 
control de cartelería en pare-
des, farolas y demás mobiliario 
urbano del viario público. Des-
de febrero, se han llevado a ca-
bo 381 actuaciones de informa-
ción por todos los distritos de la 
ciudad. 

Durante las acciones realiza-
das, la empresa municipal se ha 
puesto en contacto con aquellos 
titulares a los que ha podido 
identificar en los diferentes car-
teles, adhesivos o soportes pu-
blicitarios, para informarles de 
que la ordenanza municipal es-
tablece que la colocación de es-
tos elementos sólo se realiza en 
los lugares autorizados. 

El servicio de inspección de 
Lipasam explicó a los responsa-
bles identificados que la norma-

tiva municipal recoge también 
la posibilidad de requerirle la 
limpieza de la parte del espacio 
urbano afectado. 

En los casos de reiteración de 
las actuaciones, para aquellos 
titulares ya avisados del incum-
plimiento de la ordenanza, la 
empresa municipal ha inter-
puesto 198 denuncias en este 
periodo. Este tipo de sanciones, 
cuando son reiteradas, pueden 
calificarse como actuaciones 
graves o muy graves, por lo que 
su cuantía puede alcanzar los 
3.000 euros. 

En este sentido, el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, señaló 
que “nuestro objetivo es mejo-
rar la imagen de las calles, ade-
más, se han realizado tareas de 
limpieza de pintadas, principal-
mente, en los entornos de los 
templos, en el Casco Antiguo, 
en los recorridos procesionales 
y los accesos a la ciudad”. 

La principal función del servi-
cio de inspección es el cumpli-
miento de esta normativa, para 
lo que se prioriza la labor infor-

mativa, de conciliación y reso-
lución de dudas, así como la uti-
lización del carácter sanciona-
dor en caso necesario. En esta 

línea, hay que señalar que este
tipo de actuaciones suponen un 
gasto de 4.000 euros semana-
les.  

El pasado febrero se puso en 
marcha en Lipasam un nuevo
servicio de inspección con un 
40% más de efectivos para me-
jorar la limpieza viaria, un equi-
po cualificado y formado en to-
dos los aspectos relacionados 
con la limpieza y residuos. Un 
servicio que funciona toda la se-
mana y con el que se pretende 
aumentar el control y la calidad 
viaria. 

El objetivo es reducir los tiem-
pos para atender las demandas 

de la ciudad en plena colabora-
ción con el resto de organismos 
municipales e instituciones. 
También se persigue lograr la 
excelencia de los servicios pú-
blicos. En esta nueva etapa, la 
inspección está integrada den-
tro del área de operaciones, una 
de las de mayor visibilidad, ya 
que todas sus actuaciones se 
realizan en la vía pública y, por 
consiguiente, son las más cono-
cidas por el ciudadano.

Lipasam interpone 200 denuncias 
por cartelería indebida desde febrero
l La empresa municipal desarrolla 380 

acciones informativas l Las sanciones  

por reiteración llegan a los 3.000 euros

D. S. 

Dos operarias retiran carteles en una zona donde no se permiten. 

Se ha avisado a los 
anunciantes de los 
lugares donde está 
prohibido pegar carteles
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EDUARDO BARBA / MATEO GONZÁLEZ 
SEVILLA 

E
n el Real Betis están traba-

jando en varios frentes y uno 

de ellos, muy relevante, es la 

construcción del Nuevo Be-

nito Villamarín. Para ello el equipo 

tendrá que jugar sus partidos lejos de 

Heliópolis y ya se decidió que el esta-

dio de la Cartuja será el destino. Las 

fechas se fueron moviendo desde el 
verano de 2024 a enero de 2025 pero 

en las oficinas verdiblancas ya con-

templan que el escenario más proba-

ble para el cronograma es que la mu-

danza se lleve a cabo en el verano de 

2025 y que ya sea en el inicio de la 

temporada 2025-2026 cuando se es-

trene como local en un recinto cartu-

jano ya puesto al día pensando en el 

Mundial 2030 que acogerá España con 

Portugal y Marruecos, en el diseño 

que hizo público el propio Juanma 

Moreno, presidente de la Junta de An-

dalucía, en las últimas horas. En todo 

caso, en el club están dedicados a te-

ner listos todos los detalles necesa-

rios para la mudanza para las prime-

ras semanas de 2025 pero se tiene en 

cuenta lo ajustada de las fechas y las 

complicaciones que suelen aparecer 

en cuestiones como la coordinación 

entre las administraciones y en las 

obras de una magnitud como la de 

este coliseo. 

Y es que hay varios factores que 

apuntan a esa perspectiva. Si bien en 

la Sociedad Estadio de la Cartuja se 

tiene claro que van a cumplir los pla-

zos de inicio de las obras tras los con-

ciertos programados, los posibles re-

trasos en la misma por diferentes 

cuestiones habituales, lo ajustado de 

los tiempos con LaLiga en curso y con 
unas obras en marcha o recién fina-

lizadas y la dificultad de desplazar-

se en mitad de una temporada impul-

san a considerar en el Betis que la op-

ción más probable, aunque se trabaje 

con la original, es moverse en vera-

no, con más semanas de adaptación 

tanto del equipo como de los aficio-

nados a sus nuevas ubicaciones. Ade-

más, en el club están pendientes de 

todos los trámites urbanísticos así 

como la autorización de la Junta de 

Andalucía al impacto medioambien-

tal, cuestiones que pueden también 

provocar nuevos retrasos. 

Y es que si la idea de los responsa-

bles del estadio de la Cartuja es que 

la obra pueda finalizar en el primer 

trimestre de 2025 deja la puerta abier-

ta a varias semanas y a tener que des-

plazarse en un momento que puede 

ser complejo deportivamente para el 

Betis si tiene algo en juego, con lo que 

hay muchas voces en el club que pre-

fieren esperar a plantear la urgencia 

del traslado, aunque no se quiere re-

trasar más la cuestión dado que ya 

hubo cambios anteriores en el crono-

grama. El Ayuntamiento de Sevilla 

también tiene mucho que decir en el 

adecentamiento de los accesos al es-

tadio de la Cartuja, una demanda ciu-

dadana desde hace muchos años. Así, 
la grada de preferencia del estadio 

Benito Villamarín comenzaría su de-

molición a finales de la primavera de 

La Junta de Andalucía ya anunció 
en noviembre una inversión de 
más de 20 millones de euros en el 
estadio de la Cartuja para conver-
tirlo en el «estadio nacional», 
siguiendo el modelo de coliseos 
como el de Wembley, en Londres, 
o el Saint-Denis de París. Esas 
obras se han acompasado con el 
intenso calendario de eventos 
musicales que tendrán lugar en el 
campo sevillano en la primera 

mitad del año, con conciertos de 
AC/DC y Luis Miguel como 
colofón, para que puedan desarro-
llarse a partir de este verano. Hace 
unos meses, en octubre, el estadio 
comenzó su transformación con 
una instalación fotovoltaica en la 
cubierta destinada al autoconsu-
mo, un elemento clave y suma-
mente tenido en cuenta por la 
FIFA en los últimos años para 
conceder sedes como el Mundial. 

Eventos programados en el estadio 
de la Cartuja hasta primeros de julio

Los verdiblancos están 
pendientes de que las 
administraciones cumplan 
con las mejoras en el 
estadio y en los accesos 

La fecha prevista de 
finalización de la obra de la 
Cartuja es para el primer 
trimestre de 2025, con 
la temporada en curso

El Betis maneja el retraso a 
verano de 2025 como fecha 
del traslado a la Cartuja

∑ El club verdiblanco está pendiente de 
los plazos marcados con la obra para 
adaptar el estadio al Mundial 2030  

∑ En Heliópolis se preparan con la idea 
inicial de moverse a primeros de 2025 
pero la opción estival gana enteros
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2025 justo tras la conclusión del úl-

timo encuentro liguero que se dispu-

te en este feudo, que el club podría 

negociar para que fuera en la penúl-

tima jornada y así ganar una semana 

más, y comenzaría a contar el reloj 

para entre año y medio y dos años de 

obras con la idea de que pudieran re-

tornar los verdiblancos a su casa bien 

en la 2026-27 mientras está en mar-

cha o bien desde el arranque de la 

2027-28. El club debe trasladar, ade-
más, sus oficinas a otra ubicación y 

en este detalle y otros están trabajan-

do desde hace semanas en Heliópo-

lis con una organización en exclusi-

va para este desarrollo. 

«Los plazos se van cumpliendo.

Este hito dentro del proyecto era pre-

ceptivo y está dentro de lo previsto.

Con esto las desviaciones de crono-

grama no deben ser sustanciales y te-

nemos la idea de que a primeros del

año 2025 haremos nuestro traslado

a la Cartuja», señalaba Federico Mar-

tínez Feria, director general corpora-

tivo del Betis, hace unas semanas

con motivo de la apertura del plazo

de trámite de consulta pública del do-

cumento de avance del estudio de or-

denación de la parcela del Nuevo Es-

tadio Benito Villamarín. Sin embar-

go, esta intención del club se expresa

mientras se trabaja de forma parale-

la en la opción, cada vez más clara,
de moverse en verano de 2025 dados

todos los trámites que aún están pen-

dientes. 

De una forma u otra, desde la Con-

sejería de Deporte de la Junta de An-

dalucía, que gestiona el estadio car-

tujano, se recalca que no han varia-

do los plazos previstos para la reforma

del recinto con motivo de su puesta

a punto para el Mundial de Fútbol de

2030. Así, fuentes del ejecutivo anda-

luz subrayan que los trabajos se ini-

ciarán a comienzos del mes de julio

y finalizarán «en el primer trimestre

de 2025», un margen algo más amplio

que el mismo mes de enero y que com-

portaría hasta marzo. Esa relativa la-

xitud con el plazo de conclusión pue-

de provocar que el Betis se decante

definitivamente por mantenerse la

temporada completa en su estadio,

puesto que un traslado con la cam-

paña tan avanzada y en meses don-

de hay tantas cosas en juego puede

resultar adverso para los intereses

del club. Cuando se anunciaron por

vez primera las obras se indicó un pla-

zo de «ocho meses», de manera que,

si éstas arrancaran en julio llegarían

al menos hasta febrero. 

En las oficinas de la Consejería se

trabaja estas semanas con los trámi-

tes técnicos y administrativos para

el comienzo de la actuación, que co-

menzará con la eliminación de las pis-

tas de atletismo para empezar a trans-
formar el estadio en un campo de fút-

bol e ir dejando atrás su actual

morfología, con la que se construyó

de cara al Mundial de Atletismo de

1999. Una vez se elimine el tartán, se

rebajará la cota del terreno de juego

para construir más graderío en esa

zona baja y terminar ganando, de este

modo, unas 14.000 plazas más hasta

alcanzar las 75.000 localidades. Ese

remate debe estar listo como muy tar-

de al arrancar la primavera de 2025.

En el Betis esperan que todas las

variables que afectan a este traslado

se vayan cumpliendo y evalúan los

diferentes escenarios posibles. Su in-

tención es moverse a primeros de 2025

y que dentro de un año el equipo ya

pueda estar en la Cartuja pero gana

peso la vía de aguardar a verano por

las ventajas que también incluye. 

La misma ha sido diseñada y 
medida por un departamento de 
ingenieros expertos en este campo 
con la colocación de hasta 768 
paneles de 460 wp repartidos en 
la cubierta en la zona sur. La 
instalación para mejorar la 
sostenibilidad del recinto ya se 
efectuó. Ahora es el turno de la 
ampliación de la grada hacia 
abajo una vez suprimidas las 
pistas. Eso sí, el diseño contem-
plará la opción de poder recupe-
rarlas caso de poder optar a algún 
evento de atletismo en el calenda-
rio internacional.

Las selecciones de España y Escocia, 

en el estadio de la Cartuja   // RFEF
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo alimentario IAN (Industria 

Alimentaria de Navarra, propietario de 

la marca de conservas Carretilla, sigue 

apostando por Andalucía al adquirir 

ahora la empresa Internacional Oliva-

rera (Interoliva), ubicada en Dos Her-

manas (Sevilla) y dedicada a la produc-

ción, envasado y comercialización de 

aceitunas desde 1898. Interoliva esta-

ba participada en un 80% por el grupo 
Sainberg y en un 15% por la familia Ji-

ménez a través de Grupo Interoliva Ver-

son. La compraventa se habría cerra-

do en casi veinte millones de euros y 

no incluye la finca Sanabria, de 303 hec-

táreas, ubicada en Alcalá y Utrera, en 

la provincia de Sevilla. 

La actividad comercial internacio-

nal de Interoliva comenzó en 1910, con-

virtiéndose muy pronto en una de las 

empresas españolas referentes en el 

mercado. Actualmente, el 95% de su 

producción está dedicada a la exporta-

ción. Para Alejandro Martínez, direc-

tor general de IAN, «se trata de una 

oportunidad idónea para complemen-

tar su producción de aceituna negra 

con la de aceituna verde que comercia-

liza Interoliva, en particular con las va-

riedades gordal y manzanilla, estando 

ubicada en una zona estratégica para 

este producto tan característico de la 

gastronomía española y con amplio re-

conocimiento internacional». 

En 2022, el grupo alimentario IAN 

(Industria Alimentaria de Navarra), par-

ticipado al 100% por el fondo de capi-

tal riesgo español Portobello Capital, 

entró en Andalucía con la com-

pra de una industria aceitune-

ra en Morón de la Frontera, 

en pleno corazón olivarero 

de Sevilla. El vendedor de esa 

planta fue Oleoverde , com-

pañía controlada por el gru-

po sevillano Migasa, uno de 

los líderes mundiales del 

aceite de oliva y la aceituna 

de mesa. La fábrica que adquirió en Mo-

rón de la Frontera tenía una capacidad 

de conservación de 8.000 toneladas y 
estaba equipada para el clasificado, des-

huesado, rodajado, tratamiento y coci-

do de aceituna verde. 

Accionariado 
Hasta ahora, el 85% de Interoliva era 

del grupo inversor Sainberg Olives —vin-

culado a Pedro Sainz de Baranda Riva 

y Jaime Bergel—, grupo que entró en el 

capital en 2016 mediante una amplia-

ción de capital en la compañía. El otro 

15% era de Grupo Interoliva Verson, de 

la familia Jiménez. Ambos accionistas 

venden el negocio a IAN, no así la fin-

ca Sanabria, que sigue en sus manos. 

La sociedad atravesó una difícil si-

tuación económica que le llevó al con-

curso de acreedores, del que salió en 

2020. Tras sanear sus cuentas, esta pro-

ductora, comercializadora y exporta-

dora de aceitunas verdes bajo las 

marcas Mario’s, Marismas, He-

liópolis, Hacienda y Romería, 

logró en 2022 facturar 40,7 

millones de euros, un 21% 

más que el año anterior, con 

un beneficio de un millón de 

euros y un ebitda de 2,7 mi-

llones de euros, logrando así 

consolidar los resultados 

que tenía antes de la implantación de 

los aranceles a la importación de acei-

tuna de EE.UU. 
En su balance, según el Registro Mer-

cantil, figuraban deudas a largo plazo 

por 10,9 millones de euros y a corto por 

7,3 millones de euros. Entre sus mayor 

activos está la finca Sanabria, que dis-

paró su producción en 2022 y que per-

manece en manos de Sainberg y la fa-

milia Jiménez. Según ha podido saber 

ABC, la operación de compraventa del 

negocio de Interoliva se habría cerra-

do en una cantidad cercana a los 20 mi-

llones de euros. 

Grupo Alimentario IAN, referente en 

conservas vegetales y pionero en pla-

tos preparados ambiente, cuenta con 

diversas marcas tanto en el mercado 

nacional como exterior, destacando su 

centenaria marca Carretilla, con la que 

es líder del mercado nacional de espá-

rragos y platos preparados ambiente 

en envase microondable. 

La dueña de Carretilla compra la 
empresa sevillana Interoliva

∑ La operación de 
compraventa se cierra 
en casi veinte millones 
de euros

El grupo alimentario IAN 
ya adquirió en 2022 una 
planta aceitunera de 
Migasa en Morón de la 
Frontera

Interoliva, ubicada en Dos Hermanas, produce, envasa y comercializa aceitunas  // ABC

A. MARTÍNEZ
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toro se forman por los pasillos de 
la Maestranza. Ya saben, las del vaso 
largo de plástico a precio de oro. 
Con los aficionados del tendido en 
las barras de los bajos y los de la 
grada por la angostura del tejado 
maestrante, donde el mismo cami-
no hacia el urinario te lleva, inevi-
tablemente, a repostar el combus-
tible. Qué malos no serán estos me-
ses de sequía taurina que hasta 
añoramos al ínclito tío del ginto-
nic. Mucho menos poético que 
aquellos cantineros que vocifera-
ban los ya olvidados eslóganes de 
la época: «¡agua, fanta, cocaaa!» o, 
con la nevera sobre el antebrazo, 
«¡al bombón helado, almendrado, 
vitaminado y por el médico reco-
mendado!». Ni punto de compara-
ción con el desacompasado, solita-
rio y plebeyo grito de «¡gintoniiic!». 

Pero este artículo no va de esos 
abrevaderos –ya nos meteremos en 
harina dentro de un par de sema-
nas–, sino de los que verdaderamen-
te existieron en la Puerta del Prín-
cipe durante el siglo XIX, donde 
aguardaban los carruajes de tore-
ros, ganaderos, damas y caballeros 
maestrantes mientras toreaban Fer-
nando Gómez ‘el Gallo’, Mazzanti-
ni, Cara Ancha o El Espartero. Fue 
en 1887 cuando el Cabildo Munici-
pal aprobó el uso de la piqueta para 
echar abajo aquel pilón y, casi al 

mismo tiempo, comenzar con el 
lienzo vallado que hoy conocemos 
como calle Circo. «Razones de se-
guridad y orden público» argumen-
taron en aquel momento, sin que 
nadie discutiera ni se haya discuti-
do en los casi 150 años que lleva ce-
rrada. Ahora que, muy acertada-
mente, el Ayuntamiento de Sevilla 
propone cerrar la Plaza de España 
ante la vandalización del monu-
mento –y eso que está cerrado en 
horario nocturno–, nos pregunta-
mos: ¿qué hubiera pasado con el 
gran templo del toreo si no hubiera 
sido debidamente protegido? 

Viene esto a cuento del recurso 
presentado por la Real Maestranza 
de Caballería contra el proyecto ur-
banístico que plantea el derribo de 
un edificio colindante para la cons-
trucción de 36 nuevos apartamen-
tos turísticos y, de alguna manera, 
quitar los cerramientos de la calle 
Circo. Qué quieren que les diga, ni 
me imagino a un torero saliendo a 
hombros por la paralela del Gua-
dalquivir con un paisaje de toallas 
y bragas colgadas de las ventanas 
ni en el Centro de Sevilla «cabe un 
alojamiento turístico más», que bien 
lo sabe José Luis Sanz. Abrir la ca-
lle Circo es tan innecesario como 
peligroso para este Bien de Interés 
Cultural. Si ya en el siglo XIX se de-
fendieron criterios de «orden pú-
blico», imagínense hoy con la reco-
gía de los parroquianos del Paseo 
de Colón a través de un callejón va-
cío y oscuro… de abrevadero a mea-
dero. No lo permita, señor Sanz. 

 
JESÚS BAYORT

El abrevadero maestrante

SEVILLA AL DÍA

Ni me imagino a un torero saliendo a 
hombros con un paisaje de bragas y toallas 

colgadas ni me quiero imaginar qué pasaría 
en la calle Circo sin su lienzo vallado
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Uno de los tres grandes 
proyectos de Gómez de 

Celis era convertir la Plaza 
de España en un hotel  

L
a política española está do-
minada por los cabezas de 
huevo. Desde antes de Iván 

Redondo pero sobre todo a partir 
de él, los asesores, los politólogos 
y comunicólogos, son los que a pri-
mera hora se ponen delante del or-
denador y redactan lo que el polí-
tico debe repetir como un papaga-
yo. Sea verdad o sea mentira.  

El PSOE nacional, tan necesita-
do de munición ante la amnistía, 
el caso Koldo o la dependencia del 
Gobierno de las minorías indepen-
dentistas o radicales busca cada 
mañana, aunque sea un tirachinas, 
para distraer la atención. Práctica 
que no es exclusiva de los herede-
ros de Pablo Iglesias –el histórico– 
sino que también comparte el res-
to de fuerzas en mayor o menor 
grado.  

Para el debate local (en el resto 
del país no interesa) el tema de la 
Plaza de España le ha venido a los 
socialistas como anillo al dedo para 
cargar contra el alcalde de Sevilla. 
La traca fue lo del miércoles en el 
Congreso cuando Gómez de Celis 
y María Jesús Montero montaron 
un sainete al más puro estilo de los 
Álvarez Quintero. Ganas de reñir. 
El compañero Javier Macías les 
comparó con Pimpinela. Buena vis-
ta. Camela tampoco hubiera alcan-
zado tal nivel de compenetración. 
Lo que ocurre es que la mentira tie-
ne las patas muy cortas. 

Ocurrió cuando Celis era una es-
trella emergente y Monteseirín, que 
acariciaba la idea de ser presiden-
te de la Junta, se fijó en él como sus-
tituto en la Alcaldía. Carlos Herre-
ra organizaba cada mes en el Ori-
za un almuerzo de periodistas con 
alguna personalidad. Ese día vino 
Gómez de Celis, que ha sido uno de 
los políticos que mejor conexión 
ha tenido con los profesionales de 
la comunicación. Tras el almuer-
zo, Herrera, Celis y el periodista se 
fueron a tomar un café al Alfonso 
XIII. Allí Celis habló de sus tres pro-
yectos para la ciudad: peatonali-
zar el Paseo Colón, hacer de la Uni-
versidad el Gran Museo de Bellas 
Artes y... que la Plaza de España 
fuera el hotel más exclusivo del 
mundo. El otro día desde el Con-
greso escenificó su oposición a que 
se cobrara por entrar. Ayyyyy. ¡Qué 
mala es la desmemoria!  

FRANCISCO J. 
LÓPEZ DE PAZ

SÁBADO

Los Quintero en 
el Congreso
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S. E. SEVILLA  

La compañía sevillana Servinform, 

especializada en la externalización 

de servicios de empresas y transfor-

mación digital, ha abierto nueva de-

legación en Málaga como parte de 

su plan de crecimiento y desarrollo 

en Andalucía, comunidad autóno-

ma en la que tiene 7 de sus 20 ofici-

nas. Su mayor sede se ubica en Ma-

drid, con 4.000 empleados, y la se-

gunda en Sevilla, con 2.000 

trabajadores. 
La compañía apostó por abrir sus 

nuevas instalaciones en el Málaga 

TechPark «ya que al ser uno de los 

principales focos de digitalización 

de la región se convierte en una ubi-

cación estratégica para el posiciona-

miento de la compañía especialmen-

te en el ámbito tecnológico». Ade-

más, le permitirá ofrecer una mejor 

atención y satisfacer las necesida-

des de clientes como Cetelem gra-

cias a una plantilla que alcanzará los 

150 empleados para finales de 2024.  

Con 46 años de vida, Servinform 

transforma negocios mediante so-

luciones personalizadas y tecnolo-

gía de vanguardia. Actualmente, la 

compañía opera en España, Portu-

gal y Colombia y su plantilla supera 

los 6.000 profesionales. 

Con sedes en Madrid, Barcelona, 

Valencia, Bilbao, Sevilla, Málaga, Lis-

boa y Bogotá (Colombia), cuenta con 

1.200 clientes, entre ellos adminis-

traciones, bancos, compañías de se-

guros, telecos y energéticas. En ju-

nio de 2023, la familia Rufo decidió 

separar los negocios de Servinform. 

De una parte, ha aglutinado en Ar-

teos el negocio industrial, impresión 

y entrega postal, y bajo la marca Ser-

vinform el negocio tecnológico (BPO, 

contact center, transformación di-

gital y gestión de activos inmobilia-

rios).

Servinform abre 
delegación en 
Málaga Tech Park 
para su expansión 
en Andalucía

TECNOLOGÍA
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L
 A inteligencia artificial 
(IA en español, AI en 
inglés) está llegando a 
otros sectores, pero 

aún no se ha extendido en el 
transporte (metros, tranvías o 
trenes) debido a que los siste-
mas con los que estos funcionan 
(videovigilancia, información al 
viajero, megafonía e interfonía, 
gestión de flota y ticketaje) se 
implantan para periodos tempo-
rales amplios: 10, 15 ó 20 años. 
Lo explica el ingeniero indus-
trial Javier Gómez González 
(Salamanca, 1976), jefe de la di-
visión ferroviaria de sistemas in-
teligentes de transporte de 
GMV, una de las grandes tecno-
lógicas de software y hardware 
para operadores y fabricantes 
ferroviarios en los cinco conti-
nentes. La empresa ha participa-
do esta semana en Sevilla en el 
Congreso Europeo de Tren lige-
ro 2024 (European Light Rail 
Congress).   

Esta empresa renovó el siste-
ma de videovigilancia del Metro 
de Sevilla hace tres o cuatro años 
con uno digital conectado con el 
centro de control que permite 

ver en tiempo real lo que sucede 
en los trenes. Esta misma tecno-
lógica ha aportado asimismo a 
los nuevos trenes del Metrocen-
tro (tranvía de Sevilla), a través 
del fabricante CAF, la tecnología 
de transporte (videovigilancia, 
información al viajero, megafo-
nía e interfonía).   

“La inteligencia artificial se 

lleva utilizando bastante tiempo 
en algunos campos, pero de for-
ma generalizada, como la cono-
cemos hoy y aplicable a casi to-
do, es reciente, de hace poco más 
de un año. En muchos sistemas 
de transporte no está instalada 
todavía y tardará algunos años 
en llegar”, afirma el jefe de la di-
visión ferroviaria de sistemas in-
teligentes de transporte de GMV, 
quien señala que en parte se de-

be a que el transporte es un sec-
tor conservador y con inercias de 
funcionamiento.   

Así pues, los sistemas de trans-
porte citados de metros, tranvías 
o trenes carecen por ahora de 
funciones de inteligencia artifi-
cial porque hay que esperar a que 
concluya el periodo de implanta-
ción. Por ejemplo, en el Metro de 
Sevilla el sistema de videovigi-
lancia (CCTV) se cambió hace 
pocos años.  

IA EN LOS NUEVOS 
PROYECTOS 

Para los nuevos proyectos de 
Metro, trenes y tranvías sí se es-
tán incorporando soluciones 
tecnológicas de inteligencia ar-
tificial, por ejemplo en los siste-
mas de videovigilancia (CCTV). 
En estos casos, la IA permite la 
detección de objetos abandona-
dos en el tren, la captación de 
comportamientos de los viaje-
ros (peleas, etcétera), una op-
ción que se está ofertando “bas-
tante”, asegura el GMV. Igual-
mente se usa la IA para el con-
trol de aforo, es decir, para la 
ocupación en tiempo real de 

viajeros en el tren o tranvía; se 
calcula la cifra los pasajeros que 
van en un tren contando las ca-
bezas de personas a través del 
procesamiento de imagen. “Son 
funciones que están por llegar y 
las estamos proponiendo en los 
proyectos actuales. Los que es-
tán implantados y ya iniciados 
no las incorporan todavía”, re-
lata Javier Gómez.     

¿Veremos estas funciones de la 
IA en la ampliación del tranvía a 
Nervión? El experto destaca que 
es pronto para que en Sevilla 
veamos estas funciones de la IA 
en los nuevos tranvías que van a 
llegar para la ampliación de la lí-
nea a Nervión, ya que el encargo 
de estos trenes (verano de 2022) 
fue anterior a la llegada de esta 
tecnología. El Ayuntamiento de 
Sevilla está intentando adelan-
tar la fecha de entrega de estos 
trenes para no esperar a julio o 
septiembre de 2024.  

Tampoco lo veremos por ahora 
en la flota de Metro de Sevilla. 
“En estas dos flotas de tranvía y 
de Metro de Sevilla todavía no se 
ha planteado porque es un poco 
pronto en el punto en el que es-
tán, pero es posible que la evolu-
ción de estos sistemas de soft-
ware, sobre el ya implantado, va-
ya en esa dirección, con funcio-
nes de inteligencia artificial”, ex-
plica el ingeniero de GMV.    

IMPLANTACIÓN EN UN 
PLAZO DE 2 A 4 AÑOS  

El experto augura que en un pla-
zo de 2 a 4 años la IA debería es-
tar implantada en el sector del 
transporte, específicamente en 
los sistemas de videovigilancia 
(CCTV). “Es difícil de precisar 
porque el sector del transporte 
tiene sus ciclos, pero creo que 
para los sistemas de transporte 
nuevos es razonable pensar que 
en 2 a 4 años haya una implanta-
ción de la inteligencia artificial, 
al menos en ciertas áreas”, afir-
ma el ingeniero. 

En los sistemas de gestión de 
flota también se están haciendo 
planificaciones de desarrollo de 
la IA. Por ejemplo, si se avería un 
tranvía, el operador debe tomar 
decisiones para su retirada: ¿se 
incorpora un tranvía nuevo, 
dónde incorporarlo, con qué fre-
cuencia? “Actualmente esas de-
cisiones se toman sobre la base 
de la experiencia, pero en un fu-
turo puede hacerlo con la ayuda 

La tecnología de inteligencia 
artificial que llegará al transporte

La videovigilancia del 
Metro de Sevilla y los 
sistemas de los nuevos 
tranvías son de GMV

  

 

l La detección de objetos abandonados, la captación de comportamientos de los viajeros  

y la ocupación del tren en tiempo real son algunas utilidades, explica la tecnológica GMV

LAS FRASES 

5

DEPARTAMENTO DE DISEÑO

JAVIER GÓMEZ  
JEFE SIST. INTELIGENTES GMV

“Aún es pronto  
para ver la IA en  
el tranvía y en el  
Metro de Sevilla”

“En 2 a 4 años debería 
estar implantada la IA 
en la videovigilancia  
de los transportes”
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de la IA. Son desarrollos a los 
que le queda un tiempo de madu-
rez”, explica el experto de GMV. 

En los sistemas de información 
al viajero la IA tiene menos reco-
rrido, asegura el ingeniero. 

LA TECNOLOGÍA QUE 
SEGUIRÁ A LA ACTUAL  

Respecto a la tecnología del 
transporte que seguirá a la ac-
tual, en los sistemas de videovi-
gilancia (CCTV) la evolución de 
la tecnología va orientada a esas 
funciones que permitirá la IA. 
Otros avances van enfocados a 
mejoras en la ciberseguridad, 
dado que todos los sistemas del 
vehículo ya no son autónomos, 
sino que están conectados con el 
Centro de Control a través de in-
ternet. Por esa razón los clientes 
demandan sistemas que sean ca-
da vez más ciberseguros. En ter-
cer lugar, la conexión en tiempo 
real del sistema con el Centro de 
Control. 

En el sistema de información 
al viajero (avisos sobre la llega-
da a la próxima estación), la 
evolución también se enfoca a la 
ciberseguridad y conexión con 
el Centro de Control. En flotas 
grandes, como los 834 trenes de 
Renfe de Cercanías y Media Dis-
tancia, GMV ha instalado siste-
mas con los que el operador del 

Centro de Control puede tener 
una conexión de audio con el pa-
saje de cuantos trenes quiera a la 
vez, o bien enviar mensajes de 
texto o mostrar vídeos o imáge-
nes. “Esta función es muy poten-
te y permite actual rápidamente 

ante cualquier emergencia”, re-
calca el ingeniero.  

Para el reto de cero emisiones 
que se ha propuesto Europa, el 
sistema de gestión de flota con-
tribuye a una reducción de emi-
siones contaminantes, ya que 

persigue que los vehículos fun-
cionen de la forma más eficaz 
(puntualidad y frecuencia de los 
trenes) y eficiente (en el uso de 
los recursos) posible. En suma, 
el sistema permite optimizar el 
número de trenes en movimien-

to y las asignaciones de personal 
para cada servicio diario que se 
presta.         

LÍDER EN ‘SOFTWARE’ 
PARA REPOSICIONAMIENTO  
DE SATÉLITES 

La empresa GMV dedica el 50% 
de su actividad al sector aeroes-
pacial. Es número 1 en el soft-
ware para centros de control de 
reposicionamiento de satélites, 
con vistas a corregir la trayecto-
ria de estos. “Casi la totalidad de 
los operadores de satélite usan 
el software de GMV. Es algo que 
el español de a pie no conoce”, 
destaca Gómez. 

Los transportes, la ciberseguri-
dad y la sanidad son otras de sus 
áreas de actividad. En transpor-
tes, GMV tiene clientes en los cin-
co continentes, tanto operadores 
que explotan el tren (en España, 
Renfe, Transportes Metropolita-
nos de Barcelona –autobuses y 
Metro de Barcelona–, Metro de 
Sevilla y Metrocentro, metros de 
Málaga y Zaragoza, Ferrocarriles 
de la Generalitat, Euskotren) co-
mo fabricantes de vehículos 
(CAF, Talgo, Stadler, Alstom, Hi-
tachi, etcétera). Entre los clien-
tes internacionales, los tranvías 
de Jerusalén, de Tel Aviv, de Sí-
dney (Australia), el ferrocarril de 
Marruecos, entre otros. 

A. S. 

Los vehículos actuales del tranvía de Sevilla, a la espera de los nuevos trenes encargados a CAF.
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R. S. 

Entra en vigor desde hoy sábado 
16 de marzo la gratuidad de las 
tarjetas de Tussam para todos los 
mayores de 65 años y pensionis-
tas mayores de 60 años empa-
dronados en Sevilla que cum-
plan los requisitos exigidos. La 
modificación de las tarifas apro-
badas en el Pleno del pasado 31 
de enero ya puede aplicarse una 
vez transcurridos los 30 días de 
información pública sin que se 

hayan producido reclamaciones 
o sugerencias al respecto. En el 
consejo de administración de 
Tussam la gratuidad se aprobó el 
19 de diciembre de 2023. 

El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través de Tussam, ha recuperado 
la tarjeta gratuita de los autobu-
ses urbanos para todos los mayo-
res de 65 años que se podrá solici-
tar a partir de hoy, sábado 16 de 
marzo, que se comenzarán a apli-
car las modificaciones de tarifas. 

Se podrá solicitar en los puntos 
de atención ciudadana de los dis-
tritos (PAC), oficina del Prado de 
San Sebastián y oficinas centrales 
de Tussam. 

Antes de la entrada en vigor, los 
titulares de la tarjeta Tercera 
edad de pago sólo tenían que abo-
nar el periodo equivalente al pri-
mer trimestre (bonificado ade-
más al 50% para 2024) para po-
der hacer uso de sus tarjetas. 

La principal modificación en 
las tarifas de la empresa de trans-
portes es la recuperación de la 
gratuidad para todos los empa-
dronados en Sevilla mayores de 
65 años y pensionistas mayores 
de 60 años que cumplan los requi-
sitos exigidos. Esta medida, que 
ya estuvo vigente entre los años 
2011 y 2015, beneficiará a los más 
de 7.500 titulares de tarjetas que 
hasta la fecha abonaban distintos 
importes, según su nivel de renta 
mensual, además de aquellos 
otros que no obtenían su tarjeta al 
no ser esta gratuita, estimándose 
una cifra total superior a los 
15.000 sevillanos. 

DESCUENTOS DEL  

20% Y DEL 50% A LAS 

FAMILIAS NUMEROSAS 

Por otro lado, también entra en 
vigor, a partir de hoy, la amplia-
ción de la aplicación de los des-

cuentos del 20% y del 50% de las 
familias numerosas. En concreto, 
las familias numerosas, genera-
les y especiales, así como las mo-
nomarentales y las monoparen-
tales, según requisitos, disfruta-
rán de descuentos del 20% y 
50%, no solo sobre el precio de la 
tarjeta 30 días, como hasta aho-
ra, sino también sobre la tarjeta 
anual y la de estudiante, en sus 
dos modalidades, septiembre ju-
lio y mensual. 

La última de las modificacio-
nes es la revisión al alza el precio 
del billete univiaje de la Línea 
Especial Aeropuerto (EA), que 
hasta ahora tenía una tarifa de 
4,00 euros, que no se modifica-
ba desde el año 2013, y que pasa 
a 5,00 euros, para adaptarlo al 
coste real del servicio que, como 
consecuencia de las distintas 
mejoras y la incorporación de 
mayores medios a la línea, ha 

experimentado un aumento su-
perior al cien por ciento en dicho 
periodo. Se mantienen, no obs-
tante, los precios del billete ida y 
vuelta y tarjeta mensual de este 
servicio especial. 

Además, se mantiene el des-
cuento 50% que se viene aplican-
do a las tarifas de la mayoría de 
sus títulos de viaje (abonos de 
transporte y títulos multiviaje) es 
decir a todos los títulos con la ex-
cepción de aquellos con un uso no 
recurrente y que beneficia a más 
del 90% de los usuarios de Tus-
sam, si se excluyen los gratuitos. 

“Hoy damos un paso más, re-
cuperamos esta medida, que be-
neficiará a más de 7.500 perso-
nas, y cumplimos con el compro-
miso adquirido con los sevilla-
nos y, por tanto, con la demanda 
de nuestros mayores”, manifes-
tó el alcalde de Sevilla, quien 
añadió que “dije que iba a mejo-
rar el servicio de transporte pú-
blico y en ello estamos trabajan-
do, poniendo en marcha nuevas 
líneas, mejorando las existentes 
y por supuesto dando más facili-
dades a los sevillanos”. 

Más información y requisitos: 
https://www.tussam.es/es/titu-
los-de-viajes.

Entra en vigor la gratuidad de 
Tussam para todos los mayores 

A.S. 

Los nuevos autobuses 100% eléctricos de Tussam. 

l El cambio de 

tarifas aprobado por 

el Pleno en enero  

ya puede aplicarse 

desde hoy sábado
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La apuesta de SERES por 
los líderes responsables

S. V. 
 

Este lunes vuelve #LíderesRes-
ponsables con un diálogo con dos 
importantes representantes del 
liderazgo responsable en las em-
presas dentro de las actividades 
organizadas por la Fundación Se-
res. Esta jornada tiene como fin la 
conexión del progreso económi-
co y social y Seres, en línea con el 
Plan Estratégico aprobado por el 
patronato de la institución, inau-
gura su edición 2024 en Sevilla 
con dos empresarios que apues-
tan por la S de lo social como he-
rramienta clave para el negocio.  

Por un lado estará Javier 
Targhetta, consejero delegado de 
Atlantic Copper y Senior Vice Pre-
sident Marketing & Sales de Free-
port-McMoRan. Le dará la réplica 
Concha Yoldi, presidenta de Per-
sán, presidenta de la Fundación 
Persán y del Consejo Social de la 
Universidad de Sevilla. 

El encuentro, que se emitirá 

por streaming, se celebrará a las 
11:00 en la Sala Antonio Macha-
do de la Fundación Cajasol.  

La Fundación SERES es una en-
tidad sin ánimo de lucro que 
acompaña la transformación de 
las empresas e impulsa su lideraz-
go ante los retos sociales. Como 
movimiento pionero, con 150 
compañías adheridas, que repre-
sentan el 30% del PIB y el 75% del 
Ibex 35, aborda el compromiso so-
cial de las empresas desde un enfo-
que estratégico y práctico basado 

en la innovación. Aquí las empre-
sas encuentran respuestas al desa-
fío de liderar su impacto social. Pa-
ra ello, ha puesto en marcha Ra-
darSeres, donde las empresas que 
quieren asumir el liderazgo ante
los principales problemas sociales 
se anticipan, reafirman el compro-
miso y comparten retos y mejores 
prácticas con otras empresas y 
agentes sociales. La Fundación 
convoca anualmente los Premios 
SERES a la Innovación y el Com-
promiso Social de la Empresa.

l Será el lunes a las 

11:00 en la Fundación 

Cajasol e intervienen 

Concha Yoldi y  

Javier Targhetta

M. G. 

Concha Yoldi intervendrá en el encuentro.
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Importantes personalidades 
acuden a ‘Diálogos de Cuaresma’

Numerosas personalidades 
acudieron hasta la Fundación 
Cajasol para disfrutar de este 
diálogo de cuaresma. Antonio 
Pulido, presidente de la Funda-
ción Cajasol; Arturo Bernal, 
consejero de Turismo y Cultura 
de la Junta de Andalucía; 
Francisco Vélez, presidente del 
Consejo; José Roda, vicepresi-
dente del Consejo; Ricardo Sán-
chez, delegado del Gobierno de 
la Junta en Sevilla; los senado-
res Javier Arenas y Juan Ávila; 
el diputado nacional Rafael Bel-
monte; el gerente de Urbanis-
mo, Fernando Vázquez; el pintor 
Ricardo Suárez; el concejal de 

Vox Fernando Rodríguez Galis-
teo; la delegada provincial de 
Cultura, Carmen Ortiz; Felipe 
Granados, director general del 
Grupo Joly; y David Fernández, 
director de Diario de Sevilla; el 
notario Manuel Seda; la empre-
saria Laura Robles; los aboga-
dos Joaquín Moeckel, Pedro 
Molina de los Santos, Ricardo 
Astorga, José Ignacio del Rey y 
Pablo Sánchez Fernández-Pala-
cios; los catedráticos Manuel 
Marchena y José Ignacio Casti-
llo; el periodista Luis Carlos Pe-
ris; o Carlos Infantes, presiden-
te de la Real Academia de Me-
dicina, estuvieron presentes.
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C
ARLOS Herrera ha 
terminado sus prime-
ras cuatro horas de 
radio, el testigo del 

Pulpo, y camina por la calle Te-
tuán. Después de dirigirse a va-
rios millones de oyentes, una so-
la persona lo escucha al otro lado 
del móvil. La soledad sonora. En 
el Espejo de la Iglesia de su emi-
sora han entrevistado a Juan Mi-
guel Vega, que mañana se sube al 
atril del teatro de la Maestranza 
donde se veían colas para la Cas-
ta Susana. Otro pregonero de la 
radio, como Herrera. Una magní-
fica semana para la Iglesia de Se-
villa en estas vísperas: han termi-
nado los arreglos de la Giralda, 
pandemia mediante, con el late-
ral que daba a la calle Alemanes y 
al patio de los Naranjos; se ha ac-
tivado el proceso de beatificación 
de José Torres Padilla, canario de 
La Gomera que con Ángela Gue-
rrero fundó las Hermanas de la 
Cruz (dos religiosas de esta con-
gregación caminan por la calle 
Cerrajería rumbo a alguien que 
las necesita); y el Sábado de Pa-
sión se estrenará la agrupación 
del Santo Ángel con imágenes de 
Martínez Montañés y Juan de As-
torga. La noticia, dice Juan Doba-
do, prior de esta iglesia carmelita 
de la calle Rioja, ha incrementa-
do en un centenar el medio millar 
de hermanos con que contaba.  

El tópico se hace realidad. To-
do huele a Semana Santa. El Cír-
culo Mercantil, entidad que data 
de 1868, el año de la Gloriosa, es-
trenará dos nuevas puertas para 
que sus socios, con el nuevo pre-

sidente, José María González 
Mesa, sucesor de Práxedes Sán-
chez, vean a las cofradías en su 
carrera oficial por la calle Sier-
pes. El Casino Militar también ha 
despejado el salón principal para 
convertirlo en un mirador. Un lu-
gar lleno de misterio. Se accede 
por el pasaje que une Sierpes con 
Tetuán, frente a la librería San 
Pablo. La estancia la preside una 
placa que recuerda la presencia 
en este lugar el 22 de noviembre 
de 1910 de Alfonso XIII para pre-
sidir el banquete en el que se le 
imponía la Corbata de San Fer-
nando al estandarte del Regi-
miento de Alfonso XII (21 de Ca-
ballería) por su heroica carga de 
Taxdirt. De la torre almohade a la 
revolución gaditana que con 
Prim, Serrano y Topete destronó 
a Isabel II y a la restauración mo-
nárquica con la gesta africana. 
Todo en Sevilla, entre Sierpes y 
Tetuán, parece venir del norte de 
África, salvo la legión de monta-
ñeses que cambiaron la faz de la 
ciudad y la urdimbre de sus gen-
tes. Sureños de norte a sur, como 
canta el bueno de Silvio.  

Los foráneos hacen fotos de los 
palcos, pero no serán días para 
sentarse sino para caminar. Por 

eso José Víctor Rodríguez, cordo-
bés universal de Palma del Río, 
tiene cita con el podólogo. Cami-
na por la plaza Cristo de Burgos, 
muy cerca de la calle Padre Luis 
María Llop que a mucha gente no 
le dirá nada. Es una pequeña arte-
ria urbana donde está la casa don-
de nació el pintor Diego Ve-
lázquez, bautizado a pocos me-
tros de allí, en la iglesia de San Pe-
dro, de la que saldrá en estación 
de penitencia el Cristo de Burgos. 
En ocho décadas, será la primera 
vez que las cofradías que vienen 
de la Ronda (Trinidad, San Ro-
que, Negritos), se encuentren ce-
rrada la Droguería Osario, punto 
de encuentro de profesionales de 
las Bellas Artes. Refugio del Cam-
po echó ayer el cierre a un negocio 
que abrió primero sus puertas en 
la calle Arfe, 1937, y en 1943 en su 
actual emplazamiento. Ni la dro-
guería ni la taberna El Punto. La 
Puerta es un Osario. En la esquina 
donde los autobuses urbanos ha-
cen la maniobra más inverosímil 
para llegar a Ponce de León o a la 
Plaza del Duque. Hace años que 
desapareció el bar La Abundan-
cia, zona de avituallamiento 
cuando veníamos de jugar los par-
tidos en los campos de San Beni-

to. Es la zona de la infancia de Ra-
fael Gordillo, donde vivió su tío 
Quintín, su mejor servicio de do-
cumentación, familiar que tam-
bién trabajó en la histórica dro-
guería, ya carne de archivo y he-
meroteca. Junto a la calle Mataha-
cas, donde desde 1979 está La Ca-
sa del Nazareno, estos días a ple-
no rendimiento. Dicen que es la 
calle más larga de Sevilla, porque 
une la calle Sol con la antigua ca-

lle Luna, hoy Escuelas Pías. La pri-
mera, paralela a Enladrillada, tie-
ne como una dehesa en la plaza 
donde está la iglesia de San Ro-
mán, de la que salía la hermandad 
de los Gitanos como consta en el 
magnífico documental que se es-
trenó con guión de Enrique Case-
llas, pregonero saliente (las Olim-
piadas, entre Juegos y Juegos, du-
ran cuatro años, y los pregones un 
año) y aportaciones históricas de 

Julio Mayo, que además de cronis-
ta oficial de Los Palacios, el muni-
cipio sevillano con mayor presen-
cia en la selección española de fút-
bol, sabe muchas cosas del cora-
zón histórico de la capital.  

Alguien de fuera se sorprende-
rá de las personas que llevan en 
bolsos unos artilugios cónicos. La 
prueba de los capirotes. La garan-
tía del anonimato de la estación 
de penitencia. La variante sevilla-
na de la educación sentimental de 
Flaubert. Una impronta de siglos, 
de generaciones, un coágulo de 
historia que se repite cada prima-
vera. No era la estación favorita 
de Ismael Yebra, pero así son las 
cosas. Hay tradiciones religiosas 
que se acogen a ciclos lunares y 
otras a ciclos solares. La Semana 
Santa termina con el mes, como si 
abril fuera un punto y aparte, otro 
asunto, otro departamento en el 
negociado de Fiestas Mayores. 
Ese tiempo vuela en Sevilla mu-
cho antes de que llegara Airbus; es 
anterior incluso a los aviones Sae-
ta de la Hispano-Aviación.  

La Semana Santa estrena alcal-
de y delegado de Fiestas. El año 
pasado hubo Santo Entierro 
Grande y este año hay en diciem-
bre, de las torrijas a los polvoro-
nes, Congreso de Hermandades y 
Piedad Popular. Hay una fiesta co-
tidiana que deja perlas gozosas. 
Juan y Medio, flamante medalla 
de Andalucía, recibía en su pro-
grama a María Galiana, hija predi-
lecta de la Comunidad, Goya del 
Hollywood nacional, bética naci-
da el año que el Betis ganó la Liga 
(1935). 88 años y en los teatros. 
Ese número que tanto le gustaba a 
Cortázar y que parece el infinito 
cuando se levanta de la siesta. Ha-
blaban del cuidado de las perso-
nas mayores (Mayores sin reparos 
era la alternativa a El Loco de la Co-
lina cuando Jesús Quintero pre-
sentó en 1982 su proyecto de pro-
grama de radio nocturna) y la ac-
triz decía que su padre siempre le 
decía que si lo tenía que llevar a 
una residencia que fuera en el Sal-
vador, en San Juan de Dios “para 
ver pasar las cofradías”. Qué pre-
gón más hermoso, qué tributo al 
hilo sagrado de las ciudades, ese 
acervo con el que nunca podrán 
los pisos turísticos, los políticos 
mendaces, las franquicias o la vul-
garidad. Esas tiendas del recuer-
do, la Sevilla de Juan Sierra, Ra-
fael Montesinos o Antonio Bur-
gos, nunca echan el cierre. No ne-
cesitan de licencias de apertura ni 
de prorrateos. Se pierden para ga-
narnos en la noche de los tiempos, 
que es el día de los espacios side-
rales. Del Sol a la Luna, como esa 
calle Matahacas con una Casa del 
Nazareno en la que Armstrong, 
Collins y Aldrin se prueban las 
sandalias para pisar el cielo. Un 
gran paso para la Humanidad. 
Dos pasos para Sevilla.

 

 

El tiempo de los ciclos 
lunares y solares

Vísperas. Se nota en las obras del Mercantil para ver las cofradías en Sierpes, en el 

mirador del Casino Militar, en las demandas en las tiendas de antifaces y capirotes.

M. G. 

Los últimos preparativos en los palcos de la carrera oficial.

Ayer echó el cierre la 
Droguería Osario, ocho 
décadas de tradición 
en las Bellas Artes 
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Andalucía acomete con 1.500 millones el plan "más ambicioso"
para reformar las sedes judiciales
Para el consejero, el primer paso para mejorar la Administración de Justicia es dotarla de
instalaciones dignas y recursos materiales para que los profesionales puedan trabajar y la
ciudadanía acceder a un servicio de calidad. Esto va suponer que se actuará en 100% de los
partidos judiciales andaluces.
original

El consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública, José Antonio Nieto, ha
defendido que el Plan de Infraestructuras Judiciales de Andalucía 2023-2030 es el "mayor y
más ambicioso" proyecto de este tipo puesto en marcha por una comunidad autónoma, ya que
supondrá la movilización de 1.500 millones de euros para actuar en los 85 partidos judiciales
del territorio.
El plan, presentado oficialmente el pasado miércoles por el presidente de la Junta, Juanma
Moreno, es un proyecto "claro, nítido, ambicioso, fruto del diálogo y el análisis, que vamos a ir
ejecutando a lo largo de los próximos años"  con el objetivo de desplegar el primero modelo de
Justicia en Andalucía, 27 años después de que las competencias fueran transferidas, señala
Nieto en una nota de prensa.
Un modelo que pasa por acabar con la actual dispersión de edificios judiciales  -"que conllevará
un importante ahorro en alquileres"- y adecuar las sedes a la nueva organización de recursos
que supondrá la creación de los tribunales de instancia prevista en la Ley de Eficiencia
Organizativa, a la digitalización del sistema judicial y a las exigencias actuales en materia de
accesibilidad y eficiencia energética.
Para el consejero, el primer paso para mejorar la Administración de Justicia es dotarla de
instalaciones dignas y recursos materiales  para que los profesionales puedan trabajar y la
ciudadanía acceder a un servicio de calidad.
Así,  el plan prevé completar la red de Ciudades de la Justicia en todas las capitales andaluzas -
se podrán en marcha las de Cádiz, Huelva, Granada, Jaén y Sevilla, que ya cuenta con un
edificio en funcionamiento en Palmas Altas- ya que hasta ahora solo disponen de estas
instalaciones Málaga, Almería y Córdoba; dotar a las ciudades de más de 100.000 habitantes
de grandes complejos judiciales (Algeciras, Marbella, Roquetas de Mar, Dos Hermanas y Jerez
de la Frontera); 34 actuaciones, entre obra nueva y rehabilitación, en las cabeceras de partidos
judiciales; así como otras 16 en partidos de municipios más pequeños para mejorar sus
instalaciones.
De esta forma, el Plan incluye además de 60 grandes actuaciones entre obra nueva y
rehabilitación de sedes, intervenciones de mejora de accesibilidad en los edificios judiciales, así
como de sostenibilidad medioambiental, para disponer de inmuebles eficientes
energéticamente; igualmente, se van a realizar trabajos para mejorar la asistencia a víctimas
vulnerables. Esto va suponer que se actuará en 100% de los partidos judiciales andaluces.
"Va a ser el mayor plan que se ha puesto en marcha en ninguna comunidad autónoma, el
más ambicioso, el más dialogado y que va a llegar a todos los partidos judiciales, a los 85 de
Andalucía", ha recalcado Nieto, al tiempo que ha recordado que uno de los principales retos
en el diseño de este plan ha sido la búsqueda de fórmulas alternativas de financiación para
poder acometer un proyecto tan ambicioso, conscientes de que las limitaciones
presupuestarias impedirían desarrollarlo a corto y medio plazo.
"Prueba de ello es que desde que se transfirieron las competencias de Justicia a la
comunidad autónoma, solo se han construido 22 sedes judiciales". Para ello, la Consejería de
Justicia ha apostado por el diálogo y la colaboración entre administraciones, así como con la
iniciativa privada y fórmulas imaginativas para poder destinar a la Justicia recursos que hasta
ahora nunca se habían usado en esta materia, como los fondos europeos para intervenir en
partidos judiciales del medio rural y edificios patrimoniales.
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Así,  la Consejería ha alcanzado acuerdos con once ayuntamientos y diputaciones, de todo signo
político y de distintas provincias, para acometer algunos de estos proyectos mediante la
colaboración público-pública, de forma que son las entidades locales quienes construirán los
edificios con el compromiso de la Junta de abonar un canon anual durante 30 años que les
permitirá recuperar la inversión realizada en un 150%.
Roquetas de Mar (Almería; Torrox (Málaga); Carmona, Dos Hermanas, y Alcalá de Guadaíra
(Sevilla), son algunas de las sedes judiciales que se construirán "gracias a la implicación de
sus alcaldes y alcaldesas". Con las diputaciones provinciales ya se han suscrito protocolos
para que la de Málaga acometa la construcción de la sede de Torremolinos y la de Huelva el
nuevo edificio para los juzgados de Ayamonte en terrenos cedidos por sus respectivos
consistorios, en un acuerdo a tres bandas.
Además de esta fórmula de colaboración entre administraciones, la concesión de obra pública
a la iniciativa privada permitirá desbloquear proyectos muy demandados como las Ciudades de
la Justicia de Cádiz, Huelva y Jaén.
Para Nieto, el Plan de Infraestructuras Judiciales 2023-2030 es "un reto que es un éxito de
esa Andalucía líder y la forma de hacer política" marcada por el presidente de la Junta,
basada en el diálogo y la cooperación en beneficio de la ciudadanía. Por ello, la presentación
del plan fue realizada esta semana ante una nutrida representación de jueces, con el
presidente del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA), Lorenzo del Río, a la
cabeza.
Asimismo asistieron fiscales, con la Fiscal Superior de Andalucía, Ana Tárrago, al frente;
representantes de los letrados de la Administración de Justicia; decanos de colegios de
abogados, procuradores y graduados sociales de las ocho provincias; sindicatos; alcaldes y
alcaldesas; responsables de las diputaciones provinciales; y parlamentarios andaluces de la
Comisión de Justicia de diferentes grupos.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

«E
l diseño del impuesto a 

la banca es muy mejo-

rable». El gobernador 

del Banco de España, 

Pablo Hernández de Cos, volvió a de-

jar clara en público hace solo unas se-

manas su disconformidad ya no solo 

con la existencia sino también con el 

diseño del gravamen temporal a enti-

dades financieras aprobado por el Go-

bierno a finales de 2022 y que grava 

con un 4,8% los ingresos por intereses 

y comisiones de las entidades que ob-

tengan más de 800 millones de euros 

por estos conceptos, básicamente las 

grandes entidades bancarias del país. 

El posicionamiento oficial del ban-

co respecto a la figura se remite al duro 

dictamen emitido por el Banco Cen-

tral Europea (BCE) allá por noviem-

bre de 2022, en el que se advertía de 

su potencial impacto sobre la política 

de concesión de crédito de las entida-

des en un contexto de encarecimien-

to de los tipos de interés e incluso so-

bre su rentabilidad en el largo plazo. 

En los encuentros privados que 

mantiene con entidades e incluso au-

toridades gubernamentales, sin em-

bargo, los representantes de la insti-

tución parecen asumir que la volun-

tad del Gobierno es prorrogar si no 

hacer permanente la aplicación del 

gravamen temporal y han comenza-

do a deslizar la conveniencia de un in-

troducir un retoque a la italiana al im-

puesto español, de modo que el futu-

ro impuesto a la banca permita alige-

rar la carga fiscal a las entidades que 

destinen parte de sus márgenes por 

intereses y comisiones a reforzar sus 

reservas de capital, según confirman 

fuentes hasta tres fuentes del sector 
financiero que han estado presentes 

en esas reuniones. 

Oportunidad estratégica 
El Gobierno italiano se vio obligado a 

retocar el planteamiento de su impues-

to a la banca el pasado mes de septiem-

bre después de que el mero anuncio 

de una figura a la española para recau-

dar hasta 3.000 millones de euros de 

los beneficios extraordinarios de los 

bancos italianos provocara un desplo-

me fenomenal de la cotización bursá-

til de las entidades. 

El gabinete de Meloni recondujo la 

situación abriendo una puerta a que 

las entidades pudieran rebajar el gol-

pe fiscal del impuesto siempre que ca-

nalizaran esos recursos a reforzar su 

capital, y siempre bajo el compromi-

so de no utilizarlos a posteriori para 

sufragar su reparto de dividendos. 

El gobernador del Banco de Espa-

ña ya ha deslizado en alguna ocasión 

que ese dinero que las entidades es-

tán dedicando a pagar el impuesto ten-

dría mejor destino si «se retuviera en 

el capital de los bancos y aumentara 

la resiliencia de las entidades». 

Y ya que la intención del Gobierno 

es mantener ese impuesto en el siste-

ma tributario español entiende que 

reorientarlo para reforzar la capitali-

zación de las entidades sería una sa-

lida plausible tanto para aligerar la 

carga fiscal extra que no les va a que-

dar más remedio que soportar a los 

bancos españoles respecto a la mayo-

ría del resto de sus competidores eu-

ropeos como para estimularlos a que 

refuercen sus débiles reservas de ca-

pital, si se comparan con las del resto 

de la banca europea. 

El último balance publicado por la 

Autoridad Bancaria Europea (EBA por 

sus siglas en inglés) situó a la banca 

española a la cola de las entidades fi-

nancieras europeas en términos de ca-
pitalización, con un ratio de solvencia 

conjunto del 12,64%, muy por debajo 

de la media europea del 15,91% y por 

debajo también de la que acreditan las 

entidades de los principales países de 

Europa: Italia (15,79%), Francia (16%) 

o Alemania (16,4%). 

El gravamen temporal a la banca 

del Gobierno recaudó en su primer año 

de aplicación (con cargo al ejercicio 

de 2022) 1.263 millones de euros, se-

gún la información oficial proporcio-

nada por el Ministerio de Hacienda.  

Al calor de ese potencial recauda-

torio y, sobre todo, de los más de 26.000 

millones de euros de beneficios repor-

tados por las principales entidades del 

sector por el ejercicio de 2023, lo que 

supone un resultado sin precedentes, 

el área de Sumar del gobierno de coa-

El Banco de España 
aboga por bajar el 
impuesto a las entidades 
que refuercen su capital
∑ Miembros de la institución defienden 

una solución a la italiana para aliviar 
la carga fiscal extra sobre los bancos 
españoles y estimular su solvencia

PRÓRROGA DEL GRAVAMEN A LA BANCA

El gobernador del Banco de España, 

Pablo Hernández de Cos  // A. DE ANTONIO
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JOH

lición ya ha dejado clara su voluntad

de presionar por la instauración como

definitiva de esta figura. Desde el área

económica del Gobierno de momento

se ha remitido el debate al último tri-

mestre del año, cuando según la nor-

mativa reguladora del gravamen el Go-

bierno debe presentar un informe para

valorar el posible mantenimiento de

la figura en el sistema fiscal, una po-

sibilidad que no se ha descartado. 

Las entidades financieras, por su

parte, siguen maniobrando en bloque

para tratar de desactivar un impues-

to que consideran dañino e injusto

Tienen recurrido el gravamen original

ante los Tribunales y de partida no es-

tán dispuestas a negociar la prórroga

Un mordisco de 1.263 
millones a la banca 

En su primer año de aplicación, el 
gravamen temporal a la banca, que 
no grava sus beneficios extraordi-
narios sino su ingresos por intere-
ses y comisiones, aportó 1.263 
millones a las arcas de Hacienda. 

El BCE ve riesgos 

El Banco Central Europeo ha sido 
crítico tanto con el impuesto 
español como con el italiano y ha 
advertido de sus riesgos sobre la 
concesión de créditos y sobre los 
balances de las entidades. En Italia,
su mero anuncio provocó un 
desplome bursátil de los bancos. 

Una solución de futuro 

Ante la intención del Gobierno de 
mantenerlo en el sistema fiscal 
más allá de 2024, el Banco de 
España aboga por aligerarlo, 
permitiendo a los bancos reducir 
sus pagos si refuerzan el capital. 

UN IMPUESTO POLÉMICO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/03/2024

 España

 19 040 EUR (20,750 USD)

 482,92 cm² (77,5%)

 7732 EUR (8427 USD) 

MARIANO ALONSO 

BARCELONA 

El presidente del Gobierno, Pedro Sán-

chez, después de varias semanas muy 

difíciles, fundamentalmente por el 

caso Koldo, pasó un buen rato ayer en 

el Palacio de Congresos de Cataluña, 
donde respaldó a Salvador Illa en la 

clausura del congreso del PSC, del que 

sale reelegido como líder de la forma-

ción y confirmado como candidato a 

las elecciones autonómicas anticipa-

das del próximo 12 de mayo.  

En una inflexión poco frecuente en 

quien parece medir hasta el milíme-

tro sus discursos de partido –el de ayer 

de veinte minutos, como suele, ni uno 

más ni uno menos– comenzó felicitan-

do al DJ del evento, que le había reci-

bido al ritmo de ‘Hungry Heart’, uno 

los éxitos más luminosos de Springs-

teen. «Hacía tiempo que no escucha-

ba a Bruce», arrancó su parlamento 

ante un público crecido y exultante 

tras la elección de la nueva ejecutiva 

de los socialistas catalanes. El día de 

fin de fiesta del cónclave reunió al pa-

sado, presente y futuro del socialismo 

catalán: Raimon Obiols, líder del par-

tido en los ochenta; el exvicepresiden-

te del Gobierno Narcís Serra; el exal-

calde y exministro Joan Clos; Miquel 

Iceta, que enseguida regresó a París, 

donde ejerce como embajador ante la 

Unesco y que se mantiene con el tes-

timonial cargo de presidente de la for-

mación, y muchos otros.  

El socialismo catalán es uno de los 

dos motores tradicionales del partido 

–el otro, el andaluz, aparece hoy bas-

tante gripado–, como evidenció el re-

sultado del 23J, donde los 19 escaños 

que le otorgaron su arrolladora victo-
ria en las provincias catalanas fueron 

decisivos en el vuelco que permitió a 

Sánchez mantenerse en el Gobierno. 

Algo que el secretario general no dudó 

en recordar. «Tengo que agradecer a 

los catalanes y catalanas, que nos ayu-

dasteis a que no hubiera un gobierno 

de coalición reaccionario, con vuestro 

voto el pasado 23 de julio», señaló en 

referencia a un eventual gabinete del 

PP y Vox. 

Y a ese éxito electoral, y al que ya 

obtuvo Illa en 2021 al ganar por pri-

mera vez al nacionalismo en unas elec-

ciones autonómicas, aunque sin rom-

per la mayoría independentista, se afe-

rra ahora Sánchez para tratar de 

cambiar un ciclo electoral que no em-

pezó bien en Galicia y que no dibuja 

un horizonte halagüeño para Moncloa 

de cara a las europeas del 9 de junio, 

justo un mes después de las catalanas. 

En ese sentido, y aún con temores, em-

pieza a cundir la sensación de que el 

adelanto electoral realizado por el pre-

sidente de la Generalitat, el republica-

no Pere Aragonès, tras ver tumbados 

sus presupuestos por los comunes, es 

una oportunidad de recuperación para 

el PSOE, si bien ha forzado a Sánchez 

a suspender la negociación de los Pre-

supuestos Generales del Estado, que 

se prorrogan un año más. «Aquí sólo 
faltaba un cartel que dijese: ‘Gracias, 

comunes’, pero no se podía poner», iro-

nizaba un veterano y relevante diri-

gente del PSC en alusión a la decisión 

de la formación de la exalcaldesa Ada 

Colau. 

«Volver a las cosas» 

Este primer acto de precampaña sir-

vió para ver cómo Sánchez e Illa co-

mienzan a poner tierra de por medio 

con la amnistía, apenas cuatro días 

después de que la norma para conce-

der el olvido legal a Carles Puigde-

mont fuese aprobada en el Congreso 

de los Diputados. Ni siquiera la men-

cionaron expresamente en los discur-

sos, que pusieron el énfasis en la ne-

cesidad de «pasar página» en Catalu-

ña; algo que Illa se permitió hacer, 

incluso, en términos bastante prosai-

cos: «Cataluña tiene que volver a las 
cosas». Sánchez, por su parte, ensa-

yó un discurso equidistante entre el 

independentismo y la derecha nacio-

nal, cuando presentó a Illa como la 

mejor opción «frente a las rupturas 

de unos y las recentralizaciones de 

otros». Un aserto que los socialistas 

tratan de armonizar con el conocido 

mantra de que la ruptura es algo del 

pasado, pues ahora –amnistía me-

diante– se habría abierto un inédito 

periodo de convivencia y concordia 

entre catalanes. 

Poniendo traducción a ese «las co-

sas» de Illa, el líder del PSOE aseguró 

que defenderán «el autogobierno», pa-

labra que pronunció con énfasis en 

cada una de sus sílabas, para comba-

tir la sequía con desaladoras, para com-

batir las listas de espera en la Sanidad 

y para, en el ámbito educativo, «que 

vuestros hijos e hijas no estén a la cola 
en los informes Pisa, sino a la vanguar-

dia, como corresponde a un territorio 

como Cataluña», sentenció. Mirando 

fijamente a Illa, en uno de los momen-

tos más aplaudidos de su intervención, 

el presidente del Gobierno le dijo: «Yo 

te garantizo, Salvador, que desde el 

Gobierno de España te ayudaremos a 

reconstruir esos servicios públicos de 

calidad». 

El ya candidato socialista para la 

cita con las urnas del 12 de mayo no 

dudó en mostrar su respeto por todas 

las formaciones del Parlamento cata-

lán (salvo Vox y la Cup) que enviaron 

representantes al congreso del PSC, si 

bien aseguró que la reciente historia 

de Cataluña había sido «coprotagoni-

zada por ERC y Junts, y eso no ha fun-

cionado», concluyó. 

Sánchez se aferra a Illa como salvavidas 
electoral del PSOE y orilla la amnistía

∑ El líder del PSC asevera 
que el coprotagonismo 
de ERC y Junts  
en Cataluña  
«no ha funcionado» 

Salvador Illa y Pedro Sánchez, ayer en el congreso del PSC  // EP

El fraude fiscal también estuvo 
presente en la celebración del 
Congreso del PSC en Barcelona. 
El líder del PSOE no dudó en 
sacar a colación el delito por el 
que se investiga a la pareja de la 
presidenta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso; un 
asunto que parece será argumen-
to de fuerza en las varias campa-
ñas electorales que se avecinan. 
Recordar que además de las 
catalanas están previstas eleccio-

nes en el País Vasco el día 21 de 
abril y europeas el 9 de junio. 

Sin citarla por su nombre y 
muy al principio de su discurso, 
Pedro Sánchez señaló que el 
patriotismo de la derecha 
«acaba cuando comienzan sus 
bolsillos». Además, aprovechó su 
intervención para mandar un 
mensaje a la oposición: «Menos 
lecciones de patriotismo y más 
cumplir con la patria pagando 
impuestos».

«Menos lecciones de patriotismo y 
más cumplir pagando impuestos»

El presidente del Gobierno 
se compromete a ayudar al 
líder del PSC a reconstruir 
los servicios públicos de 
calidad en Cataluña
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Tarradellas volvió del 
exilio (de verdad)  

buscando la 
reconciliación entre 

todos los catalanes 

J
ordi Turull, ese hombre melancó-
lico que siempre vive en el año 2017, 
anunciaba hace pocos días que el 
gerifalte Puigdemont podría vol-

ver en julio y relanzar así el ‘procés’. 
Había tiempo, pues, para preparar la 
bienvenida espectacular, que según 
Turull merece el «President legítimo» 
a su retorno del «exilio». Como para 
los catalanes que padecieron la déca-
da secesionista Puigdemont es «el Fu-
gado» y para sus fieles creyentes «el 
Legítimo», apliquemos una solución 
salomónica. Le llamaremos Fugado 
Legítimo.  

Al convocar elecciones el 12 de mayo, 
Pere Aragonès se venga de los agra-

vios de Junts en su competencia por 
el Todo o Nada desde que lo dejaron 
tirado con 33 escaños. Y a Turull, que 
iba a alquilar un descapotable para 
que el Fugado pudiera emular a Com-
panys en el 36 o a Tarradellas en el 77, 
se le acorta el plazo y está que trina.   

Ahí van algunas modestas propo-
siciones para el retorno del Fugado Le-
gítimo. La primera, al estilo de la pe-
lícula ‘Sopa de Ganso’, con la parada 
cabaretera y la bienvenida de Marga-
ret Dumont a Groucho Marx, aquel 
Rufus T. Firefly que asume la presiden-
cia de Freedonia (a falta de Dumont 
se podría contar con Laura Borràs, pre-
sidenta de Junts): «Como presidenta 
del Comité de Recepción le doy la bien-
venida con los brazos abiertos», diría 
ella. «¿Hasta que hora los tiene abier-
tos?», respondería el Fugado Legíti-
mo. «He apoyado su nombramiento 
porque considero que es el político 
más capacitado de Freedonia», insis-
tiría ella.  

Otra modesta proposición es recrear 
en la vuelta lo que se hizo en la huida. 
Se abriría el maletero de un coche del 
que surgiría el Fugado Legítimo cual 
chica Play Boy en despedida de solte-
ro. Un grupo de escogidos lo llevaría 
a hombros como si fuera José Tomás 
en una tarde gloriosa o una procesión 
laica. Entre los porteadores podrían 
figurar, por derecho propio, Pedro Sán-
chez, Félix Bolaños, Salvador Illa, Patxi 
López, Óscar Puente y Santos Cerdán, 
ese pobre hombre que calificaba de 
«negociación» unos encuentros en los 
que el Fugado Legítimo no rebajó un 
ápice sus pretensiones. Koldo podría 
ser un porteador robusto, pero ahora 
anda muy liado. Sin ellos no habría 
sido posible que el Fugado Legíti-
mo se permitiera el lujo de quebrar 
el Estado de derecho y estarse sie-
te años cumpliendo lo que prome-
tió al poco de pisar la tierra de los 
gofres, Tintín y los mejillo-
nes con patatas fritas: 
montar un pollo «de 
cojones» en la demo-
cracia española.  

Pero la envidia 
es mala. El dis-
creto (y taimado) 
Aragonès estru-
ja el calendario 
para que el retorno 
del Fugado Legítimo no 

cuente con el oropel que merece: ser 
recibido como si fuera Fernando VII, 
el Deseado, en 1814. Aunque la amnis-
tía se apruebe, el PP puede retrasarla 
dos meses en el Senado; los recursos 
al Constitucional y una prejudicial en 
Europa harían el resto.  

Pese a todo, el Fugado Legítimo po-
drá encabezar la candidatura a las au-
tonómicas, aunque no reciba en per-
sona los agasajos de sus seguidores o 
de ‘progresistas’ como Yolanda Díaz 
o Jaume Asens. Más que fans socialco-
munistas, al Retornable le preocupan 
los grupúsculos de su extrema dere-
cha: de presentarse a las elecciones 
podrían arañarle votos en la Cataluña 

profunda. Los de Orriols, Ponsa-
tí y Feliu no le jalean: lo tienen 
por ‘flojeras’ al pactar en el 
Congreso con uno de los par-
tidos del 155.  

Tarradellas volvió del 
exilio (de verdad) buscan-

do la reconciliación (de 
verdad) entre todos los 

catalanes. Al Fugado 
Legítimo y sus bur-
gueses ‘oprimidos’ les 

importa un rábano 
la reconciliación de 
los catalanes. Gra-

cias a Pedro El Ami-
nistiador, la Cataluña 

nacionalista ha extendido 
el follón identitario a toda 
España.

 
SERGI  DORIA

El retorno del Fugado 
Legítimo

SPECTATOR IN BARCINO

Jordi Turull  // J. GARCÍA
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A la eternamente Yolanda, y a su 
presidente Pedro Sánchez, les 
queda por delante un calvario  

de legislatura 

S
I algo bueno tiene nuestra vicepresidenta 
es que nunca defrauda en lo que espera-
mos de ella, y cuando parece que ya ha di-
cho la pamplina del mes, solita se viene 

arriba y nos regala otra tontería más grande. «Hoy 
España mira hacia el futuro» colgaba, nuestra 
eternamente Yolanda, en sus redes sociales el pa-
sado jueves tras la aprobación de la ley de amnis-
tía, algo que consideraba «una buena noticia para 
nuestro país». Ya sabe, ella es capaz de pasar de 
ser el verso libre a ser la sinalefa de Pedro Sán-
chez con tal de seguir creando contenido, a pesar 
de lo que diga el barómetro del CIS. Y es que en 
esta última semana hemos conocido que, si hu-
biera elecciones ahora, Sumar sería la cuarta fuer-
za política, y su líder caería, quedando por detrás 
de Feijóo y de Pedro Sánchez. Poco parece impor-
tarle a la vicepresidenta que, está tan contenta de 
haberse conocido, que incluso cobrará entradas 
por asistir a la primera Asamblea de Sumar, una 
asamblea más romántica que otra cosa, tenien-
do en cuenta el fracaso de las elecciones gallegas, 
y con las vascas y las catalanas a la vuelta de la 
esquina, el próximo Sábado de Pasión.  

Entradas ya a la venta. Así se presenta el car-

tel de la fiestuqui en La Nave de Villaverde; un pla-
nazo para quienes quieran ver, en vivo y en direc-
to, a Yolanda Díaz and friends, con precios tan po-
pulares -simbólicos, dicen ellos- que van desde 
los 0.58 euros hasta los 18.94 por una entrada vip 
que incluye «voy, como y apoyo» pasando por los 
6,38 de «voy y como» y los 9,28 euros -sin contar 
los gastos de gestión- por el paquete completo de 
«voy, como y recuerdo», que incluye un detallito 
de merchandising. La organización, que lo ha pen-
sado todo, ofrece menús vegetarianos, veganos, 
celíacos y guays, -como si fueran del bar de Pablo 
Iglesias- y también ofrece un servicio de ludote-
ca para quienes deseen acudir a la llamada de la 
lideresa con sus hijos e hijas y echar un día de ta-
lleres, conferencias, debates y momentos de ado-
ración a la eternamente Yolanda, acompañada de 
Ernest Urtasun, esa mente tan brillante que tene-
mos como ministro de Cultura, y del ideólogo Íñi-
go Errejón que ha pasado ya por cuatro forma-
ciones políticas en los últimos cuatro años. 

Ya le digo. Ella todavía no lo sabe, pero su pa-
sión comienza el próximo sábado. Porque con las 
declaraciones de Puigdemont, que tiene el calen-
dario electoral en la mano, según ha dicho, y que  
entrará triunfante en España «en el debate de in-
vestidura», una vez que entre en vigor la Ley de 
Amnistía, a nuestra eternamente Yolanda, y a su 
presidente Pedro Sánchez les queda por delante 
un calvario de legislatura, porque lo que ellos lla-
man  el «reencuentro» y el «tiempo nuevo de con-
vivencia» , es en realidad, una vuelta de tuerca 
más de los independentistas que, de momento, 
ya han puesto los presupuestos generales en pe-
ligro y han obligado a prorrogar los de 2023. 

Vamos a terminar la Cuaresma por todo lo alto, 
porque vienen tiempos de penitencia, de ayuno y 
de oración. Y que Dios nos coja confesados. 

YOLANDA  
VALLEJO

Yolanda de Pasión

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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ABC SEVILLA 

En una reunión con el ministro de 

Agricultura y el de Economía, los re-

presentantes de Asemesa, la Asocia-

ción Española de Exportadores e In-

dustriales de Aceituna de Mesa, re-

clamaron que se presione a la Unión 

Europea para que active aranceles 

de represalia contra EE.UU. tras el 

dictamen de la Organización Mun-

dial del Comercio, que reiteraba que 

los aranceles impuestos por el esta-

do norteamericano contra la aceitu-

na negra española son ilegales. Las 

pérdidas desde que comenzó el pe-

riplo contra EE.UU. superan los 370 

millones de euros. 

Asemesa pide a la 
UE que active ya 
aranceles de 
represalia

CONTRA EEUU
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EP MADRID 

La falta de unos Presupuestos 
Generales del Estado (PGE) pa-
ra 2024 “no afecta al Plan Mo-
ves”, ya que depende de las ayu-
das europeas del Plan de Recu-
peración, Transformación y Re-
siliencia (PRTR), señalaron 
fuentes del Gobierno. El Ejecuti-
vo remarca su compromiso de 
“seguir apoyando” la electrifica-
ción de la movilidad, aunque 
“aún debe concretarse”. 

La renuncia del Gobierno a pre-
sentar los PGE para este año tras el 
adelanto electoral en Cataluña ha 
provocado la preocupación del 
sector automovilístico, ante el te-
mor a que este hecho no permita 
“reformular” las ayudas del Plan 
Moves, que finalizan en julio, des-
pués de que el presidente Sánchez 
se comprometiera a “revisar” este 
programa a finales de febrero. 

El sector, que ha alertado en va-
rias ocasiones de que las ayudas 
del Plan Moves “no estaban fun-
cionando” y que ha pedido al Eje-

cutivo que los incentivos se abo-
nen de forma directa en el mo-
mento de la compra, se “aferra” a 
lo que dijo Sánchez durante el Fo-
ro Anfac, al tiempo que remarcan 
que renovar el Moves III con un 
Moves IV sin introducir cambios 
“está demostrado que no funcio-
na”, ya que los clientes van a seguir 
tardando entre uno y dos años en 
recibir la ayuda. 

En el marco del Foro Anfac cele-
brado a finales de febrero, el pre-
sidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, aseguró que su Ejecutivo iba 
“a redoblar” los esfuerzos, en cola-
boración con el sector, para revisar 
y reforzar el Plan Moves. En esa 
misma cita, el presidente de la pa-
tronal de los fabricantes, Wayne 
Griffiths, mostró su preocupación 
por la situación, asegurando que 
“las cosas no iban bien”, no por un 
problema de oferta, sino porque 
“el Moves no funciona”. 

Por su parte, la presidenta de la 
patronal de concesionarios (Faco-
nauto), Marta Blázquez, pidió que 
el Gobierno secundara con medi-

das la unión que “está demostran-
do el sector” para impulsar la pe-
netración del vehículo eléctrico en 
España que, según las previsiones, 
se estancará este año en torno al 
12%, mientras la media europea 
es del 22%. 

“La penetración del vehículo 
eléctrico está decreciendo en lo 
que llevamos de año y eso es 
una situación preocupante, ya 
que el Moves tiene presupuesto, 
pero no está funcionando”, ase-
guran desde el sector automovi-
lístico. 

No contemplan “un parón en el 
Moves” y esperan la continuidad de 
las ayudas con una reformulación 
del programa que recoja las inquie-
tudes del sector. “Que el cliente ten-
ga la certeza de que el descuento es 
en el momento de la compra y agi-
lizar la tramitación administrativa, 
que debe ayudar a que las comuni-
dades autónomas mejoren los pla-
zos”. Las ayudas contempladas en 

el Plan Moves III son de hasta 7.000 
euros por el achatarramiento de un 
coche para la compra de uno nuevo 
que sea 100% eléctrico o híbrido 
enchufable con una autonomía su-
perior a los 40 kilómetros. 

El Plan Moves III está dotado 
con 1.200 millones de euros, y so-
lo se han resuelto un 57%, unos 
556,9 millones de euros de los 
978,7 millones asignados, con am-
pliaciones incluidas, según los úl-
timos datos publicados por el Ins-
tituto para la Diversificación y 
Ahorro de la Energía (IDAE), en-
cargado de la gestión del progra-
ma a nivel nacional. 

El Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico 
anunció en noviembre de 2022 
una ampliación de las ayudas pa-
ra el Plan Moves III en 400 millo-
nes, hasta los 1.200 millones de 
euros, por lo que todavía quedan 
por asignar unos 221,2 millones 
de euros a las autonomías. 

Desde finales de enero solo se 
han resuelto unos 44,2 millones 
de euros, al tiempo que las solici-
tudes recibidas por las regiones 
españolas suponen un 114% del 
presupuesto asignado, con 1.113
millones de euros, por lo que to-
davía quedan unos 87 millones 
disponibles para repartir hasta el 
31 de julio.

La prórroga de los Presupuestos no 
afectará a las ayudas al coche eléctrico
l El Gobierno da por asegurada una nueva 

edición del Plan Moves, ya que depende de  

los fondos europeos del Plan de Recuperación

El sector ha pedido una 
reformulación porque 
el programa actual  
no está funcionando
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Efe VALENCIA 

La secretaria general del PP, Cu-
ca Gamarra, afirmó ayer en Va-
lencia que el presidente del Go-
bierno, Pedro Sánchez, es “una 
marioneta que mueven los inde-
pendentistas día a día hasta lle-
varla esta semana a colapsar la 
legislatura”. 

“Pedro Sánchez se ha puesto 
en manos de los independentis-
tas para que sean ellos los que 
muevan los hilos de la política 
en nuestro país”, lamentó Gama-
rra en declaraciones a los perio-
distas antes de asistir a la mas-
cletà en el balcón del Ayunta-
miento. 

“Un colapso –añadió– que no 
sorprende al PP porque eviden-
temente cuando los españoles te 
retiraron su confianza y para 
bloquear a la alternativa te po-
nes en manos de los indepen-
dentistas, de aquellos que no 
quieren una España unida ni lo 
mejor para España, lo único que 
se puede esperar es el bloqueo”. 

Lamentó que a este bloqueo 
“nos han llevado no solo con la 
convocatoria de las elecciones 
catalanas, sino con la suspensión 
y la paralización de unos Presu-
puestos Generales del Estado, 
esos que Pedro Sánchez decía 
que eran la contrapartida a la Ley 
de Amnistía”. 

Con ello, agregó, se demuestra 
que la Ley de amnistía “es el pago 
sólo para el tiempo que ya lleva 
en La Moncloa, pero no para lo 
que esté por venir” y “lo vamos a 
pagar los españoles”. 

Según la dirigente popular, las 
elecciones catalanas van a tener 
además “a un partido, el PSC, y a 
un candidato, Salvador Illa, que 
son la marca blanca del indepen-
dentismo”, ya que, según asegu-
ró, su único objetivo va a ser “for-
talecer al independentismo y que 
así pueda sobrevivir Pedro Sán-
chez en La Moncloa”. 

“Aquí lo único que importa es 
que los independentistas puedan 
seguir cobrándose de Pedro Sán-
chez todo aquello que quieran”, 

afirmó. Sobre la reunión del 
PSOE y Junts, Gamarra aseguró 
que “ya estamos acostumbrados 
a la clandestinidad y a la mentira 
y ayer (por el sábado) de los que 
se estaba hablando es del acto de 
campaña y del programa electo-
ral con el que concurrirán los in-
dependentistas y también de una 
manera oculta la marca blanca 
del independentismo, que hoy es 
el PSC y Salvador Illa”. 

“También estuvieron hablan-
do, sin duda alguna, del referén-
dum de autodeterminación, al 
que han dejado claro que no solo 
no renuncian, sino que vuelven a 
por ello”, agregó. 

En relación con las elecciones 
catalanas, Gamarra aseguró que 
“la papeleta del Partido Popular 
será la representación de todos 
esos valores del constituciona-
lismo y, sobre todo, de que los 
catalanes constitucionalistas 
son tan catalanes como los inde-
pendentistas”. 

Gamarra hizo también refe-
rencia a la “trama de corrupción 
que cerca cada día más al Parti-
do Socialista y a Pedro Sánchez” 
y que, a su juicio, evidencia “la 
utilización de la pandemia”. El 
PP, insistió, “intensificará” esta
semana su “presión y control” al 
Gobierno. 

Gamarra afirma que el presidente 
es una marioneta del separatismo
l La número dos del PP cree que el “colapso” 

de la legislatura se debe a que ERC y Junts 

mueven los hilos de la política española

ANA ESCOBAR / EFE 

Cuca Gamarra, con la alcaldesa de Valencia, María José Catalá.
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EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

Consciente de la relevancia del reto que 

se dibujaba en el horizonte, el Senado 
comenzó hace tiempo a preparar su de-

fensa ante la amnistía. Un trabajo en la 

sombra, con muchos pequeños pasos 

alejados del ruido mediático dados con 

el único objetivo de que la Cámara Alta 

estuviera lista para asumir el desafío 

cuando el Congreso aprobara la ley. Un 

momento que se retrasó algunas sema-

nas por el plantón que Junts le dio al Go-

bierno en la primera votación de la ini-

ciativa y que se produjo finalmente el 

pasado jueves, cuando los socios del Eje-

cutivo le dieron luz verde, abriendo las 

puertas del Senado a la norma, que tie-

ne por delante dos meses –hasta el 16 

de mayo– para exhibir todo el músculo 

acumulado en este tiempo.  

Antes incluso de que el PSOE regis-

trara en el Congreso el texto de la ley de 

amnistía, en la Cámara Alta ya se ha-

bían empezado a sentar las bases de la 

lucha contra esa iniciativa. Anticipar-

se como mejor estrategia para frenar el 

golpe. El 2 de noviembre, diez días an-

tes de ese registro, el Partido Popular 

impulsó una reforma del reglamento 
del Senado para evitar que la tramita-

ción de urgencia con la que los socialis-

tas querían aprobar la norma impidie-

ra tener a los senadores un debate so-

segado sobre el asunto. La modificación 

del artículo 133, aprobada gracias a la 

mayoría absoluta del PP en la cámara 

de representación territorial, confería 

a la Mesa la potestad de decidir la ur-

gencia o no de las normas que lleguen 

procedentes del Congreso. Es decir, en 

la práctica permitirá que la ley pase dos 

meses de trámite en el Senado en lugar 

de los veinte días que marca la legisla-

ción para los proyectos con carácter de 

urgencia que aprueba el Parlamento. 

Una primera batalla ganada, a medias, 

por el PP, pues esta reforma se encuen-

tra recurrida por el PSOE desde el 19 de 

diciembre ante el Tribunal Constitucio-

nal, que admitió a trámite el recurso de 

los socialistas el 16 de enero. «Es un in-

cumplimiento palmario del artículo 90 

de la Constitución», explica a ABC Juan 

Espadas, portavoz del PSOE, quien con-

fía en que el TC resuelva sobre la cues-

tión y reconozca su «inconstitucionali-

dad». El artículo en cuestión habla de 

los plazos de tramitación del Senado 

–dos meses o 20 días en caso de urgen-

cia–, pero se refiere solo a los proyectos 

de ley impulsados por el Gobierno. Como 

en este caso la amnistía se tramitó como 
proposición de ley, el PP entiende que 

el reglamento puede modificarse sin 

que se vulnere la Constitución.  

A la espera de que se pronuncie el TC 

sobre esa cuestión, los populares han 

continuado con su estrategia para ra-

lentizar la amnistía y dar luz a la mis-

ma, aportando informes y opiniones 

hurtados por el Gobierno al no impul-

sarla como proyecto de ley. Así, el pre-

sidente del Senado encargó sendos in-

formes sobre la ley de amnistía a los le-

trados de la cámara. Uno, para analizar 

su constitucionalidad –que se empezó 

a preparar una vez aprobado el texto 

definitivo de la ley– y otro sobre su tra-

mitación por parte de la Mesa. Este se-

gundo dictamen, que ya está finalizado 

según ha podido saber ABC, recoge la 

necesidad que tiene el órgano de con-

trol de la Cámara Alta de darle luz ver-

de este martes durante la reunión de la 

Mesa. Resolución que choca con la pe-

tición de frenarla en el Senado que vie-

ne reiterando Vox, quien ya ha anuncia-
do que se querellará contra los miem-

bros de la Mesa si la tramitan, como hizo 

en su momento con los del Congreso.  

En el PP siempre han entendido que 

el camino para frenar la amnistía no 

pasaba por el choque institucional, sino 

por el debate a campo abierto, con in-

formes y comparecencias que sirvan 

para ilustrar un futuro recurso judicial. 

Así, en los dos meses que dure la tra-

mitación en el Senado, los populares 

esperan llamar a diferentes personali-

dades para que ofrezcan su opinión so-

bre la ley. Aunque no han trascendido 

nombres, la cautela siempre por delan-

te, por la comisión –que según ha po-

dido saber ABC será la Constitucional 

y no la de Justicia, como en el Congre-

so– pasarán catedráticos de derecho, 

exmagistrados del TC, representantes 

de la sociedad civil, diplomáticos y has-

El Senado espera ya la amnistía tras 
4 meses de medidas para frenarla
∑ Ha modificado su reglamento, pedido 

informes al CGPJ y a la Comisión de 
Venecia y estudia las comparecencias

El informe de los letrados 
confirma la necesidad de 
que la Mesa tramite la ley 
que llegue del Congreso, en 
contra de lo que pide Vox
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marzo. Un informe que fuentes popu-
lares confían en que será contrario a la
ley y que se adjuntará en el recurso que
se llevará a cabo ante el Tribunal Cons-
titucional una vez que la amnistía aca-
be su proceso legislativo y sea publica-
da en el BOE.  

Otro informe que el Senado quiere
adjuntar en ese posible recurso consti-
tucional es el que elabore la Comisión
General de las Comunidades Autóno-
mas, que recogerá todas las inquietu-
des de los diferentes territorios y que
ya fueron resaltadas por los diferentes
presidentes autonómicos durante la se-
sión celebrada en la Cámara Alta, a la
que asistió Pere Aragonès.  

La que ya ha realizado su informe es
la Comisión de Venecia, el órgano con-
sultivo europeo al que el Senado encar-
gó un estudio de la amnistía y cuyo dic-
tamen ha provocado una guerra entre
el Gobierno y la oposición. Un informe
que, sin entrar en la constitucionalidad
de la norma, sí que denuncia la división
que ha provocado en la sociedad espa-
ñola, la urgencia con la que se ha trami-
tado y la vulneración de la igualdad en-
tre españoles. En el Partido Popular cre-
en que este documento será clave
cuando el Tribunal de Justicia de la
Unión Europea (TJUE) tenga que resol-
ver sobre la ley, pues la Comisión de Ve-
necia es un órgano con mucho peso en
el ámbito comunitario. 

Europa es el gran aliado, a juicio de
los populares, para poner freno a la de-
riva en la que se ha embarcado el PSOE,
convencido de la constitucionalidad de
una norma que antes del 23J conside-
raba fuera de la ley. 

ta representantes de algunas altas ins-
tituciones del Estado. La decisión final 
se tomará en Génova, pues este es un 
asunto que se está gestando al más alto 
nivel en el Partido Popular. «Creemos 
que es una ley que ataca los cimientos 
del Estado y los derechos de los espa-
ñoles, como el de igualdad y el acceso 
a los servicios básicos. Por tanto, es una 
ley inconstitucional y que va en contra 
de los principios de la UE. Eso es lo que 
queremos visibilizar con las peticiones 
de comparecencia que pediremos en el 
Senado», señala a ABC Alicia García, 
portavoz popular en la Cámara Alta.  

Testar la constitucionalidad 
Para testar la constitucionalidad de la 
ley, Pedro Rollán –presidente del Se-
nado– pidió al Consejo Fiscal y al Con-
sejo General del Poder Judicial (CGPJ) 
un informe. Organismos a los que la 
normativa vigente sí le permitía con-
sultar, algo que no ocurría, por ejem-
plo, con el Consejo de Estado. Movi-
mientos precisos y estudiados, sin pa-
los de ciego.  

Quizá por eso, la respuesta del fiscal 
general del Estado, Álvaro García Or-
tiz, negándose a encargar el documen-
to al Consejo de la institución llamó la 
atención y pilló por sorpresa en la pla-
za de la Marina. En cualquier caso, se 
optó por no entablar un conflicto ins-
titucional y mantener el perfil bajo en-
carnado desde que Pedro Rollán asu-
mió la presidencia el pasado mes de 
agosto. Sí se está a la espera del infor-
me del CGPJ, que a finales de febrero 
pidió una prórroga y que se espera que 
entregue su dictamen a partir del 14 de 

Alicia García, portavoz del PP en el 

Senado, en un pleno  // ÁNGEL DE ANTONIO

2 DE NOVIEMBRE 

Cambio de reglamento 
Registran la modificación del 
reglamento para darle a la Mesa la 
potestad de decidir sobre la 
urgencia de las proposiciones de 
ley que llegan del Congreso. Se 
aprueba el 14 de noviembre 

5 DE DICIEMBRE 

Petición de informes 

La Mesa encarga al Consejo Fiscal y 
al CGPJ sendos dictámenes sobre la 
amnistía. El primero no se elabora-
rá por decisión del fiscal general, y 
el otro llegará a mediados de marzo 

13 DE DICIEMBRE 

Comisión de Venecia 

Pedro Rollán encarga a este órgano 
consultivo su opinión sobre la 
amnistía. En febrero visitan 
España y el informe definitivo 
critica varias de las concesiones de 
Sánchez al independentismo  

31 DE ENERO 

El trabajo de los letrados 

Se encargaron dos informes: uno 
para la constitucionalidad y otro 
para analizar la tramitación

LA LUCHA DEL SENADO 

PARA FRENAR LA LEY
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L
A montaña parió un ratón. 
Después de tanta autofeli-
citación, reencuentro y 
concordia resulta que los 

separatistas solo le habían dado al 
Gobierno gasolina para que les 
llevara hasta la amnistía. En 
Cataluña, la falta de presupuestos 
colapsa la legislatura. En Madrid, 
minutos después, Pedro Sánchez 
escondía los presupuestos para 
salvar su mandato. Lo mejor de 
todo es escuchar las ‘bolas’ de 
Félix Bolaños: asegura que 
cuentan con el apoyo de sus socios 
pese a la convocatoria de eleccio-
nes en Cataluña. Entonces, ¿por 
qué retiran los Presupuestos del 
Estado? Mucho no parecen 
confiar. Vaya que no. En todo caso 
es una hermosa metáfora de cómo 
el mismo sanchismo que hace 
papilla el Estado se jacta de no 
necesitar Cuentas del Estado. 
Total, sin lo uno tampoco hará 
falta lo otro. Y no digamos ya de 
incumplir la obligación constitu-
cional de presentar un presupues-
to, aunque después fuera rechaza-
do en su tramitación parlamenta-
ria. Si la medida de la Constitución 
que tienen es la de la Ley de 
Amnistía es fácil imaginar el 
respeto que les produce el resto de 
derechos y obligaciones. Nada 
mejor que no tener presupuestos 
para avanzar hacia un no Estado, 
pensarán en La Moncloa. 

El Gobierno ha cobardeado en 
tablas con los Presupuestos del 
Estado para sortear el chantaje de 
sus socios de ERC y Junts con luz y 
taquígrafos –Sumar a estas alturas 
ya no goza de semejante categoría 
efectiva–. No podía permitirse 
Sánchez mostrar el bruxismo de 
las grandes ocasiones por segunda 
vez en tan poco tiempo, zarandea-
do en el Congreso y chantajeado al 
otro lado de los Pirineos. ¿Y si se 

les hubiera ocurrido acercarse al 
PP para buscar apoyos a los 
Presupuestos Generales del 
Estado (PGE)? Claro, pensarán 
ustedes, entonces Junts le habría 
retirado su confianza a Sánchez y 
caería del Ejecutivo. Eso es 
exactamente lo que pasará más 
antes que después. Era peligro o 
deshonor. Eligió deshonor para ni 
tener que mirar a Alberto Núñez 
Feijóo y ahora tendrá deshonor y 
peligro. No avanzamos nada. 

Los PGE determinan las 
principales políticas de un 
gobierno, fijan la previsión de 
ingresos y la autorización de 
gastos de un ejercicio económico, y 
son considerados determinantes 
en la relación con Bruselas por lo 
que permiten establecer el grado 
de cumplimiento y compromiso 
con los objetivos comunitarios. Sin 
presupuestos el Gobierno se va a 
negro, por mucho que ahora nos 
vendan la cantinela de prorrogar 
los del año anterior. Los objetivos 
estratégicos de las políticas 
públicas quedan en el aire y se 
compromete el reparto de los 
fondos europeos y las «inversiones 
expansivas» con que nos han 
venido calentando la cabeza desde 
Moncloa en las últimas semanas. 
Todo da igual porque nada 
importa. O casi nada, porque el 
Gobierno se ha apresurado en salir 
con su selección de tertuliantes de 
opinión sincronizada a decir que 
operaciones de asalto corporativo 
como la de SEPI sobre Telefónica 
o la turbísima puesta en marcha de 
la SETT del ministro José Luis 
Escrivá, y otros espabilados 
susurradores monclovitas, siguen 
adelante. No explican cómo pero 
se afanan en el porqué. Sin 

presupuestos no hay dineros extra 
ni partidas añadidas para alegres 
incursiones en empresas estratégi-
cas, y no parece que Bruselas esté 
muy por la labor de aceptar 
endeudamientos extraordinarios 
para renacionalizar compañías 
como Telefónica (y ¡ojo! una parte 
de la izquierda en Asturias habla 
ya de la nacionalización de 
Arcelor si no hace las inversiones 
previstas) al mismo tiempo que se 
les niega unos presupuestos 
nacionales. Ahí tienen a Reino 
Unido, donde ha bastado una ley 
para prohibir la compra de medios 
de comunicación estratégicos sin 
necesidad de invadir su acciona-
riado. ¿No habíamos quedado en 
que España tenía un solidísimo 
escudo antiopas forjado en la 
pandemia? 

Al final, prorrogar los presu-
puestos incorpora un elemento 
más de inestabilidad de cara a los 
inversores extranjeros y a la 
inversión en España, mientras los 
conjurados políticos dispuestos a 
sentarse en apetecibles consejos 
de administración como los de 
Telefónica, Indra, Redeia, Enagás, 
la nueva CNE... tanto como en 
otros en los que necesitan de 
maniobras orquestales –denles 
tiempo y verán–, como en los de 
Naturgy, mundo Caixa, Repsol, 
Endesa...–, se apelotonan como en 
el camarote de los hermanos Marx 
en los alrededores de La Moncloa. 
Esto sin tener en cuenta qué va a 
inventar el Gobierno para condo-
nar los 60.000 millones de la deuda 
autonómica. Ni ‘fu ni Fla’. Vamos a 
ver transferencias extraordinarias, 
decretos y reales decretos, dotacio-
nes especiales, malabarismos por 
doquier para actualizar el gasto 
social, las pensiones...   

En definitiva, la ausencia de 
presupuestos le viene como anillo 
al dedo a un país que ha perdido la 
cuenta de bulos, trolas y trampas 
perpetradas por su propio Gobier-
no, con el único propósito de 
comprar la voluntad de los 
mismos que acabarán arrojándolo 
al trastero de la historia, sin 
números con los que poner a 
funcionar la nación pero con 
muchas letras pagaderas por las 
generaciones venideras por culpa 
de quienes renuncian a los 
presupuestos, a que sean generales 
y a crear Estado. 

Y en el mientras tanto, se 
desvela la parte mollar del sumario 
de la trama Koldo y se termina de 
saber dónde acaba todo, que 
parece mucho más arriba de esa 
pareja de Pepe Gotera y Otilio que 
conforman Koldo y Abalos, valga 
la redundancia. Suerte que el 
Estado corrió a rescatar Pachá 
con fondos públicos Covid. Ahora 
lo entendemos. Este país esta 
quedando no para el comercio sino 
para el ‘bebercio’.

El Gobierno se va a negro, por mucho que nos vendan la 
cantinela de prorrogar las Cuentas del año anterior. No 
habrá dineros extra ni partidas añadidas para alegres 
incursiones en empresas estratégicas como Telefónica o 
Arcelor. Bruselas no está por la labor de aceptar deuda 
de más para renacionalizar compañías al mismo 
tiempo que niegan unos presupuestos nacionales.

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Un Estado en 
demolición tampoco 
necesita Presupuestos

CON PERMISO

 Mientras, los conjurados 
políticos dispuestos a 

asaltar consejos se 
apelotonan en La Moncloa
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La deuda 
pública marca 
otro récord al 
subir en 8.090 
millones

E. P. MADRID 

La deuda del conjunto de las 
administraciones públicas 
subió en 8.090 millones de 
euros en enero respecto al 
mes anterior (+0,5%), has-
ta alcanzar los 1.582.772 mi-
llones de euros, nuevo máxi-
mo histórico, según los datos 
publicados ayer por el Banco 
de España. 

Con esta escalada, la deuda 
pública vuelve a ascender des-
pués de haber registrado una 
leve caída en diciembre. Ade-
más, este ascenso supone que 
el endeudamiento de las ad-
ministraciones arranque el 
año en máximo histórico, ya 
que se ha superado el récord
anterior de 1,577 billones de 
euros alcanzado septiembre. 

En el último año, la deuda 
pública ha crecido un 6,2%, 
con 92.665 millones de euros 
más, como consecuencia de 
los menores ingresos y los ma-
yores gastos derivados de la 
crisis de la pandemia y por la 
guerra en Ucrania y la subida 
de precios. 

En este avance mensual, el 
Banco de España no ofrece da-
tos sobre el peso de la deuda 
sobre el PIB –medido en por-
centaje–, pero los últimos da-
tos que se dieron a conocer 
apuntan a que en el cierre de 
2023 se moderó la ratio al 
107,7%. Así, la deuda pública 
de 2023 cerró en una ratio 
mejor de la prevista por el Go-
bierno (108,1%), gracias al 
impulso de Producto Interior 
Bruto (PIB), que acabó el año 
con un crecimiento del 2,5%.

El endeudamiento  
se sitúa en 1,582 
billones y sería el 
107,7% del PIB
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M. ALONSO 

MADRID 

Dos delegaciones del PSOE y Junts se 
reunieron el viernes en Ginebra, por 
cuarta vez, y después de que la ley de 
amnistía quedase definitivamente 
aprobada el pasado jueves en el Con-
greso de los Diputados por 178 votos 
a 172, en un Congreso fuertemente di-
vidido. Tanto los socialistas como los 
de Puigdemont informaron sobre el 
encuentro en un escueto comunicado. 

Como en todas las ocasiones ante-
riores, el secretismo sobre la reunión 
ha sido máximo. Ni siquiera se sabe 

en qué lugar de la ciudad suiza ha te-
nido lugar. Ya en diciembre, en el pri-
mero de esos encuentros, ambas for-
maciones anunciaron que la figura del 
mediador internacional que exigía 
Junts sería la del diplomático salvado-
reño Francisco Galindo. 

El PSOE informa además de que tras 
aprobarse la ley que concede el olvido 
legal a Carles Puigdemont y el resto 
de encausados en el ‘procés’ se van a 
constituir «grupos de trabajo» para 
avanzar en las cuestiones acordadas 
para la investidura de Pedro Sánchez 
en noviembre. No lo mencionan, pero 
una de ellas es la posibilidad de reali-
zar un referéndum de independencia 
en Cataluña, como pretenden los par-
tidos independentistas. 

En esos grupos de trabajo también 
se abordará, según se especifica en el 
comunicado, el traspaso a la Genera-
litat de las competencias migratorias. 

Una concesión extra que Junts arran-
có a cambio de su apoyo a los dos pri-
meros decretos aprobados este año 
por el Ejecutivo de PSOE y Sumar, sal-
vando entonces al Ejecutivo recién na-
cido de una situación muy comprome-
tida, pues no pudo sacar adelante un 
tercer decreto impulsado por la vice-
presidenta segunda Yolanda Díaz, 
como ministra de Trabajo. En este caso 
por el rechazo de los diputados de Po-
demos, escindidos ya para entonces 
del grupo parlamentario de Sumar. 

Igualmente, el comunicado subra-
ya que se seguirá trabajando en el ám-
bito lingüístico, otra de las patas del 
acuerdo alcanzado el pasado otoño en 
Bruselas. Tras conseguir el uso pleno 
del catalán y el resto de lenguas coo-
ficiales en el Congreso –una reforma 
que impulsó tras ser elegida con los 
votos de Junts y ERC la presidenta del 
Congreso, Francina Armengol– los in-
dependentistas aspiran a que el cata-
lán tenga reconocimiento oficial en la 
Unión Europea (UE).  

Se trata de una reclamación en la 
que se ha empleado a fondo el minis-
tro de Exteriores, José Manuel Alba-
res, aunque de momento sin resulta-
dos concretos. Igualmente, el comu-
nicado subraya que se seguirá 
trabajando en el ámbito lingüístico, 
otra de las patas del acuerdo alcanza-
do el pasado otoño en Bruselas.  

Desde el PP denuncian que Pedro 
Sánchez sí «ha paralizado los Presu-
puestos de todos los españoles, pero 
no la subasta a Puigdemont». «Mien-
tras Sánchez paraliza España, acele-
ra en Suiza», advierten en el partido 
de Alberto Núñez Feijóo, remarcando, 
además, que para los independentis-
tas la amnistía «no es suficiente». «Si-
guen amenazando con la autodeter-
minación», inciden. «Las cesiones no 
pararán y nosotros no dejaremos de 
combatirlas porque los españoles no 
merecen un presidente extorsionado», 
aseveran fuentes populares. 

El PSOE reactiva  
los ‘grupos de trabajo’ 
con Junts, uno para  
un posible referéndum

∑ Habrá otro para el 
traspaso a Cataluña de 
algunas competencias 
de inmigración

Santos Cerdán  // JAIME GARCÍA
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   ...Me plantaba en Barcelona.  
Con todo el despliegue de cámaras 

 y periodistas posible. Que me 
detengan. Total, va a ser por un ratillo 

T
ODO este desgobierno empezó (conviene 
recordarlo) con una moción de censura a 
Mariano Rajoy. Ahí empezaron los chan-
tajes, las cesiones, la deriva, las humilla-

ciones y así, poco a poco, hasta hoy. Desde aque-
lla moción inconcebible y suicida, que ganó Pe-
dro Sánchez con Pablo Iglesias, Bildu, Puigdemont 
(ya huido), Esquerra Republicana y la traición del 
PNV, hemos llegado a este descontrol de país. 

Luego Sánchez se rodeó de la banda que dis-
paraba torcido. A saber: Santos Cerdán, Ábalos, 
Marlaska, María Jesús Montero, el propio Pablo 
Iglesias, Irene Montero, Yolanda Díaz, más Ote-
gui, Junqueras... y llegaron los indultos y ha vuel-
to a gobernar por los pelos. Bueno, por los pelos 
y por las mentiras. 

En estas que los inauditos socios elevan la apues-
ta. Le ven tan engreído como demacrado y se apro-
vechan. Como en el ‘ninot’. Y se plantea la amnis-
tía, y Súper Yoli mata a Pablo, aparecen Koldo, 
Ábalos y las cosas de Begoña (¡ojo!, que el capítu-
lo de Begoña Gómez no ha hecho más que empe-
zar) y los socios se sacan los ojos (aparentemen-
te) en Cataluña. Y nos plantamos en las eleccio-
nes anticipadas al Parlamento catalán. 

¿Qué pasa? Pues que se pactó la amnistía a cam-
bio de los Presupuestos Generales del Estado para 
confirmar la legislatura entera y resulta que te-
nenos amnistía para los golpistas pero sin Presu-
puestos. Lo que viene siendo un pan como unas 
tortas en un ridículo impagable. 

En estas que ha empezado, de facto, la campa-
ña catalana con Puigdemont como protagonista 
único. Ni Salvador Illa (a ver qué más sale de las 
mascarillas), ni Pere Aragonès o Junqueras (que 
no saben por dónde les viene el aire), ni los con-
tactos entre PP y Ciudadanos (ya les vale) impor-
tan un bledo. Pedro Sánchez ha alimentado al 
monstruo Puigdemont y ahora se cree Napoleón. 

Si yo fuera Carles Puigdemont, me presenta-
ba como número uno de Junts, desde el ‘exili’. In-
cluso me plantaba en el centro de Barcelona a las 
doce de la noche del día de inicio oficial de cam-
paña para que me detuvieran con todas las cá-
maras delante. Y arranco como un superhéroe o, 
mejor aún, como un mártir. 

Al fin y al cabo es cuestión de pasar un ratito 
detenido porque a las pocas semanas va a salir 
amnistiado. 

Otra vez: gracias, Pedro. 
PD. En menos de un año hemos ‘celebrado’ 

seis elecciones en España: autonómicas y mu-
nicipales en mayo pasado, elecciones genera-
les en julio, las gallegas hace un mes... las pró-
ximas, en abril, en el País Vasco, y luego las au-
tonómicas catalanas. ¡Ah!, y en junio las 
elecciones europeas. 

Así no hay quien viva. En España hay eleccio-
nes siempre, de cualquier tipo, y así no hay quien 
pueda gobernar nada, ni pensar en el medio y lar-
go plazo. Sólo se piensa en la próxima cita con 
las urnas sea para lo que fuere.

EN CLAVE DE TRON

ÁNGEL 
EXPÓSITO  

Si yo fuera 
Puigdemont...
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con las mascarillas, con implica-
ción de importantes figuras del 
sanchismo, colocan al partido en 
una situación de tanta debilidad 
que los resultados de las tres citas 
electorales son impredecibles. 

En el País Vasco hace tiempo 
que el PNV no es lo que era. Un 
porcentaje alto de sus ciudada-
nos, sobre todo jóvenes, se resis-
ten a vincular a Bildu con el terro-
rismo, lo consideran un partido 
acorde con los nuevos comporta-
miento sociales, mientras ven al 
PNV como un partido viejuno. A 
Ortúzar la va a costar ganar las 
elecciones, mientras el PSOE solo 
aspira a conseguir los escaños su-
ficientes para formar coalición 
con los peneuvistas. Pero si es Bil-
du el que único que le garantiza-
ría el gobierno, nadie duda que 
Sánchez no tendría recelo en go-
bernar con el partido que repugna 
a una parte importante del PSOE 
porque no olvida sus orígenes del 
partido vasco 

Esos orígenes importan a los 
sanchistas, que no se cansan de re-
petir que el PSOE de Felipe no pin-
ta nada, está muerto, pertenece a 
otra época. Podría ocurrir, lo he-
mos apuntado porque es un ru-
mor creciente en el País Vasco, 
que con los resultados en la mano, 
PNV y Bildu decidieran llegar a un 

acuerdo de gobierno. En ninguno 
de los dos partidos sienten una 
admiración profunda por Pedro 
Sánchez, la relación con él es la de 
socios que se necesitan mutua-
mente. Punto. 

Lo que más preocupa a Sánchez 
electoralmente es Cataluña. La 
Ley de amnistía, tanto el presiden-
te de gobierno como sus seguido-
res la presentan como la ley de la 
reconciliación y la convivencia, 
pero eso solo celebrando con 
abrazos efusivos la aprobación de 
la ley en el Congreso, después de 
tanto tiempo de ser dos partidos 
distantes y rivales, la han inter-
pretado la mayoría de quienes si-
guen la política catalana como al-
go preocupante: los independen-
tistas van a luchar juntos, muy 
juntos, para lograr lo único que les 
une y que Sánchez les ha puesto 
en bandeja, independencia. Y esa 
ley que entrará en vigor cuando 
regrese del Senado, es el camino 
que les abre esa posibilidad. 

PUIGDEMONT, CON LA VISTA 

PUESTA EN LA GENERALITAT 

Aragonés adelantó la fecha elec-
toral para coger al PSOE con el pie 
cambiado. Pero también a Puig-
demont, que si regresa a España 
antes de que se aprueba la ley, se-
ría llevado a prisión porque debe 

responder por los delitos de los 
que se le acusa, ya que no ha sido 
juzgado. 

Puigdemont podrá presentarse 
a las elecciones incluso si está en 
prisión, pero se le complican las 
cosas. Sin embargo, audaz como 
es él, desafiante como es él, y con 
la ayuda de su abogado Boye, po-
dría presentarse en España antes 
incluso de ser amnistiado, y utili-
zar su conducción ante el juez co-
mo una baza electoral. La mejor, 
la más eficaz. Y el principal dam-
nificado sería Pedro Sánchez. 

Salvador Illa, líder de un PSC 
que obtuvo un magnífico resulta-
do el 23 de julio y aspiraba a repe-
tir el éxito en las catalanas, previs-
tas para finales de este año o ya en 
2025, cuando correspondería, se 
encuentra en debilidad manifies-
ta por su implicación en los nume-
rosos casos de presunta corrup-
ción relacionados por la compra 
de mascarillas. Era entonces mi-
nistro de Sanidad y su papel estás 
hoy muy cuestionado, con indi-
cios de que podría haber caído en 
la falta de responsabilidad por no 
vigilar suficientemente los con-
tratos de compra … o incluso po-
dría haber delitos en algunas de 
las operaciones de su ministerio. 

Paradójicamente el adelanto 
electoral que tanto perjudica a 

Sánchez y a Illa, lo ha provocado 
una vicepresidente de gobierno 
de Sánchez, Yolanda Díaz. No fue 
capaz de convencer a su amiga y 
compañera de Sumar, Ada Colau, 
para que apoyara los presupues-
tos de Aragonés, y la respuesta de 
Aragonés fue convocar eleccio-
nes. Yolanda Díaz es hoy una pe-
sadilla para Sánchez: no consi-
guió nada en las elecciones galle-
gas, tiene a Sumar completamen-

te roto antes incluso 
de que se celebre 
dentro de unos días 
su asamblea de 
constitución como 
partido, ha dejado 
escapar a Podemos 
con sus escaños, que 
eran fundamentales 
para Sánchez, y no 
es capaz siquiera de 
convencer a Colau, 
su más importante 
socia en Sumar, pa-
ra que apoyara a 
Aragonés y no pro-
vocara una situa-
ción que echa por 
tierra el calendario 
que tenía previsto 
Sánchez. En el que 
Illa sería el ganador 
indiscutible de las 
elecciones catala-
nes mientras que 
ahora, aunque ga-
ne, será con peor re-
sultado del que le 
auguraban las en-
cuestas hasta hace 
una semana. 

No se prevén 
grandes cambios en 
las elecciones euro-
peas, de circuns-
cripción única y en 

la que el PP espera lograr una su-
bida suficientemente amplia co-
mo para que dejen de presentarle 
como un partido cuyo futuro de-
pende de las alianzas con Vox. Fei-
jóo está en otra operación, lograr 
acuerdos con algunos de los 
miembros de Ciudadanos que so-
breviven a la crisis del partido de 
Rivera y Arrimadas. 

Pero Feijóo se juega menos que 
Sánchez en estas próximas fe-
chas. Ha sumado triunfos desde 
que fue elegido presidente del PP, 
aunque ganó las elecciones sin po-
der gobernar. No está en riesgo su 
futuro político, nadie le intenta 
mover la silla aunque siempre hay 
quien señala con el dedo a Isabel 
Ayuso, sin que la madrileña haya 
dado motivo de que se pueda pen-
sar que aspira al sillón de Feijóo. 
Sin embargo Pedro Sánchez en-
contrará un escenario muy com-
plicado si no sale bien parado de 
las tres próximas citas. 

Ha jugado muy fuerte, y des-
pués del fracaso gallego no puede 
permitirse que el PSOE entre en 
un círculo en el que se afianza la 
idea de que Puigdemont ha torea-
do a Pedro Sánchez, sigue su ruta 
hacia la independencia … e inclu-
so puede sentarse en el más im-
portante despacho del Palau de la 
Generalitat.

E
N el espacio de dos me-
ses se celebrarán tres 
elecciones en las que el 
partido de gobierno 

puede jugarse su supervivencia. 
Al mismo tiempo, des-
de un palacete en las 
afueras de Bruselas, el 
más polémico aspi-
rante a la presidencia 
de la Generalitat vivi-
rá semanas de infarto 
siguiendo el trámite 
parlamentario de la ley de amnis-
tía y analizando si le interesa más 
volver a España para tener prota-
gonismo al ser detenido, o espe-
ra a poder hacerlo entrando en 
territorio español sin que ningún 
juez pueda toserle porque le am-
para la amnistía ya aprobada. 

En estos dos meses viviremos en 
campaña permanente, seguire-
mos de cerca alianzas y peleas por 
formar parte de las listas, y se agu-
dizarán las acusaciones relaciona-
das con el caso Koldo y el escánda-
lo de las mascarillas, porque afec-
tarán directamente al prestigio de 
los candidatos y a los resultados 
electorales. Y, en estos dos meses, 
se verá qué ocurre con un asunto 
que preocupa de una forma muy 
especial al presidente de gobier-
no: la acusación de que su mujer 
pueda estar implicada, y él mis-
mo, en un delito de tráfico de in-
fluencias. 

Lo que nos espera es un escena-
rio demoníaco. Las tres eleccio-
nes, vascas, catalanas y europeas 
por orden de fecha, cambiarán el 
mapa político. 

El personaje que centra toda la 
atención es Carles Puigdemont, 
que ha ganado todas las partidas 
a Sánchez para escándalo de quie-
nes piensan que el presidente ha 
dado prioridad a conseguir los 
siete votos que maneja al indepen-
dentistas catalán por encima de 
cualquier otro objetivo político. 
En esos siete votos ha puesto Sán-
chez toda su fuerza, todo su em-
peño, y aunque se llevó un susto 
cuando Junts se abstuvo en la pri-
mera votación de la ley de amnis-
tía y le obligó a ir a una segunda 
votación, finalmente consiguió el 
respaldo de Junts en esa segunda 
intentona. Porque cedió ante 
Puigdemont, que papel en mano 
indicó a los negociadores de Mon-
cloa desde la fecha que marcaba la 
retroactividad de la ley, hasta los 
delitos que debía incluir para que 
afectara a todas las personas que 
quería el dirigente independentis-
ta catalán 

NI EL PSE NI EL PNV VIVEN 

SU MEJOR MOMENTO 

Llega la hora de la verdad, y el 
PSOE no se encuentra en la mejor 
situación para afrontar ninguna 
de las tres elecciones. La última, la 
catalana, le pilló de sorpresa y en 
el peor momento político, tanto 
que incluso el CIS recoge la caída 
de la intención de voto socialista a 
pesar de la tradicional “cocina” de 
Tezanos en ese organismo. Los di-
ferentes casos de corrupción rela-
cionados con Koldo y sus negocios 

La que nos espera

  

 

Cruciales. Las elecciones catalanas, vascas y europeas 

de los próximos meses marcarán el futuro político

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/03/2024

 España

 3 973 EUR (4,329 USD)

 125,43 cm² (20,1%)

 1364 EUR (1487 USD) 

R. A. SEVILLA 

El vicesecretario de Coordinación 
Autonómica y Local y Análisis 
Electoral del PP, Elías Bendodo, 
criticó que el Ejecutivo central, 
presidido por Pedro Sánchez, es 
“un Gobierno en permanente 
huelga de brazos caídos”, que “ha 
renunciado a la gestión” y lamen-
tó que para Sánchez “no son prio-
ritarios” los Presupuestos Genera-

les del Estado. Así lo señaló en un 
acto en el municipio malagueño 
de Mijas (Málaga), junto con la 
presidenta del PP de Málaga, Pa-
tricia Navarro; y la alcaldesa, Ana 
Mata; donde recordó que una vez 
se convocaron las elecciones en 
Cataluña, se anunció que no ha-
bría Presupuestos Generales del 
Estado, que son “las cuentas cla-
ves de este país”, ya que “con eso 
se hacen las inversiones”. 

“El Gobierno, cediendo otra 
vez a los intereses del indepen-
dentismo catalán, nos dice que 
no va a haber Presupuestos Ge-
nerales del Estado”, criticó, por 
lo que “las inversiones no van a 
existir”. 

A juicio de Bendodo, “esa es la 
realidad. Ya, por lo visto, para 
Sánchez, tampoco es prioritario 
que España tenga unos presu-
puestos condicionando, una vez 
más, la gobernabilidad de nues-
tro país a los tejemanejes de par-
tido de Pedro Sánchez”. 

“¿Por qué tienen que quedarse 
sin Presupuestos del Estado los ciu-
dadanos de Mijas para las playas? 
¿O para Salamanca o para Beni-
dorm por culpa de que el presiden-
te de la Generalitat, Pere Aragonès, 
convoque elecciones con el único 
objetivo de coger con el pie cam-
biado a Puigdemont?”, preguntó. 

Bendodo dijo que “por eso han 
convocado las elecciones” y se 

cuestionó “¿por qué tenemos que 
estar todos los españoles someti-
dos al chantaje de los separatis-
tas y al interés personal de Pedro 
Sánchez?”. 

En este punto, Bendodo recor-
dó palabras de Sánchez en 2018 
cuando gobernaba el PP y Maria-
no Rajoy, cuando decía que “un 
gobierno sin presupuestos es tan 
inútil como un coche sin gasoli-
na”. Por eso, Bendodo se pregun-
tó “¿qué hacemos ahora? Convo-
camos elecciones, le echamos ga-
solina al coche, le tomamos el pe-
lo a los españoles”, dijo, asegu-
rando que a “Sánchez le importa 
mentir un bledo y lo peor, no se 
inmuta cuando miente el conjun-
to de los españoles”. 

 “Esa es la figura que tenemos 
de presidente del Gobierno”, ad-
virtió y se volvió a preguntar si 
“Sánchez no tiene presupuestos, 
¿cómo de inútil es el Gobier-
no?”.

Bendodo critica que para Sánchez los 
Presupuestos “no son prioritarios”
El responsable del PP cree 

que “los españoles estamos 

sometidos al chantaje  

de los separatistas”

EP 

Elías Bendodo.
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LAS VIDAS PRIVADAS       
DE AYUSO Y GÁMEZ  

I
SABEL Díaz Ayuso reclama su libertad para montarse 
en el Maserati de su novio o meterse en la cama que 
comparten en el confortable piso que ese ciudadano se 
compró en Chamberí, “porque le ha ido bien en la vi-

da”. En Madrid, tierra de oportunidades, un técnico sanitario 
de origen andaluz puede hacerse rico. Otra cosa es si su prospe-
ridad durante la pandemia está en regla con Hacienda. La pre-
sidenta madrileña practica el victimismo ante la adversidad: di-
ce que el asunto es la vida privada de su novio, que en nada con-
cierne a la Comunidad de Madrid y que él está siendo objeto de 
una cacería por el aparato represor del Estado.  

Se acusa al compañero de piso de la presidenta de falsedad 
documental para defraudar al Tesoro cientos de miles de euros. 
En el PP han salido en tromba en auxilio de Ayuso. Hace dos 
años, Pablo Casado la acusó de corrupción por los negocios de 
su hermano con su Gobierno, y duró seis días en el cargo de pre-
sidente nacional. Reivindicar la privacidad de la pareja senti-
mental de la presidenta es oportuno pero tardío. Familiares de 
Chaves, Susana Díaz o Juan Espadas han sido objeto de acoso 
político en las últimas décadas. El presidente del Gobierno re-
cordó el miércoles en el Congreso a María Gámez: la directora 
de la Guardia Civil dimitió por un auto en el que se imputaban 
delitos a su marido, que nada tenían que ver con ella.  

Pedir la dimisión de Ayuso parece exagerado. Se usa como an-
tídoto contra el descrédito por el caso Koldo. También se quie-
re acallar el tenue pero molesto conflicto de intereses de la es-
posa del presidente del Gobierno. No se pueden pedir recursos 
a empresas que luego reciben ayudas de estado. La mujer del 
César tiene que ser honrada y parecerlo. Se reclama respeto ha-
cia la vida privada de Ayuso, mientras la de María Gámez fue 
víctima de una peculiar actuación judicial.  

En el Juzgado número 6 de Sevilla, el de los ERE, la juez titu-
lar se apartó de las macrocausas después de un hostigamiento 
que le llevó a darse de baja durante un año, y recibir una denun-
cia de seis fiscales rechazada por el CGPJ. Un segundo juez de 
apoyo, miembro de la directiva de la Asociación Profesional de 
la Magistratura, se hizo cargo de los asuntos con implicaciones
políticas. Hace un año acusó al marido de Gámez, por un caso 
que afectaba al hermano de este. El auto se dictó con los plazos 
legales de instrucción caducados; la Audiencia de Sevilla esta-
bleció que habían vencido ocho meses antes. Hay que pensar 
que las actuaciones judiciales son siempre honestas, aunque no 
lo parezcan. El resultado fue que la acusación debía ser archi-
vada, pero produjo la dimisión de la política malagueña.  

La vida privada de María Gámez fue un asunto de estado, 
mientras señalar las casas y los coches en los que se mete Ayuso 
parece un atropello constitucional. Eso se llama desigualdad.

El balcón

IGNACIO 
MARTÍNEZ

@imartinezcano
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CATALUÑA, A 
CARA O CRUZ 

L
A cosa empezó en Cataluña y 
puede terminar también en Cata-
luña. O no. Pedro Sánchez se va a 
jugar su futuro a cara o cruz. Está 

en una situación desesperada, cercado por 
el caso Koldo, y con su esposa en el punto 
de mira mediático. Así que fía todo a una ju-
gada de riesgo. Desde el miércoles, cuando 
Pere Aragonès convocó elecciones anticipa-
das en Cataluña para el 12 de mayo, estaba 
clarísimo que esa decisión no era una ocu-
rrencia de ERC. Ha sido planificada por  el 
PSC, ERC y los Comunes. Y tiene por obje-

tivo dejar en fuera de juego a Puigdemont 
y pillar con el paso cambiado al PP. 

Lo dije el jueves en El Mirador de Canal 
Sur Radio: es posible que Pedro Sánchez 
convoque elecciones generales en otoño. 
No es una parida. Al parecer, Juanma Mo-
reno piensa lo mismo. Si los socialistas ga-
nan en Cataluña y se recuperan en las euro-
peas, Sánchez podría derrotar a Feijóo. 
Aunque si fracasa en Cataluña y en las eu-
ropeas, puede que también tengamos elec-
ciones, porque le será más duro resistir. 

Las elecciones de Cataluña van a decidir 
la política española. Benefician al PSOE y 
el PSC. Según las encuestas, puede ser el 
partido más votado. Un triunfo les ayuda-
ría para las elecciones europeas, que el PP 
plantea como una segunda vuelta del 23-J. 
Además de que Illa, de momento, se ha ido 

de rositas con las mascarillas, pero en los 
próximos meses puede haber sorpresas. 

Benefician también a ERC en su batalla 
con Junts. Puigdemont no será amnistiado 
a tiempo. Puede que sea el candidato, pero 
es cobarde, no volverá para ir a la cárcel. Es 
difícil que Junts gane estas elecciones. Con 
lo cual el efecto Puigdemont se iría al gare-
te. Seguiría quizás en Bruselas, como un 
elemento exótico. Por otra parte, Ada Co-
lau y sus comunes se quieren cargar a Yo-
landa Díaz como lideresa de Sumar y la han 
dejado en ridículo, camino del gori gori. 

Además, han pillado despistado al PP en 
Cataluña. Feijóo debe ser coherente y no 
permitir que su lista esté encabezada por 
Alejandro Fernández, que es un mal candi-
dato y sólo tuvo 3 escaños. Debe ser fiel a su 
idea de reconstruir un PP catalán como el 
andaluz: autonomista y moderado. Y, por 
supuesto, sería un acierto unirse con Ciu-
dadanos, que consiguió 36 escaños en 
2017. Gran parte de los que votaron a Inés 
Arrimadas se pasaron en 2021 al PSC, que 
ganó 16 escaños. Para que salga cruz, el PP 
necesita un revulsivo y olvidarse de las ca-
yetanadas. Cataluña es España, pero no es 
Madrid. Pedro Sánchez lo sabe.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN 
LEÓN 

5

Esas elecciones tienen por 
objetivo dejar en fuera de 
juego a Puigdemont y pillar 
con el paso cambiado al PP
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ABC informa hoy de que el paro real alcanza los 3,5 millones 

de personas, lo que representa un 27% más que el registro ofi-

cial que ofrece el Ministerio de Trabajo. Es notorio que el de-

partamento de Yolanda Díaz juega arbitrariamente con los con-

ceptos –el caso de los llamados ‘fijos discontinuos’– para asi-

milar y contabilizar como trabajadores reales a personas que 

aunque tienen una relación laboral con una empresa están inac-

tivas, cobrando el paro en algunos casos, y buscando trabajo. 

Es decir, son demandantes de empleo y por tanto, sin él. Esto 

significa que el Gobierno está ocultando a 700.000 parados, a 

los que encubre como ‘fijos discontinuos’ en su gran mayoría, 

o en ERTE. Si a eso se une la evidencia de que la bolsa que in-

cluye a estos dos colectivos se ha disparado un 172% tras la re-

forma aprobada por el Gobierno, todo apunta a un maquillaje 

de las cifras reales con el único fin de que Trabajo presuma de 

lo que no debería presumir. Es hacerse trampas al solitario. 

TRAMPAS AL SOLITARIO 

CON LAS CIFRAS DE EMPLEO
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O
cultar la realidad con términos ficti-

cios forma parte de la tradición co-

munista. Lo descubrió Orwell en su 

gran novela al llamar Ministerio de la Paz al 

de la guerra, Ministerio de la Verdad al de la 

propaganda, Ministerio de la Abundancia al 

racionamiento y Ministerio del Amor al apa-

rato de represión. Yolanda Díaz es una co-

munista del montón y sigue el manual a ra-

jatabla. Como necesita ocultar las cifras ver-

daderas del desempleo se inventó la figura 

del ‘fijo discontinuo’ para sacar a 700.000 

parados de los registros oficiales. Son 700.000 

personas con un supuesto contrato inacti-

vo que están cobrando el subsidio y como 

no confían demasiado en las triquiñuelas de 

la ministra de Trabajo incluso se han dado 

de alta para demandar un trabajo real. Son, 

en definitiva, parados camuflados a los que 

se les ha puesto una identificación falsa para 

aparentar otra condición. Lo que recuerda 

a lo del pato: si grazna como un pato, cami-

na como un pato y se comporta como un 

pato es que es un pato. O un parado.

       El pato y los fijos discontinuos
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